
Не по паспорту, 
а по ставке
Букмекерам поможет 
упрощение идентификации 
клиентов

Букмекерские конторы рассчи-
тывают, что новые правила иден-
тификации при приеме ставок 
помогут рынку продолжить рост 
даже после рекордного 2018 го-
да. За счет упрощения процеду-
ры компании надеются привлечь 
клиентов нелегальных онлайн-
сервисов и нарастить выручку 
на 15–20% в течение ближайше-
го года. У клиентов иностран-
ных контор все еще остается дру-
гое преимущество — им не надо 
уплачивать НДФЛ с выигрышей, 
отмечают эксперты.

Российские букмекеры рассчиты-
вают на существенный рост выруч-
ки за счет изменения правил иден-
тификации при приеме ставок в он-
лайне, сообщили опрошенные „Ъ“ 
участники рынка. Новые прави-
ла закреплены в поправках к зако-
нам «Об азартных играх» и «О про-
тиводействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию тер-
роризма», подписанных президен-
том Владимиром Путиным 3 июля, 
и вступят в силу до конца месяца.

Главное следствие закона в том, 
что букмекеры освобождаются от не-
обходимости проверять подлинники 
паспорта клиента при каждой опера-
ции по приему ставок и выплате вы-
игрышей, если клиент уже иденти-
фицирован в Центре учета перево-
дов интерактивных ставок (ЦУПИС). 
Раньше, чтобы сделать ставку, клиент 
должен был регистрироваться и в ЦУ-
ПИС, и в букмекерской конторе.

• По данным «Рейтинга букме-
керов», объем российского букме-
керского рынка в 2018 году соста-
вил 1,15 трлн руб. Он существен-
но вырос по сравнению с 677 млрд 
руб. в 2017 году благодаря интересу 
к чемпионату мира по футболу.
Благодаря изменениям, выруч-

ка букмекеров вырастет еще «на 15–
20% в течение года», рассчитывает 
президент Bingo Boom Константин 
Макаров. Теперь часть игроков пе-
рейдет с нелегальных сайтов в зоне 
.com к легальным букмекерам в зоне 
.ru, рассчитывает он.
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На страже платежей родины
Новый законопроект может оставить россиян с невыездными картами
Новые положения закона 
«О нацио нальной платежной си-
стеме» могут привести к уходу 
международных платежных си-
стем (МПС) из России. Требо-
вания к их дочерним обществам 
в части обеспечения беспрерыв-
ности платежей, то есть факти-
ческий запрет на выполнение 
международных санкций на тер-
ритории России, невыполнимы 
для МПС. Однако в результате 
их ухода окажется невозмож-
ным прием карт российских 
 банков за рубежом, а внутри 
России — прием карт зарубеж-
ных банков. ЦБ и депутаты на-
стаивают на принятии поправок 
к закону уже в эту сессию.

Госдума включила в календарь 
на 23 июля рассмотрение во вто-
ром чтении законопроекта, внося-
щегося поправки в закон «О нацио-
нальной платежной системе». Они 
направлены на поддержание бес-
прерывности карточных платежей 
в России и, по сути, предусматрива-
ют запрет для российских дочерних 
компаний международных платеж-
ных систем приостанавливать про-
ведение расчетов по картам банков, 
попавших под санкции. Законо-
проект вводит понятие «иностран-
ная платежная система» (ИПС) та-
ким образом, что МПС, зарегистри-
рованные в ЦБ, под него не попада-
ют. Следовательно, они должны под-
чиняться правилам для просто «пла-
тежных систем». И для них в зако-
нопроекте вводится запрет на уста-
новление «критериев приостанов-
ления, прекращения участия в пла-
тежной системе по инициативе опе-
ратора платежной системы, связан-
ных, соответственно, с приостанов-
лением, прекращением участия 
в иностранной платежной системе».

Таким образом, международ-
ным платежным системам, работа-
ющим на территории России, при-
дется внести изменения в правила 

работы на нашем рынке. Это отно-
сится ко всем крупным иностран-
ным системам. На данный момент 
дочерние структуры, состоящие 
в реестре операторов платежных 

систем ЦБ, есть у Visa, MasterCard, 
China Union Pay, JCB и др.

Как заявил „Ъ“ автор законопро-
екта глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-

ков, поправки были внесены для 
того, «чтобы запретить любым пла-
тежным системам прописывать 
в своих правилах возможность 
отключения российских банков 

от проведения расчетов по картам. 
Мы не должны поощрять такие от-
ключения и терпеть дискримина-
ционные правила». Банк России со-
лидарен с этой позицией. «Мы по-
лагаем, что российские „дочки“ 
иностранных компаний, осуществ-
ляющих свою деятельность на тер-
ритории РФ, должны работать в со-
ответствии с российским законода-
тельством, что обеспечивает защи-
ту интересов граждан, финансовой 
инфраструктуры и российского 
бизнеса. Исходя из этого, мы под-
держиваем предложенные по-
правки. Они направлены на обес-
печение бесперебойности опера-
ций на платежном рынке и защи-
ту прав потребителей платежных 
услуг. Рассчитываем на их приня-
тие в эту сессию»,— заявили в ЦБ.

На приведение правил в соот-
ветствие с новыми требования-
ми платежным системам отводит-
ся 180 дней с момента вступления 
в силу закона. Если правила не бу-
дут исправлены, то часть правил, 
которая не соответствует закону, 
будет считаться недействительной. 
Таким образом, спустя полгода по-
сле принятия закона приостанов-
ление расчетов какого-либо бан-
ка, например из-за санкций, будет 
считаться нарушением. За этим по-
следует предписание ЦБ об исправ-
лении нарушения. А в случае если 
оно не будет выполнено, произой-
дет исключение российской до-
черней компании ИПС из реестра 
операторов платежных систем ЦБ 
и фактический запрет на работу 
платежной системы в России.

По словам собеседников „Ъ“ 
на платежном рынке, в данном 
случае в России уже выпущенные 
карты исключенной из реестра си-
стемы продолжат работать через 
НСПК. Впрочем, далеко не все так 
оптимистичны.
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К Севастополю  
причалил новый глава
Городу русской морской славы  
поменяли губернатора

Руководитель исполкома Общероссий-
ского народного фронта (ОНФ)  Михаил 
Развожаев назначен врио  губернатора 
Севастополя. Занимавший этот пост 
Дмитрий Овсянников ушел в отставку 
по собственному желанию. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты в один голос называют 
ожидаемой отставку господина Овсян-
никова, который так и остался «аутсай-
дером» для севастопольских групп 
влияния, но по-разному оценивают пер-
спективы господина Развожаева, кото-
рого его бывшие коллеги характеризу-
ют как «не очень публичного человека» 
и «чиновника во всех смыслах».

Владимир Путин подписал указ об осво-
бождении от должности губернатора Севас-
тополя Дмитрия Овсянникова в связи с его 
собственным желанием. Врио губернатора 
Севастополя назначен 38-летний глава ис-
полкома ОНФ Михаил Развожаев. С октября 
по середину ноября 2018 года господин Раз-
вожаев в статусе врио руководил Республи-
кой Хакасия, а до этого работал в Министер-

стве по делам Северного Кавказа, куда в 2014 
году перешел из администрации Краснояр-
ского края вместе со Львом Кузнецовым. Со-
председатель севастопольского штаба ОНФ 
Владимир Немцев сказал „Ъ“, что господин 
Развожаев уже был в Севастополе в начале 
июня и успел ознакомиться с проблемами го-
рода. «Считаю назначение очень ответствен-
ной задачей. Воспринимаю это как высокое 
доверие президента. Приложу все усилия, 
чтобы своей работой заслужить доверие се-
вастопольцев»,— написал господин Развожа-
ев на своей странице в Instagram. «Благода-
рю всех севастопольцев, которые поддержи-
вали меня на протяжении всех предыдущих 
лет, всех коллег за их кропотливую, упорную 
работу во благо города-героя Севастополя. 
За три года удалось сделать многое для разви-
тия города, повышения качества и комфорта 
жизни в нем»,— говорится в распространен-
ном через пресс-службу правительства Севас-
тополя заявлении Дмитрия Овсянникова.
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Зампреда ПФР 
интегрировали в коррупцию
Чиновник получал малые откаты  
за большие контракты

Вчера стало известно о задержании 
 сотрудниками ФСБ и СКР заместителя 
председателя правления Пенсионного 
фонда России (ПФР) Алексея Иванова, 
который подозревается во взяточниче-
стве. По версии следствия, посредни-
ком, через которого господин Иванов 
получил несколько миллионов рублей, 
являлся топ-менеджер IT-интегратора 
«Техносерв» Алексей Копейкин, дейст-
вовавший в интересах неустановленных 
лиц. При этом на причастность к корруп-
ционной схеме уже активно проверяется 
совладелец компании Алексей Ананьев. 
Господин Иванов признал свою вину.

10 июля, получив санкцию Басманно-
го райсуда, следственно-оперативная груп-
па во главе со следователем по особо важ-
ным делам ГСУ СКР Григорием Маскальцо-
вым отправилась с обысками по нескольким 
адресам. Среди них, по данным „Ъ“, оказа-
лись центральные офисы Пенсионного фон-
да России, где выемка документов была про-
ведена в кабинете заместителя председателя 

Алексея Иванова, курировавшего развитие 
IT-инфраструктуры и информатизацию фон-
да, а также IT-интеграторов группы компа-
ний «Техносерв» и Redsys. Одновременно сле-
дователи и сотрудники службы экономиче-
ской безопасности ФСБ посетили квартиры 
господина Иванова, а также директора депар-
тамента по работе с государственными струк-
турами «Техносерва» Алексея Копейкина.

Господа Иванов и Копейкин после обысков 
были задержаны и доставлены в центральный 
офис СКР в Техническом переулке. Там капи-
тан юстиции Маскальцов объявил фигуран-
там расследования о том, что они являются по-
дозреваемыми. Алексею Иванову инкрими-
нируется получение взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а Алексею Копей-
кину — посредничество в этом (ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ). При этом, по данным источников, близ-
ких к следствию, взяткодателями выступали 
неустановленные лица из числа бывших руко-
водителей и акционеров «Техносерва».
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Минтруд представил новый список про-
фессий и работ, запрещенных для жен-
щин в России. Он в четыре с лишним ра-
за меньше предыдущего, поддержан 
профсоюзами и работодателями и мо-
жет вступить в силу с 2021 года. По сло-
вам экспертов, причиной для пересмотра 
 стали как международные требования, 
так и активность самих работников.

Минтруд разработал новый вариант переч-
ня (как правило, вредных) производств, ра-
бот и должностей, на которых ограничивает-
ся труд женщин,— ведомство представило его 
на последнем заседании профильной рабочей 
группы Российской трехсторонней комиссии 
(есть у „Ъ“). Документ может вступить в силу с 
1 января 2021 года. Новая версия перечня ко-
роче предыдущей в четыре с половиной раза 
— в нее вошли всего 100 пунктов вместо 456.

100 закрытых для женщин позиций разде-
лены на 21 группу по отраслям. По сравнению 
с версией 2000 года в новом списке полностью 

отсутствуют отрасли, включающие слесарные, 
строительные, монтажные, геологоразведоч-
ные работы, производство абразивов, электро-
техники, химических источников тока, пере-
работку резиновых смесей, нефти, газа и син-
тетических нефтепродуктов, автомобильный 
и морской транспорт, гражданскую авиацию. 
Как сообщили „Ъ“ в Минтруде, главным крите-
рием пересмотра было наличие на производ-
ствах факторов, опасных для репродуктивно-
го здоровья женщин, а при создании безопас-
ных условий труда работодатель вправе при-
менять труд женщин без ограничений даже в 
таких профессиях.

«Проведя спецоценку условий труда на от-
дельном рабочем месте, работодатель мог до-
казать его безвредность для женщины и рань-
ше, однако им было выгоднее просто нани-
мать работников-мужчин»,— говорит заме-
ститель главы Российского профсоюза моря-
ков Игорь Ковальчук. По его словам, в рамках 
законодательства были и другие пути обой-

ти запрет Минтруда, однако это требовало от 
женщин больших усилий. Так, например, хо-
тя женщина в РФ может работать помощни-
ком капитана и капитаном судна, для этого 
ей необходим опыт работы матросом, а эта 
профессия как раз входит в список запрещен-
ных. «Одна из участниц нашего профсоюза да-
же выиграла дело против российского прави-
тельства в Комитете ООН по ликвидации дис-
криминации в отношении женщин. После это-
го мы смогли начать дискуссию с Минтрудом, 
которая и привела к пересмотру перечня в це-
лом»,— говорит Игорь Ковальчук.

По словам Юлии Островской из Центра со-
циально-трудовых прав, сократить или отме-
нить этот список России еще в 2011 году реко-
мендовала Международная организация тру-
да, а в 2017 году — Комитет по экономическим, 
социальным и культурным правам ООН. «Спи-
ски запрещенных профессий для женщин есть 
во многих странах, но в постсоветских странах 
они самые обширные»,— говорит она, отмечая, 

что пересмотр запретов станет одним из дости-
жений, которые РФ сможет указать в отчете по 
выполнению требований Конвенции ООН по 
ликвидации всех форм дискриминации в от-
ношении женщин: страна должна представить 
его организации до 1 ноября этого года.

Возможность пересмотреть перечень запре-
щенных профессий, по словам управляюще-
го директора управления рынка труда и соци-
ального партнерства Российского союза про-
мышленников и предпринимателей Марины 
Москвиной, связана и с запуском эффектив-
ной специальной оценки рабочих мест, бла-
годаря которой они стали безопаснее для со-
трудников. Впрочем, по ее словам, хотя рабо-
тодатели положительно относятся к расшире-
нию возможности выбора сотрудников, вряд 
ли женщины массово будут наниматься на но-
вые рабочие места. Всего по результатам оцен-
ки Роструда в РФ насчитывается от 300 тыс. до 
2,2 млн вредных рабочих мест.

Анастасия Мануйлова

Рабочим запретам ограничили список
Минтруд сократил число закрытых для женщин кадровых перспектив

Новое поколение беспроводных сетей — 
5G — будет способствовать росту экономи-
ки за счет повышения производительности 
и стимулирования инноваций, а также раз-
витию новых форм конкуренции на телеком-
муникационном рынке, говорится в докладе 
Организации экономического сотрудни-
чества и развития (ОЭСР). Регуляторам же 
придется озаботиться широким спектром 
вопросов — от обновления санитарных норм 
до гармонизации международных подходов 
к распределению радиочастот.

Технология 5G способна обеспечить ско-
рость загрузки до 20 Гбит/сек. (в 200 раз быс-
трее сетей 4G) и сократить задержку передачи 
данных до 1 мс (в 10 раз меньше). Речь идет не 
просто о развитии мобильной связи, но о фор-
мировании нового подхода к коммуникаци-
онным системам, объединяющим элементы 
IT-инфраструктуры. Это позволит эффектив-
нее использовать имеющиеся ресурсы, вклю-
чая действующие широкополосные сети, со-
здавать новые и улучшать старые сервисы и 
приложения, отмечают в ОЭСР.

Как технология общего назначения, 5G мо-
жет ускорить рост экономики и производи-

тельности за счет внедрения новых приложе-
ний и сервисов, работающих с большей скоро-
стью и меньшим временем ожидания, повы-
шения эффективности компаний, использую-
щих более совершенные облачные решения. 
Кроме того, новые стандарты связи будут спо-
собствовать расширению использования ин-
тернета вещей в том числе для приложений, 
требующих особого контроля и минимальной 
задержки передачи данных (удаленная хи-
рургия с использованием роботов, автоном-
ный транспорт, промышленная робототехни-
ка), а также возникновению новых форм кон-
куренции на рынке беспроводной и фиксиро-
ванной связи. Но реализация этого потенциа-
ла будет зависеть от скорости развертывания 
сетей 5G, а также от качества адаптации регу-
ляторных и институциональных рамок к этим 
изменениям, отмечают в ОЭСР.

Отметим, что авторы доклада довольно осто-
рожны в выводах об экономических преимуще-
ствах технологии и не предпринимают попы-
ток оценить их масштаб. При этом они ссылают-
ся на данные австралийского правительствен-
ного доклада (Австралия приняла националь-
ную стратегию развития 5G еще в 2017 году), где 

это влияние к 2030 году оценивается в дополни-
тельные 1,3–2 тыс. австралийских долларов к 
ВВП на душу населения за счет роста мультифак-
торной производительности. Произойти это 
должно в том числе за счет сокращения денеж-
ных и временных издержек домохозяйств в «ум-
ных» городах и косвенного влияния прогресса 
медицинских сервисов на производительность. 
По оценке Qualcomm, на которую также ссыла-
ются в ОЭСР, в полной мере экономические пре-
имущества 5G можно будет ощутить к 2035 году, 
когда технология трансформирует транспорт, 
здравоохранение, образование и промышлен-
ный интернет вещей. В ОЭСР к этому списку до-
бавляют энергетику, АПК, промышленность, 
общественную безопасность, защиту окружа-
ющей среды, туризм и культуру, оговариваясь, 
что и это список неполный. Так, во вчерашнем 
докладе Moody’s речь идет о влиянии техноло-
гии 5G на страховой бизнес: активное внедре-
ние интернета вещей на транспорте, в произ-
водстве и быту приведет к снижению числа не-
счастных случаев, что вызовет краткосрочный 
рост прибыли страховщиков, а затем заставит 
их значительно снизить размер страховых пре-
мий и перестроить бизнес-модели. Также высо-

кая стоимость развертывания сетей и особенно-
сти технологии (необходимость создания мно-
жества небольших базовых станций, микросот) 
будут способствовать развитию коллаборации 
между участниками рынка, частно-государст-
венных партнерств, соинвестиций, а также со-
трудничества между странами (как в случае со-
здания «5G-коридоров» для развития автоном-
ного транспорта в ЕС).

При этом развертывание 5G может стать 
серьезным регуляторным вызовом для всех 
уровней власти, заставив их пересматривать 
массу норм — от санитарных (по электромаг-
нитному излучению, технология подразуме-
вает повышение плотности сети, когда микро-
соты должны быть установлены буквально на 
каждом фонарном столбе) до гармонизации 
международного регулирования частот связи. 
Кроме того, совместное использование опера-
торами инфраструктуры (как физической, так 
и сетевой) может изменить антимонопольное 
регулирование.

Напомним, для РФ нацпроект «Цифровая 
экономика» предполагает развертывание сетей 
5G во всех городах-миллионниках к 2024 году.

Надежда Краснушкина

5G взвесили на весах прогресса
В ОЭСР попытались оценить последствия технологической революции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 482,4

миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ на 1 июля 2019 года, оценил ЦБ. С на-
чала года показатель увеличился на 6,1% (на $27,7 млрд). Основная причина такого роста — «приобретение 
нерезидентами суверенных ценных бумаг, номинированных как в российских рублях, так и в иностранных 
валютах, и увеличение задолженности по начисленным, но невыплаченным дивидендам, носящее сезонный 
характер», поясняют в ЦБ. Заметим, что долги увеличились не только по федеральным, но и по региональ-
ным государственным ценным бумагам. При этом задолженность банковского сектора снизилась на 5%, а 
компаний — выросла на 3,8%, в том числе за счет заметного роста «прочей задолженности».

РЫНОК НЕФТИ

ОПЕК уступает долю

ОПЕК понизила прогноз роста 
добычи стран, не входящих в 
картель, на этот год на 95 тыс. 
баррелей в сутки (б/с), до 2,05 млн 
б/с. В итоге средний объем этих 
поставок составит в текущем году 
64,43 млн б/с. Снижение стало 
следствием продления сделки 
ОПЕК+ на девять месяцев. Она 
затрагивает и РФ, в которой добы-
ча в этом году может вырасти не 
на 140 тыс. б/с, а всего на 50 тыс. 
б/с (в 2020-м прирост может 
составить 100 тыс. б/с, до средних 
11,49 млн б/с). Напомним, ОПЕК 
и ее союзники объяснили принятое 
на прошлой неделе решение 
о продлении необходимостью 
избежать наращивания запасов, 
которое могло бы снизить цены.

В 2020 году суммарное 
увеличение добычи не входящих 
в картель стран может составить 
2,44 млн б/с — прирост обеспечат 
США, Бразилия, Канада (в Мексике 
будет наблюдаться наибольший 
спад). В США, согласно про-

гнозу, добыча уже в этом году 
вырастет на 70 тыс. б/с больше, 
чем ожидалось,— на 1,37 млн б/с, 
до 12,33 млн б/с. Резкий рост 
поставок может произойти после 
открытия нефтепровода из Перм-
ского бассейна (ключевой регион 
сланцевой добычи в США) до Мек-
сиканского залива в четвертом 
квартале этого года. Это доведет 
объем поставок США к концу года 
до 13,33 млн б/с.

В июне 2019-го по сравнению 
с маем общая добыча нефти выро-
сла на 470 тыс. б/с, до 98,56 млн 
б/с. Поставки стран вне ОПЕК 
выросли на 540 тыс. б/с, в том 
числе в России добыча в июне вы-
росла на 40 тыс. б/с, до 11,34 млн 
б/с (плюс 100 тыс. б/с год к году). 
Добыча стран картеля, по данным 
вторичных источников, которые 
приводит организация, снизилась 
на 68 тыс. б/с, до 29,83 млн б/с. 
Саудовская Аравия увеличила 
поставки на 126 тыс. б/с, до 
9,81 млн б/с, в то время как до-
быча нефти в Иране в июне упала 
еще на 142 тыс. б/с, до 2,23 млн 
б/с, в Венесуэле — на 16 тыс. б/с, 
до 734 тыс. б/с. 

Прогноз прироста спроса 
на нефть на 2019 год в ОПЕК 
оставили на уровне 1,14 млн б/с 
(до 99,87 млн б/с), в 2020-м рост 
также может составить 1,14 млн б/с 
(до 101,01 млн б/с). В то же время 
прогноз спроса на нефть ОПЕК на 
этот год повышен на 100 тыс. б/с, 
до 30,6 млн б/с (это на 1 млн б/с 
меньше, чем в 2018 году), но в 
следующем году прогнозный спрос 
будет на 1,3 млн б/с ниже и соста-
вит всего 29,3 млн б/с, ожидают 
в организации.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ НЕФТИ В ОПЕК 
И В МИРЕ В ЦЕЛОМ (МЛН Б/С)
ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Как стало известно „Ъ“, до конца года ФНС 
совместно с Росреестром и муниципали-
тетами начнет кампанию по уточнению 
данных о земельных участках, в отноше-
нии которых сейчас не начисляется зе-
мельный налог. По данным службы, сейчас 
в стране примерно 800 тыс. таких участ-
ков. При средней сумме платежа в 1,5 тыс. 
руб. и трехлетнем сроке налоговой давно-
сти общая сумма доначислений может со-
ставить 3,6 млрд руб. Юристы полагают, 
что в ряде случаев собственники участков 
смогут оспорить такие доначисления.

Как сообщили „Ъ“ в финансово-экономи-
ческом блоке правительства, ФНС, Росреестр 
и муниципалитеты начали проект по уточне-
нию данных по земельным участкам, в отно-
шении которых сейчас не начисляется налог. 
Напомним, Росреестр передает в ФНС инфор-
мацию по земельным объектам для целей на-
логообложения — но часть этих данных, по 
словам налоговиков, «некондиционная» (на-
пример, не указана категория земли и так да-
лее). Из-за этого для части участков невозмож-
но определить налоговую базу и применить со-
ответствующую ставку. 

Всего, по оценке ФНС, в стране 800 тыс. та-
ких участков, и они могут быть вовлечены в 
налогообложение, в случае если более актив-
ную позицию займут органы власти, занима-
ющиеся категоризацией этих земель — муни-
ципалитеты. Но они ограничены в ресурсах 
и персонале. Кроме того, «на местах» понима-
ют, что получат массу вопросов от населения в 
случае уточнения такой информации. В свою 
очередь, у Росреестра нет прямой заинтересо-
ванности в дополнении нужных налоговикам 

данных — это ведомство просто исправно пе-
реносит в реестр недвижимости сведения из 
документов на землю. 

Кампания по уточнению данных подразуме-
вает, что уже по итогам четвертого квартала это-
го года ФНС при получении данных из Росре-

естра будет проводить работу по сегментации 
недостающих данных и направлять ее ито-
ги в муниципалитеты. Последние через систе-
му личного кабинета в ФНС смогут видеть объ-
екты с недостающими данными. Вторая часть 
проблемы неполного учета земельных налогов 
— отсутствие полных сведений о правообла-
дателях. «Например, может быть указан некий 
Петров И.— без подробностей,— говорит собе-
седник „Ъ“.— Для решения этой задачи Мин-

экономики уже готовит законопроект по упро-
щенному порядку определения правооблада-
телей». При средней налоговой нагрузке на зе-
мельный участок в стране в 1,5 тыс. руб. и сро-
ке налоговой давности в три года общая сумма 
доначислений по земельному налогу на подоб-
ные участки может составить 3,6 млрд руб.

«Если объект налогообложения существует, 
вне зависимости от того, описан он или нет, 
с него должны платиться налоги,— говорит 
управляющий партнер коллегии адвокатов 
„Муранов, Черняков и партнеры“ Дмитрий 
Черняков.— Если ФНС совместно с другим го-
сорганами несвоевременно внесли в свои ба-
зы данные по объектам и не начисляли на них 
налоги, это не освобождает собственников та-
ких объектов от обязанности платить налоги. 
Однако в силу законодательства такая обязан-
ность возникает у физических лиц на основа-
нии налогового уведомления». По словам юри-
ста, владельцам таких участков могут быть 
доначислены налоги за три года, предшест-
вующие моменту уточнения информации по 
ним и направлению налогового уведомления. 
«В этой ситуации, на мой взгляд, не стоить де-
лать только одного — начислять пени и штра-
фы, собственники ранее не получали извеще-
ний об оплате налогов и должны быть освобо-
ждены от санкций»,— считает Дмитрий Черня-
ков. По его мнению, шансы оспорить в суде на-
числения налоговиков по ранее не учтенным 
объектам зависят от каждого конкретного слу-
чая. Самый вероятный — в случае если нало-
говики снова ошиблись и указали в налоговом 
уведомлении чужой участок или тот, который 
был продан более чем три года назад. 

Татьяна Гришина

Земельному налогу требуются уточнения
Власти начинают сверку данных об участках граждан

Динамика внешнего долга России
($ млрд)
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Местным властям предстоит 
 внимательнее присмотреться к зе-
мельным участкам, не обложенным 
налогом из-за неполноты данных  
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К Севастополю  
причалил  
новый глава

Напомним, господин Овсянников стал 
врио губернатора Севастополя в июле 2016 
года, его назначение тогда поддержал экс-
спикер заксобрания города Алексей Ча-
лый, конфликтовавший с предыдущим гра-
доначальником, Сергеем Меняйло. В сен-
тябре 2017 года господин Овсянников, на-
брав 71% голосов избирателей, победил на 
первых в истории Севастополя прямых вы-
борах губернатора. Вскоре после этого у не-
го также возник конфликт с господином Ча-
лым: впервые это выразилось в споре во-
круг бюджета города на 2018 год. В апреле 
2019 года господин Чалый назвал губерна-
тора и его команду «организованной пре-
ступной группой». В свою очередь, госпо-
дин Овсянников выразил надежду, что де-
путатов из группы Алексея Чалого не бу-
дет в новом составе заксобрания после вы-
боров, намеченных на 8 сентября. Однако 
в итоге среди кандидатов от «Единой Рос-
сии» оказалось несколько сторонников го-
сподина Чалого. В апреле и в июне комму-
нальщики демонтировали в Севастополе 
несколько билбордов с рекламой едино-
россов, но в правительстве города утвер-
ждали, что эти действия никак не связаны 
с политикой, а речь шла лишь о демонта-
же незаконно установленных рекламных 
конструкций. Ряд политологов предполо-
жили, что альянс «Единой России» с Алексе-
ем Чалым принесет ей дополнительные го-
лоса на выборах. Эту точку зрения разделя-
ет и глава севастопольского отделения «Де-
ловой России» Олег Николаев. Он назвал 
отставку господина Овсянникова «прогно-
зируемым шагом», в вероятность которого 
«уже перестали верить».

Прямо увольнения господина Овсянни-
кова требовали партии, не вошедшие в зак-
собрание по итогу прошлых выборов, но 
участвующие в нынешней кампании — на-
пример, «Родина», список которой возглав-
ляют сторонники Алексея Чалого.

Депутат заксобрания Севастополя Татья-
на Вусатенко считает, что отставка Дмитрия 
Овсянникова «вышибла протестную пред-
выборную повестку» у конфликтовавших 
с губернатором депутатов: «Теперь ребятам 
придется реально показать, с чем они мо-
гут идти в заксобрание, кроме деструкти-
ва». По ее мнению, губернатор за годы ра-
боты в Севастополе вник в проблемы горо-
да и сформировал команду, «которая могла 
с ними справиться».

Спикер заксобрания Севастополя Екате-
рина Алтабаева также считает, что отставка 
Дмитрия Овсянникова «была ожидаема», и 
поприветствовала «решение федеральной 
власти». С новым врио она пока не знако-
ма, но надеется «на конструктивное сотруд-
ничество исполнительной и законодатель-
ной власти города Севастополя».

Политолог Сергей Горбачев предпо-
ложил, что если Алексей Чалый не полу-
чит «реальных рычагов управления горо-
дом», то «у него возникнет конфликт и с но-
вым губернатором». Впрочем, политтех-
нолог Дмитрий Фетисов называет «недо-
говороспособность и неспособность нахо-
дить  общий язык с местными элитами» од-
ной из причин согласия Кремля на отстав-
ку  господина Овсянникова. Господин Фети-
сов считает, что отставка состоялась, «как 
только наступила дата, после которой вы-
боры губернатора будет невозможно про-
вести в этом году». 

Глава Агентства политических и эконо-
мических коммуникаций Дмитрий Орлов 
считает, что уход господина Овсянникова 
стал результатом его невысокой эффектив-
ности при высоких политических издер-
жках и снижении общественной поддер-
жки. Вице-президент Центра политических 
технологий Ростислав Туровский полагает, 
что Дмитрий Овсянников остался аутсайде-
ром в отношениях с региональной элитой, 
«не смог и даже не пытался ни с кем догово-
риться». «Овсянников преследовал интере-
сы только своей политической команды, а 
должен был выступить организатором вы-
боров»,— сказал политолог. Михаилу Раз-
вожаеву придется учесть ошибки Дмит-
рия Овсянникова, выстроить отношения с 
«Единой Россией» и успешно провести вы-
боры заксобрания. «Задачей Развожаева яв-
ляется продемонстрировать то, что он при-
шел в регион надолго. У него на это в запасе 
год»,— считает господин Туровский.

Не факт, что именно Михаил Развожа-
ев станет кандидатом от Кремля на выбо-
рах губернатора в 2020 году, говорит Дмит-

рий Фетисов. Он сомневается, что новый 
врио сможет противостоять Алексею Ча-
лому, ссылаясь на опыт работы господина 
 Развожаева в Хакасии, где губернатором в 
итоге стал кандидат от КПРФ Валентин Ко-
новалов.

Сразу несколько источников „Ъ“ в руко-
водстве ОНФ заявили, что Михаил Развожа-
ев был расстроен назначением в исполком 
организации и ждал перехода в регион. Ве-
роятным преемником господина Развожа-
ева в ОНФ собеседники „Ъ“ назвали Игоря 
Кастюкевича, руководителя молодежной 
организации «Фронта». Михаил Развожаев 
потеснил в руководстве ОНФ команду Вяче-
слава Володина, и если назначение госпо-
дина Кастюкевича подтвердится, то этот 
процесс продолжится, предполагают собе-
седники „Ъ“. Коллеги по работе в ОНФ и в 
Министерстве по делам Северного Кавказа 
называют господина Развожаева «не очень 
публичным человеком», «чиновником во 
всех смыслах», любящим «тихую тактику».

Вице-президент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин напоми-
нает, что Михаил Развожаев — не первый 
врио губернатора из ОНФ: Александр Бре-
чалов с 2017 года возглавляет Удмуртию: 
«Можно говорить уже об определенной 
тенденции, когда должность в исполкоме 
ОНФ становится трамплином на должность 
губернатора». Политолог видит задачу но-
вого врио не в доминировании, а в посред-
ничестве в ситуации «сильной внутренней 
конкуренции» в Севастополе: «Речь идет о 
том, чтобы учитывать весь круг интересов, 
а не сосредотачиваться только на какой-то 
одной группе». Главной проблемой Дмит-
рия Овсянникова и его предшественника 
Сергея Меняйло господин Макаркин счи-
тает как раз их провал в качестве коммуни-
каторов: «Их специфика управления была 
более приближена к обычному российско-
му региону, где губернатор — главный и за 
все отвечает. Но в Севастополе другая по-
литическая культура». Глава Фонда разви-
тия гражданского общества Константин Ко-
стин также ожидает от Михаила Развожаева 
эффективного взаимодействия и с законо-
дательным собранием, и со сторонниками 
Алексея Чалого, и с военными моряками. 
Новый врио способен «лоббировать инте-
ресы Севастополя на уровне федерального 
центра», считает господин Костин.

«Кремль в третий раз меняет модель 
управления Севастополем,— отмечает по-
литолог, директор Центра политологиче-
ских исследований Финансового универ-
ситета Павел Салин.— Первая модель бы-
ла военно-мобилизационная, фактиче-
ски Севастополем пытались управлять как 
большой военной базой. Но у Меняйло не 
получилось. Затем Овсянников пытался 
управлять Севастополем как сферой ин-
тересов российского оборонно-промыш-
ленного комплекса — тоже не получилось: 
местные, элиты, которые не завязаны на 
ОПК, оказали организованное сопротив-
ление. Теперь главный вопрос: какую мо-
дель  будет презентовать господин Развожа-
ев и как он будет выстраивать консенсус с 
местными элитами, которые показали, что 
с помощью кнута с ними обращаться беспо-
лезно. А вот какой пряник им может пред-
ложит Кремль так, чтобы это не выглядело 
сдачей позиции, это сейчас интрига бли-
жайших месяцев».

Политолог Дмитрий Гусев напоминает, 
что Михаил Развожаев «прошел обучение в 
Высшей школе государственного управле-
ния». По мнению господина Гусева, новый 
врио «показал высокий социально-эконо-
мический результат в Хакасии, которой 
руководил в переходный период». Карье-
ра управленца и опыт работы в ОНФ долж-
ны позволить господину Развожаеву «под-
тянуть Севастополь до уровня развития 
других регионов, чтобы этот одновремен-
но старый и новый для России город жил 
по современным стандартам жизни», счи-
тает политолог. Эксперт ЭИСИ Глеб Кузне-
цов также напоминает об опыте господина 
Развожаева в Хакасии: «в тяжелый момент, 
за короткий период до губернаторских вы-
боров», и об обучении в Высшей школе го-
сударственного управления. Политолог 
Дмитрий Фетисов назначение Михаила 
Развожаева оценивает более скептически: 
с его точки зрения, новый врио ничем, кро-
ме обучения на «курсах губернаторов», себя 
пока не проявил.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Иван Тяжлов

Моралес басни такова
Что вышло из встречи президента России  
и президента Боливии
11 июля президент России  Владимир 
Путин принял в Кремле  президента 
 Боливии Эво Моралеса, который 
за два часа до этого приехал к студен-
там Российского университета дружбы 
народов (РУДН) для получения долго-
жданной и даже выстраданной  мантии 
и шляпы почетного доктора РУДН. 
О том,  почему главным во время это-
го визита стало совершенно другое 
событие, а именно внезапное согла-
сие Владимира Путина с  расширением 
«нормандского формата» и с новой 
встречей в Минске,— специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
из Кремля.

Эво Моралес прилетел в Москву в во-
семь утра. У него была запланирована 
встреча со студентами РУДН, и логично бы-
ло ехать  туда прямо из аэропорта: прямо по 
пути в Кремль. Но самолет прилетел рань-
ше, чем предполагалось, и Эво Моралес за-
ехал в отель в центре Москвы, а потом вер-
нулся в сторону аэропорта. Эти движения 
гостя столицы не могли не почувствовать 
в своих обжитых пробках ее номиналь-
ные хозяева, которые встречали и прово-
жали кортеж Эво Моралеса так, как он не 
привык.

Между тем в РУДН президенту Боливии 
его превосходительству Хуану Эво Морале-
су Айме были, разумеется, рады и всерьез 
намерены были вручить диплом почетно-
го доктора РУДН.

Собственно говоря, для президента Бо-
ливии это был нерядовой дар. Он, простой 
пастух, не окончивший в свое время даже 
среднюю школу, возможно, шел к такой 
мантии всю жизнь. И нигде ему до сих пор 
ее даже не предложили. А вот в РУДН ока-
зались готовы попытаться эту психотравму 
президенту Боливии залечить.

Визит начинался, таким образом, чудес-
но. Эво Моралесу объяснили, что решение 
является результатом признания его выда-
ющихся заслуг «во многих областях и сфе-
рах человеческой деятельности». (То есть 
деликатно не уточнили, каких именно.)

Надев шляпу с кисточкой и мантию 
(обидно долго, правда, не застегивалась 
молния, которую упрямо дергала и дерга-
ла в не самом удачном месте для того, что-
бы застежка застряла именно тут и больше 
нигде, молодая сотрудница вуза), новый 
доктор неторопливо проговорил не мень-
ше получаса. И он был хорош. Во-первых, 
он интуитивно надел черную шляпу так, 
что кисточка свисала не на нос, как ректо-
ру РУДН, отчего тот вынужден был во время 
своей речи от нее постоянно отбиваться, а 
на ухо, то есть сделал это безукоризненно 
(впрочем, та же сотрудница помогла ему и 
здесь, мягким движением руки отодвинув 
кисточку ото рта).

Во-вторых, привычка к публичным вы-
ступлениям давала о себе знать, Эво Мо-
ралес был в меру великодушен, снисходи-
телен и нисколько не спешен. Ведь никто 
здесь не препятствовал ему высказаться по 
широкому кругу вопросов, и только пере-
числение особенностей антикапиталисти-
ческой сущности его режима и способно-
сти противостоять капиталистической за-
няло не меньше четверти часа.

После этого Эво Моралес снова вернул-
ся в Ritz Carlton, где ему вскоре дали знать: 
можно выезжать в Кремль. Через несколь-
ко минут он уже стоял перед Владимиром 
 Путиным и Сергеем Лавровым вместе со 
своим министром иностранных дел Диего 
Пари Родригесом в убранстве торжествен-
но настроенного индейца. Впрочем, когда 
они здоровались с Сергеем Лавровым, то 
оказались до странности похожи, и даже 
темным цветом кожи, свидетельствовав-
шим о многолетнем или даже природном 
загаре обоих.

Между тем Эво Моралес с подлинным 
восторгом обратил внимание президента 
России на другого члена своей делегации. 
Он просто тыкал в того пальцем: ну надо 
же, ведь вылитый же молодой Уго Чавес!

И надо сказать, Владимир Путин до са-
мого конца переговоров, и даже когда чи-
тал заявление для прессы, время от вре-
мени бросал на этого человека свой цеп-
кий исподлобья взгляд. Он, без сомнения, 
слишком близко к сердцу принял инфор-
мацию Эво Моралеса.

Сразу ли, между тем думал я, президент 
России скажет о растущем товарообороте 
между двумя странами? Да, сразу. Влади-
мир Путин сообщил, что за прошлый год 
товарооборот увеличился на 2,5%. Возмож-
но, оттого, что эта цифра не впечатлила его 
самого, Владимир Путин поправился:

— В 2,5 раза!
«Газпром», рассказал президент России, 

вложил полмиллиарда долларов в разви-
тие нефтегазовой отрасли, «Росатом» возво-
дит центр ядерных исследований в Боли-
вии на большой высоте (во всех смыслах). 
И сюрприз:

— В Боливии востребована наша техни-
ка, в том числе автомобильная!

А с другой стороны, где же еще?
Эво Моралес в начале ответной речи был 

все же более политичен:
— Мы придерживаемся похожего подхо-

да к тому, что государство должно действо-
вать суверенно и независимо на междуна-
родной арене и в своих отношениях (и сра-
зу стало как-то легче.— А. К.).

Но он снова, надо сказать, не был все-та-
ки сверхозабочен борьбой с империализ-
мом прямо здесь и сейчас, как, впрочем, и 

после переговоров и тем более обеда. Вла-
димир Путин, когда было подписано не-
сколько соглашений, заметил, что россий-
ские компании готовы подключиться к 
разработке месторождения лития в Боли-
вии, и было бы странно, если бы это бы-
ло по-другому. Более того, по информации 
„Ъ“, вопрос этот уже согласован, и остает-
ся только окончательно решить, кто более 
достоин представлять в Боливии, на литие-
вом месторождении, интересы Российской 
Федерации.

И Владимир Путин еще долго перечи-
слял, чем Боливия может быть полезна на-
шей стране.

А также в Венесуэле нельзя допустить в 
ее дела внешнего вмешательства (только 
внутреннее).

Эво Моралес не удержался и рассказал 
все-таки, что с Владимиром Путиным, ко-
торый возглавляет международную борьбу 
за защиту мирового порядка и борется про-
тив угнетения каждого народа, использова-
ния грубой силы, стоит плечом к плечу.

— В конечном счете,— подчеркнул он,— 
мы боремся за то, чтобы наша планета была 
многонациональной (как и сама Боливий-
ская республика, пример этой планете.— 
А. К.). В этом подходе Россия для нас по-на-
стоящему братская страна!

Видимо, Эво Моралес видит угрозу прев-
ращения планеты в моноамериканскую 
нацию (и, как никто другой, чувствует, что 
первой жертвой может пасть Боливия, сла-
бое звено).

Казалось, так все объяснения в братстве 
и закончатся на невысокой в целом ноте, и 
Владимир Путин — может, даже с облегче-
нием — перейдет к киргизскому президен-
ту, а точнее, тот к нему, в тот же Первый кор-
пус Кремля и в тот же Представительский 
кабинет.

Но встрече с Эво Моралесом все-таки су-
ждено было стать событием этого дня. По-
тому что Владимир Путин, как выяснилось, 
в конце ее намерен был ответить еще на 
один вопрос: не собирается ли он отреаги-
ровать на предложение встретиться в Мин-
ске в расширенном «нормандском форма-
те» с привлечением премьер-министра Ве-
ликобритании Терезы Мэй и президента 
США Дональда Трампа ни много ни мало (а 
на меньшее Владимир Зеленский и не со-
гласен, такой уж он человек, не говоря уж о 
Дональде Трампе).

И российский президент задержался у 
стола, отвечая на этот вопрос:

— Вы знаете, мы никогда не отказыва-
лись ни от одного из предложенных фор-
матов, в том числе и от расширения «нор-
мандского формата»,— сообщил он.— Но, 
во-первых, этот «нормандский формат» и 
встречи на высшем уровне должны быть 
хорошо подготовлены, это очевидная 
вещь, а во-вторых, о чем-то более или ме-
нее можно будет говорить после формиро-
вания окончательного нового правительст-
ва (на Украине.— А. К.) и проведения но-
вых выборов в парламенте… И в-третьих, 
я не знаю, как реагируют остальные участ-
ники процесса!

Что же, сначала всем суждено было уз-
нать, как реагирует на это Владимир Пу-
тин. Видимо, после встречи Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа в Осаке движение 
по всем звеньям в этой цепочке было стро-
го предопределено.

— Тереза Мэй,— продолжил Владимир 
Путин,— например, как мне известно, че-
рез пару недель прекращает свою работу 
в качестве премьер-министра этой стра-
ны, Великобритании. Она в каком качестве 
приглашается на эту встречу? Непонятно. 
Она вообще согласна? Нет? Как американ-
ская администрация на это реагирует, мы 
не знаем. Как реагируют Германия, Фран-
ция? Это все вопросы, которые подлежат 
проработке. Мы никогда не отказывались 
от контактов, если они идут на пользу. И это 
тоже может быть интересно.

Ну, по крайней мере журналистам в 
Минске точно не будет скучно. Ведь, судя 
по всему, встреча и в самом деле состоит-
ся, обо всем договорились (впрочем, и со-
рваться всегда тоже может). В ближайшие 
дни одобрение этой идеи, очевидно, по-
следует из Вашингтона. (Как они там, в Оса-
ке, решали: «Сначала ты соглашаешься при 
всех, а потом я…»—«А лучше бы наоборот…
»—«Но первым пусть точно этот парень ска-
жет… Как его… А, Зеленский же!»)

А вечером Владимир Путин еще и пого-
ворил с Владимиром Зеленским прямо по 
телефону.

И я хочу теперь это видеть: Александр 
Лукашенко, встречающий у трапа с хле-
бом-солью Дональда Трампа.

Или сильнейший президент Белорус-
сии найдет в себе мужество прислать в аэ-
ропорт своего министра иностранных дел?

Министр иностранных дел Боливии Диего Пари Родригес,  
в отличие от Владимира Путина и Эво Моралеса, оказался с косой   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Эво Моралес не задумываясь подписывал совместные документы   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Его поздравляет председатель комитета Гос-
думы по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников:
— Уважаемый Константин Анатольевич! Рад 
возможности поздравить Вас с днем рожде-
ния на страницах уважаемой газеты и поже-
лать дальнейших успехов на посту Замести-
теля Председателя Правительства РФ — Ру-
ководителя Аппарата Правительства Россий-
ской Федерации. Всем известны Ваша огром-
ная работоспособность и настойчивость в 
достижении поставленной цели. Не сомне-
ваюсь, что и в качестве руководителя рабо-
чей группы по подготовке нового КоАП Вам 
удастся совершить титанический труд по его 

разработке. Юристам известно, что любая 
кодификация — это чудовищное сопротив-
ление при подготовке и принятии и прокля-
тие после введения в действие. Получается, 
Вы вызвали огонь на себя! А ведь потом при-
дется менять УК, УПК и УИК. Терпения Вам, 
Константин Анатольевич, сил и удачи! Юри-
дическое сообщество готово и будет помо-
гать Вам всеми доступными способами, что-
бы новый КоАП, в отличие от нынешнего 
удручающего кодекса, защищал граждан и 
общество, а не только чиновников! С днем 
рождения! Приятных неожиданностей и хо-
рошего настроения!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
заместителю председателя правительства  
Константину Чуйченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, находящий-
ся 20 лет в международном розыске 
организатор взрывов жилых домов  
в Москве в 1999 году Ачемез Гочия- 
ев обзавелся личным адвокатом.  
Последний недавно представлял его 
интересы в Лефортовском райсуде 
Москвы, где ФСБ добилась очеред-
ного заочного ареста Гочияева на два 
месяца — на этот раз по обвинению  
в незаконном хранении оружия. Схрон  
с ним силовики обнаружили в июне 
2019 года во время одной из спецо-
пераций на Северном Кавказе. 

В Лефортовский суд с ходатайством о 
заочном аресте 49-летнего Ачемеза Гочи-
яева обратился следователь следственно-
го управления ФСБ. Из представленных 
материалов следовало, что находящийся 
вот уже 20 лет в международном розыске 
за организацию взрывов жилых домов в 
Москве в 1999 году Гочияев обвиняется 
по ч. 3 ст. 222 УК РФ (незаконное приобре-
тение, сбыт, хранение, перевозка или но-
шение оружия). При этом примечателен 
не столько этот факт, сколько то, что инте-
ресы предполагаемого террориста пред-
ставлял адвокат по соглашению Роман 
Ковалев. Где и когда он заключил дого-
вор с Ачемезом Гочияевым, а может быть, 
с кем-то из его родственников, неизвест-
но. Обсуждать дело своего клиента с „Ъ“ 
господин Ковалев отказался. 

Само судебное заседание оказалось 
весьма скоротечным, и участие в нем ад-
воката можно считать по большому сче-
ту формальностью. По данным „Ъ“, гово-
рить много следователю не пришлось. В 
принципе для удовлетворения ходатайст-
ва было достаточно одного упоминания 
о том, что Ачемез Гочияев уже находится 
в розыске как организатор взрывов жи-
лых домов в Москве. В итоге суд вынес по-
становление о заключении обвиняемого 
под стражу на два месяца с момента его 
экстрадиции в Россию. 

По некоторым данным, новое обвине-
ние Ачемезу Гочияеву было предъявлено 
ФСБ заочно, после того как в июне на Се-
верном Кавказе, в том числе в Карачаево-
Черкесии, прошла серия спецопераций 
против экстремистов. В ходе нее было за-
держано более десятка членов запрещен-
ной организации «Ат-Такфир валь-Хид-
жра», которые распространяли идеи ради-

кального ислама, намереваясь «создать на 
территории северокавказского региона 
государство с шариатской формой прав-
ления». Во время обысков у подозревае-
мых помимо экстремистской литерату-
ры было обнаружено огнестрельное ору-
жие и боеприпасы. При этом, по некото-
рым данным, был найден старый схрон с 
вооружением, отпечатки пальцев на кото-
ром были идентифицированы как остав-
ленные Ачемезом Гочияевым.

Напомним, что фамилия Гочияева ста-
ла широко известна после взрывов жи-
лых домов в Москве в 1999 году: 8 сентя-
бря на улице Гурьянова и 13 сентября на 
Каширском шоссе (еще один теракт в доме 
на улице Борисовские Пруды был предо-
твращен), во время которых погибли 224 
человека, а около 700 были ранены. В хо-
де расследования было установлено, что 
именно Гочияев по паспорту погибшего 
в феврале 1999 года в ДТП в Ставрополь-
ском крае Мухита Лайпанова арендовал 
нежилые помещения на первых этажах 
этих домов, куда под видом сахарного пе-
ска были завезены мешки с взрывчаткой. 

В ходе расследования было установле-
но, что из родного Карачаевска в Набереж-
ные Челны Ачемез Гочияев уехал в 1997 го-
ду. Там он намеревался поступить в мест-
ное медресе, но познакомился со своим бу-
дущим сообщником — террористом Дени-
сом Сайтаковым. Примерно через год они 
с другими челнинцами перебрались в Чеч-
ню, где, по данным ФСБ, сначала учились в 
медресе, а затем проходили спецподготов-
ку в диверсионном лагере Хаттаба.

Из Москвы Ачемез Гочияев и Денис 
Сайтаков уехали 13 сентября 1999 года, 
сразу же после того как по телевидению 
показали их фотороботы. С тех пор ника-
кой достоверной информации о них не 
было. По некоторым данным, предпола-
гаемые террористы скрывались сначала в 
Чечне, откуда перебрались в Грузию. 

Сейчас, по данным российских спец-
служб, Ачемез Гочияев может проживать 
по фальшивым документам в Турции. Ра-
нее его арестовывали судом, заочно обви-
няя в терроризме, убийстве, организации 
незаконного вооруженного формирова-
ния и в том же незаконном обороте ору-
жия и взрывчатых веществ (ст. 205, ст. 105, 
ст. 208 и ст. 222 УК РФ). 

Олег Рубникович

Вместо террориста 
нашли его следы
Ачемеза Гочияева еще раз арестовали

Впервые в истории России в утвер-
жденных на днях Советом федерации 
поправках к бюджету-2019 отдель-
ной строкой записана оплата работы 
адвокатов по назначению. Как и пре-
жде, деньги «назначенцам» будут вы-
плачиваться из бюджетов различных 
ведомств — МВД, СКР, судебного де-
партамента и т. д. В последние годы 
при нехватке средств выплаты пре-
кращались, что приводило к образо-
ванию огромных долгов. Доведенные 
до отчаяния защитники, для многих  
из которых работа по назначению  
является основным источником  
дохода, объявляли забастовки, что, 
в свою очередь, грозило полным па-
раличом деятельности следственных 
подразделений. В этом году адвока-
ты должны получить почти 9,5 млрд 
руб., что на 4 млрд руб. больше преж-
них ассигнований.

Поправки к бюджету-2019, как сооб-
щал „Ъ“, были одобрены Госдумой еще в 
июне, а на днях их утвердил на пленар-
ном заседании Совет федерации. В них 
есть целый ряд весьма важных нововве-
дений: поддержка взявших ипотеку мно-
годетных семей, обеспечение жильем ве-
теранов ВОВ, повышение зарплат спаса-
телям МЧС и т. д. На этом фоне утвержде-
ние отдельной строкой расходов бюдже-
та для оплаты работы адвокатов по на-
значению прошло незамеченным, хотя 
по важности оно является ключевым ре-
шением в изменении бюджета — адвока-
ты должны получить около 9,5 млрд руб. 
Как пояснили „Ъ“ в Федеральной пала-
те адвокатов России (ФПА), согласно по-
правкам, в текущем году защитники, ра-
ботающие по назначению (ст. 50 УПК РФ), 
получат на 70% больше, чем в 2017 году, 
когда им в общей сложности было вы-
плачено 5,4 млрд руб. При этом в ФПА не 
смогли сказать, сколько денег было по-
лучено в прошлом году. «Еще не все дан-
ные поступили из регионов и не обобще-
ны»,— сообщили в ФПА. Впрочем, в пала-
те решение Госдумы и Совета федерации 
считают огромным успехом. Президент 
ФПА Юрий Пилипенко напомнил, что он 
и его коллеги уже не первый год «борют-
ся с проблемой многомиллионной задол-
женности перед российскими адвоката-
ми». «В 2016 и 2017 годах долги МВД прио-
бретали колоссальные размеры»,— отме-
тил господин Пилипенко. Также он под-
черкнул, что в 2018 году ФПА удалось до-
биться введения отдельного кода бюд-
жетной классификации для всех главных 
распорядителей бюджетных средств, 
производящих оплату труда адвокатов. 

«Затем был положительно решен очень 
болезненный вопрос, связанный с повы-
шением оплаты труда защиты по назна-
чению»,— заявил „Ъ“ Юрий Пилипенко.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, еще в 
октябре прошлого года вышло постанов-
ление правительства, по которому почти 
в два раза были увеличены ставки оплаты 
«назначенцев», которые составляли все-
го 550 руб. за день работы и не индекси-
ровались более десяти лет. С января это-
го года минимальное вознаграждение за 
один рабочий день в дневное время долж-
но составлять не менее 900 руб., в ночное 
время — от 1175 руб., а в выходные или 
праздничные дни — более 1450 руб. Впро-
чем, ссылаясь на прежние документы, 
ряд подразделений МВД пытались опла-
чивать по старым тарифам, что привело к 
очередному предупреждению адвокатов 
не выходить на следственные действия 
по приглашению следователей. После 
совещаний и консультаций с руководст-
вом МВД вопрос был урегулирован. «Без-
условно, само по себе решение о повыше-
нии оплаты не гарантировало своевре-
менную выплату, но есть надежда, что по-
сле внесения поправок в бюджет вопрос 
задолженностей МВД будет окончатель-
но решен»,— заявил господин Пилипен-
ко. Он также отметил, что пока нет обо-
бщенных данных о том, как происходит 
оплата труда адвокатов по назначению в 
текущем году, а имеется только предвари-
тельная информация. И на этот раз, как 
ни странно, долги числятся не за МВД, в 
производстве которого находится около 
80% всех уголовных дел в стране, а за су-
дебным департаментом. «Региональные 
адвокатские палаты сообщают, что начи-
нает скапливаться задолженность судеб-
ного департамента»,— сказал Юрий Пи-
липенко, отметив, что «точные цифры по-
ка назвать нельзя, но суммы значимые».

Отметим также, что в последние го-
ды задержки с выплатами адвокатам по 
назначению приводили к ряду кризи-
сов. По данным ФПА, примерно для 70% 
из 80 тыс. действующих в России адво-
катов работа по назначению является ос-
новным видом заработка. А после хрони-
ческих невыплат, когда сумма долгов при-
ближалась к миллиарду, целый ряд адво-
катских палат сделали «последнее преду-
преждение», пригрозив отказаться выхо-
дить на следственные мероприятия. Это, 
в свою очередь, нарушило бы права по-
дозреваемых и обвиняемых на защиту и 
сделало бы просто невозможным сам ход 
предварительного следствия, вызвав тем 
самым паралич всей системы следствия.

Сергей Сергеев

Право на адвоката 
вписали в бюджет
Россия нашла деньги  
на оплату бесплатной защиты

Верховный суд (ВС) РФ изменил на три ме-
сяца сроки заключения «бахчисарайской 
четверке» — крымским татарам, осужден-
ным за терроризм на сроки от 9 до 17 лет 
за участие в исламской организации 
«Хизб ут-Тахрир». Адвокаты требовали от-
мены приговора и называли дело сфабри-
кованным по религиозно-политическим 
причинам, но суд не согласился с этим. 
Осужденные намерены подавать жало-
бы в ЕСПЧ. Во время заседания у здания 
ВС прошел импровизированный митинг 
с требованием прекратить «репрессиро-
вать крымских татар», несколько десятков 
участников были задержаны полицией.

В четверг Верховный суд РФ рассмотрел апел-
ляцию четырех крымских татар на решение суда 
первой инстанции, признавшего их виновны-
ми в участии в «Хизб ут-Тахрире» — исламской 
организации, целью которой является установ-
ление халифата во всем мире. В 2003 году Вер-
ховный суд РФ признал ее террористической. 
В конце 2018 года Северо-Кавказский окруж-
ной военный суд вынес «бахчисарайской чет-
верке» приговор: Энвер Мамутов получил 17 лет 
колонии строгого режима за организацию дея-
тельности террористической организации (ч. 1 
ст. 205.5 УК РФ), Ремзи Меметов, Рустем Абиль-
таров, Зеври Абсеитов — по девять лет колонии 
строгого режима за участие в ней (ч. 2 ст. 205.5 УК 
РФ). Все также признаны виновными в приготов-
лении к насильственному захвату власти орга-
низованной группой (ч. 2 ст. 35, ч. 1 ст. 30 и ст. 278 
УК РФ). Как установил военный суд, Энвер Маму-
тов проводил в своем гараже в Бахчисарае собра-
ния по изучению литературы «Хизб ут-Тахрира», 
а остальные участвовали в них, вели агитацию в 
городе и вербовали новых последователей.

Адвокат Сергей Легостов, представляющий 
интересы Ремзи Меметова, отметил в ходе рас-
смотрения апелляции, что в делах, связанных 
с «Хизб ут-Тахриром», при одинаковом составе 
преступления обвиняемым вменяются в вину 
разные статьи. А Эмиль Курбединов, адвокат Эн-

вера Мамутова, заявил, что состава преступле-
ния нет: подсудимые, по его словам, «получили 
огромные сроки за обыкновенные бытовые об-
суждения на кухне». Защитники настаивали на 
том, что Крым является аннексированной терри-
торией и там, согласно международному праву, 
должны действовать законы Украины, которые 
участие в «Хизб ут-Тахрире» не запрещают.

Осужденные, участвовавшие в заседании по 
видеоконференции, выразили недоверие экс-
пертизам найденных при обыске материалов. 
Зеври Абсеитов указал, что среди экспертов были 
филолог и культуролог, которые не разбираются в 
исламе. Также фигуранты дела подчеркнули, что 

они являются именно крымскими татарами, не-
смотря на рождение в Узбекистане, и лишь «вос-
станавливали исламские традиции в Крыму, от-
куда наших бабушек и дедушек жестоко репрес-
сировали при Сталине» (крымские татары под-
верглись тотальной депортации в мае 1944 года).

Представитель Главной военной прокурату-
ры РФ Игорь Сухоруков заявил, что оснований 
для пересмотра дела нет, судебное расследова-
ние было всесторонним, а «содеянное осужден-
ными квалифицировано верно». Тем не менее 
он предложил изменить объем предъявленно-
го всем осужденным обвинения, так как суд не-
правильно посчитал период совершения пре-
ступлений. «Следствие установило, что подсуди-
мые приступили к противоправной деятельнос-
ти не позднее 16 декабря 2015 года. Суд указал в 
приговоре другую дату — 1 апреля 2015 года,— 
заявил господин Сухоруков.— Следует рассмо-
треть вопрос о снижении назначенных судом на-
казаний». В итоге ВС РФ сократил срок на три ме-
сяца каждому из подсудимых.

Во время заседания у здания ВС РФ собра-
лись несколько десятков крымских татар, 
приехавших поддержать осужденных. Адво-
кат Эдэм Семедляев рассказал корреспонден-
ту „Ъ“, что протестующие мирно стояли перед 
входом, не нарушая общественного спокойст-
вия, но на них были футболки с фотографиями 
Рустема Абильтарова за решеткой и надпися-
ми «Хватит репрессировать крымских татар». 
Тем не менее полиция начала задержания. По 
данным правозащитного центра «Мемориал», 
как минимум 44 человека были доставлены 
в полицию. Накануне родственники заклю-
ченных по делам «Хизб ут-Тахрира» вышли на 

Красную площадь с плакатами «Наши дети не 
террористы». Они были задержаны, на семь че-
ловек были составлены административные де-
ла за нарушение правил участия в публичных 
мероприятиях.

Координатор полевого правозащитного цен-
тра в Крыму Александра Крыленкова отмечает, 
что количество дел против крымских татар уве-
личивается с каждым месяцем. По данным «Ме-
мориала», на сегодня в Крыму арестовано 63 че-
ловека по обвинению в участии в террористи-
ческих исламских организациях, а всего в Рос-
сии за принадлежность к «Хизб ут-Тахриру» осу-
ждено 276 человек: «В России эти дела, к сожа-
лению, почти не обсуждают. На наш взгляд, эти 
люди преследуются исключительно за свою 
национальную принадлежность». В настоя-
щее время рабочая группа при российском ом-
будсмене изучает приговоры членам «Хизб ут-
Тахрира» для проверки их на соблюдение прав 
человека (см. „Ъ“ за 19 февраля).

Полина Ячменникова

«Бахчисарайской четверке» уточнили сроки
ВС РФ сократил на три месяца приговор крымским татарам— 
членам «Хизб ут-Тахрира»

В СКР вчера комментировать задержания не 
стали, однако источники „Ъ“ утверждают, что 
господин Иванов подозревается в получении 
не одной, а целого ряда взяток, причем с полич-
ным его не задерживали. Их сумму источник 
не назвал, отметив, что, по предварительным 
данным, откаты были не очень большими и со-
ставили всего несколько миллионов рублей. 
Платили же их, по версии собеседника „Ъ“, 
за заключение в 2017–2018 годах контрактов 
с ПФР по развитию различных проектов. Для 
фонда «Техносерв», в частности, создавал еди-
ную государственную информационную сис-
тему социального обеспечения (ЕГИССО); вне-
дрял в нем систему виртуальных рабочих мест, 
а также занимался аутсорсинговым обслужива-
нием оборудования корпоративной сети пере-
дачи данных ПФР. Только рабочие места прине-
сли интегратору около полумиллиарда рублей.

На причастность к коррупционной схеме, по 
данным источников „Ъ“, проверяется совладе-
лец IT-интегратора Алексей Ананьев (бывший 
совладелец Промсвязьбанка, брат покинувшего 
Россию Дмитрия Ананьева). Получить коммен-
тарии от его представителей „Ъ“ не удалось. При 
этом следует отметить, что господин Ананьев уже 
проходит подозреваемым по делу об особо круп-
ной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), связанной с «Тех-
носервом». По версии следствия, €12 млн растра-
тил, предоставив IT-интегратору невозвращен-
ный кредит, бывший председатель правления 
банка «Глобэкс» Виталий Вавилин, которому 10 
июня Басманный райсуд продлил арест почти до 
года. Защитники господина Вавилина сообщи-
ли „Ъ“, что старое и новое расследования пока не 
связаны — в обстоятельствах предполагаемой 
растраты разбирается главное управление по 
расследованию особо важных дел СКР, где след-
ственную группу возглавляет генерал-майор Рус-
лан Миниахметов.

Предполагается, что сегодня следователи 
предъявят фигурантам нового расследования 
официальные обвинения, после чего обратят-
ся в Басманный райсуд с ходатайствами об из-
брании им мер пресечения. Ответственному се-
кретарю ОНК Москвы Ивану Мельникову, посе-
тившему вчера задержанного Алексея Иванова 
в ИВС УВД Северо-Восточного округа, замглавы 
ПФР сообщил, что на условия содержания он не 
жалуется, а свою вину во взяточничестве призна-
ет и раскаивается в этом.

В ПФР и «Техносерве» подтвердили задержа-
ния Алексея Иванова и Алексея Копейкина, от-
метив, что сотрудничают с правоохранительны-
ми органами, ведущими расследование. При 
этом выяснилось, что фигуранты антикорруп-
ционного дела в своих структурах уже были фак-
тически на вторых ролях.

Алексей Иванов стал заместителем председа-
теля правления ПФР в 2017 году и с этого момен-
та занимался вопросами IT-инфраструктуры и 
информатизации фонда. Однако, по словам од-
ного из собеседников „Ъ“, с конца прошлого го-
да он лишился своих основных функций в ПФР, 
многие его обязанности перешли другому заме-
стителю предправления ПФР — Николаю Коз-
лову. Также осенью 2018 года ПФР передал ру-
ководство одним из своих цифровых проектов 
— ЕГИССО — в Минтруд, где его курирует за-
мминистра Алексей Скляр, ранее занимавший 
должность в Счетной палате. По словам источ-
ника „Ъ“, сужение полномочий Алексея Ивано-
ва могло быть следствием неудовлетворитель-
ного уровня его работы: так, помимо прочего в 

ведении господина Иванова находился проект 
создания системы информирования граждан о 
возможной потере инвестдохода при досрочной 
смене НПФ, который, как ранее писал „Ъ“, ока-
зался не готов в установленные сроки. Более то-
го, накануне своего задержания чиновник напи-
сал заявление об отставке.

Пока, отмечают источники „Ъ“ в правитель-
стве, кандидата на освободившееся место в ПФР 
нет — впрочем, возможно, он и не появится, так 
как должность Алексея Иванова стала практиче-
ски номинальной уже полгода назад и это мало 
повлияло на работу фонда. Существенно были 
сокращены и функции Алексея Копейкина, кото-
рый работает в «Техносерве» с 2011 года, считаясь 
человеком из команды Алексея Ананьева. Летом 
прошлого года 40% IT-интегратора получил ВТБ.

Следственные действия в офисах «Техносер-
ва» в пресс-службе ВТБ связали с результатом 
работы «предыдущего менеджмента компании 
под руководством Алексея Ананьева», напом-
нив, что он был отстранен от управления IT-ин-
тегратором в декабре прошлого года из-за «гру-
бейших ошибок», которые привели его в тяже-
лое финансовое положение. Сейчас, отметили 
в ВТБ, группа «Техносерв» находится под управ-
лением новой команды менеджеров, «которая 
занимается стабилизацией ситуации и выво-
дом актива на новый качественный уровень». 
Задержание Алексея Копейкина в банке назва-
ли «одним из шагов в рамках процесса пере-
стройки компании и избавления ее от кадров 
с сомнительной репутацией».

Николай Сергеев, Юрий Сенаторов, 
Анастасия Мануйлова,  
Илья Усов

Зампреда ПФР  
интегрировали в коррупцию
с1

Замглавы ПФР Алексей Иванов  
подозревается в получении откатов

Осужденные выразили недоверие экспертизам  
найденных при обыске материалов. Зеври Абсеитов 
указал, что среди экспертов были филолог  
и культуролог, которые не разбираются в исламе
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Против России ведутся масштабные 
«моральные войны», к такому выводу 
пришли вчера члены временной комис-
сии Совета федерации по защите го-
сударственного суверенитета. Причем 
корни событий на Украине, в греческом 
Афоне или Грузии участники обсуждения 
нашли «далеко за океаном». Инструмен-
том для вмешательства, предупредили 
участники обсуждения, нередко стано-
вятся псевдорелигиозные организации, 
финансируемые из-за рубежа. Поэтому 
предложено «врага бить его же оружи-
ем», создавая некоммерческие органи-
зации в помощь РПЦ на ее канонической 
территории. Депутат Госдумы Сергей 
Гаврилов выступил с докладом о сры-
ве Межпарламентской ассамблеи пра-
вославия (МАП) в Грузии. Он подчерк-
нул, что за скандалом стоит сознательно 
«спланированная провокация против 
России», которая, по его мнению, гото-
вилась не менее года.

Комиссия Совета федерации по защите 
госсуверенитета хоть и называется времен-
ной, но существует уже два года. И, судя по 
прозвучавшим вчера тревожным заявлени-
ям ее участников, предстоит работать еще 
долго: угроз суверенитету, как выясняется, 

немало. Глава комиссии, первый замести-
тель председателя комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Андрей Климов кратко 
доложил о деятельности с момента ее осно-
вания: «десять плановых заседаний», «девять 
круглых столов», «свыше двадцати рабочих 
совещаний». Из тезисного доклада, текст ко-
торого был роздан участникам, собравшиеся 
узнали, что при их участии «были подготов-
лены и приняты двенадцать федеральных за-
конов» и доказаны «стратегические устрем-
ления США по изменению политической си-
стемы РФ». Текст доклада также подтвердил 
создание комиссией «Черной книги вмеша-
тельства извне во внутренние дела суверен-
ных государств». О ней, напомним, стало из-
вестно в феврале 2019 года. По задумке сена-
торов, «Черная книга» будет включать «кей-
сы» незаконного вмешательства, прежде все-
го, в политические процессы России и спи-
сок организаций, причастных к этому. Ранее 
Андрей Климов уже пообещал, что большин-
ство примеров коснется внешней политики 
США. На вчерашнем заседании стало извест-
но, что уже детально проработаны разделы, 
посвященные вмешательству Запада в дела 
Украины, Сербии и Венесуэлы.

«Вашингтон делает все, чтобы удушить 
нас с помощью так называемой мягкой си-

лы,— рассказал Андрей Климов.— Вопрос 
попыток дискредитации Русской право-
славной церкви — это элемент атаки на су-
веренитет России. Акцентирую ваше внима-
ние, что данный вопрос — не религиозный, 
это сугубо светская тема. Религия использу-
ется для маскировки». Он привел в пример 
документ, в котором речь идет «о необходи-
мости борьбы с Кремлем по всему периме-
тру и во всех направлениях»: «У США есть ба-
зовый закон 2017 года, в котором прямо на-
зываются некоммерческие организации, ко-
торым даются и поручения, и деньги на эти 
цели». «Нужно охранять наш суверенитет от 
угроз, находящихся, в частности, в духовной 
плоскости»,— сделал вывод парламентарий. 

Глава Центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы РАН Ро-
ман Лункин предложил «врага бить его же 
оружием». Он считает возможным создание 
на канонической территории РПЦ «неком-
мерческих организаций», которые могли бы 
работать на сохранение суверенитета Рос-
сии за ее пределами. Эту мысль поддержал 
профессор Московской духовной академии 
протоиерей Владислав Цыпин, который от-
метил, что «самым сложным для РПЦ сегод-
ня остаются взаимоотношения с Константи-
нополем».

Замглавы Синодального миссионерско-
го отдела РПЦ игумен Серапион заострил 
внимание на том, что июньский срыв Меж-
парламентской ассамблеи православия 
(МАП) в Тбилиси демонстрирует ведение 
против России «моральных войн». Как ра-
нее сообщал „Ъ“, скандал разразился из-за 
проведения МАП в грузинском парламен-
те. Председательствовавший депутат Госду-
мы Сергей Гаврилов (президент МАП с 2018 
года) занял место спикера парламента Гру-
зии, что спровоцировало протесты с анти-
российскими лозунгами. «Любовь — это 
всегда несовершенное чувство, и ее несо-
вершенство проявилось в той ситуации. Се-
годня наше страдание — это страдание от 
стыда за скандал,— прокомментировал си-
туацию игумен Серапион, зачем-то вспом-
нив Сталина.— Как бы кто ни относился 
к Сталину, но ведь, согласитесь, никто не 
требовал грузин покаяться за него».

«Внешне это иногда выглядит как собы-
тия, которые происходят на чужих землях: 
на Украине, в греческом Афоне или в Гру-
зии, но это звенья одной цепи,— объяснил 
Андрей Климов.— Это не неожиданность, 
это тщательно спланированные провока-
ции, корни которых уходят далеко за оке-
ан. Мы сегодня говорили о том, что, воз-

можно, эту провокацию готовили почти 
год, чтобы в данном конкретном случае 
разжигать очаг напряженности, причем 
не только у границ России, но и с помощью 
грузинской диаспоры перенести это на на-
шу землю. Те, кто это делают, хотят внести 
хаос. Мы отдельно обсудим тему так назы-
ваемых моральных войн. Это новый для 
нас термин, но начались эти войны не вче-
ра, и даже не тогда, когда вспыхнул киев-
ский Майдан».

Отметим, что после июньских событий 
депутат Сергей Гаврилов в интервью „Ъ“ (см. 
номер от 20 июня) рассказал, что участники 
ассамблеи «приняли извинения, которые 
были высказаны рядом депутатов грузин-
ского парламента», отказавшись назвать их 
имена. На вчерашнем заседании господин 
Гаврилов заявил обратное: «Никто до сих 
пор не извинился: ни устно, ни письменно. 
26 лет ассамблея проходит в здании парла-
мента (того государства, которое принимает 
ассамблею.— „Ъ“), и всегда президент ассам-
блеи находится в президиуме, ведет это засе-
дание. Грузинская сторона знала о регламен-
те проведения ассамблеи заранее, за год. Это 
говорит о возможности подготовить крайне 
опасную провокацию».

Мария Старикова

Россия готовит ответ на «моральные войны»
В Совете федерации обсудили угрозу духовному суверенитету страны

Верховная рада Украины приняла новый 
избирательный кодекс, отменяющий 
одномандатные округа: теперь депута-
ты будут избираться только по открытым 
партийным спискам. Изменения вступят  
в силу в 2023 году, так что досрочные 
выборы, назначенные на 21 июля, прой-
дут в соответствии со старым кодексом. 
Отказ от одномандатных округов был од-
ним из основных пунктов политической 
реформы президента Владимира Зе-
ленского. Добившись своего, он сразу 
же поставил новую цель — распростра-
нить действие люстрационного закона  
на чиновников не только времен Вик-
тора Януковича, но и Петра Порошен-
ко. Под люстрацию могут подпасть 
и все  депутаты, попавшие в Раду 
по  итогам выборов 2014 года.

Открывая вчерашнее заседание Рады, 
спикер Андрей Парубий объявил, что этот 
день войдет в историю: депутатам предсто-
ит принять новые правила проведения вы-
боров. Но ни с первого, ни со второго, ни да-
же с десятого раза утвердить избирательный 
кодекс не получилось: законопроект никак 
не набирал в финальном чтении необходи-
мые 226 голосов. Спикер несколько раз при-
зывал депутатов «быть людьми», обещая не 
переходить к рассмотрению других доку-
ментов до тех пор, пока новый кодекс не бу-
дет принят. Спикер парламента угрожал за-
крыть буфет, а один из его заместителей — 
еще и туалеты. В какой-то момент господин 
Парубий и вовсе запретил депутатам поки-
дать зал заседаний. Только с восемнадцатого 
раза кодекс был утвержден 230 голосами за.

В первый раз пакет избирательных зако-
нопроектов поступил на рассмотрение де-
путатов еще в ноябре 2017 года. Тогда пар-
ламентарии его поддержали, но к финаль-
ному чтению к кодексу накопилось боль-
ше 4 тыс. поправок. К их рассмотрению Рада 
приступила 6 июня этого года, и ко вчераш-
нему дню депутаты не успели ознакомиться 
с большинством из них. Поправки придется 
рассматривать парламентариям нового со-
зыва. Однако основное уже сделано: с 2023 
года выборы будут проходить только по от-
крытым партийным спискам. «Главное, что 
мажоритарка исчезнет. Я, как мажоритар-
щик, скажу: это зло»,— заявил журналистам 
депутат Борислав Береза.

Отказ от выборов по одномандатным 
округам, где часто побеждают те, кто боль-
ше остальных потратил на раздачу предвы-

борных подарков, а также открытые списки 
кандидатов — все это готовилось несколько 
лет и было принято парламентом, в котором 
фактически не представлены сторонники 
действующего президента. Однако рефор-
ма избирательного законодательства укла-
дывается в рамки провозглашенной Влади-
миром Зеленским политики тотального об-
новления власти. Так, в день своей инаугу-
рации он, выступая в Раде, не только распу-
стил парламент, но и потребовал от депута-
тов принять те самые изменения в законода-
тельство, которые и были приняты в четверг.

Через считаные часы после принятия 
нового кодекса офис президента выступил 
с новой инициативой в рамках все той же 
политики обновления власти. На интернет-
страницах президентской команды появи-
лось видеообращение Владимира Зеленско-
го, в котором он предлагает «усилить люстра-
цию» — распространить действие закона об 
очищении власти не только на чиновников 
времен беглого президента Виктора Януко-
вича, но и на тех, кто занимал высокие долж-
ности при Петре Порошенко.

«Я каждый день ломаю голову: что с ними 
сделать? Может, обменять их всех на наших 
пленных? А может, одеть в бракованные бро-
нежилеты, которые они закупили, и отпра-
вить на передовую? Думаю, меньшее, что 
можно сделать сейчас,— навсегда лишить их 
всех возможности участвовать в управлении 
государством»,— говорит в этом обращении 
украинский президент, добавляя: за два ме-
сяца пребывания в должности он настоль-
ко разочаровался в чиновниках, что уже «не 
хватает цензурных слов» для описания отно-
шения к ним.

Владимир Зеленский считает необходи-
мым запретить занимать государственные 
должности экс-президенту, а также всем 
министрам, генпрокурорам, руководите-
лям оборонных предприятий, главам ан-
тимонопольной и таможенной служб, се-
кретарям Совета национальной безопасно-
сти и обороны (СНБО) и главам Фонда госи-
мущества, занимавшим эти посты во время 
президентства Петра Порошенко. Более то-
го, люстрацию глава государства предлага-
ет распространить и на всех депутатов Рады, 
избранных в парламент на досрочных выбо-
рах 2014 года.

Журналисты обратили внимание на то, 
что под предложенную президентом лю-
страцию подпадают и некоторые его сорат-
ники. Так, Айварас Абромавичюс, которо-

го называют одним из наиболее вероятных 
кандидатов на кресло премьера и который 
консультирует команду президента по эко-
номическим вопросам, в 2014–2016 годах за-
нимал пост министра экономического раз-
вития и торговли. Назначенный господи-
ном Зеленским глава СНБО Александр Да-
нилюк работал министром финансов. Всего 
в президентской команде не меньше десят-
ка людей, которым в случае «усиления лю-
страции» придется покинуть государствен-
ную службу. При этом действующий закон 
об очищении власти распространяется толь-
ко на тех, кто занимал невыборные должно-
сти. А для того чтобы запретить работать на 
госслужбе депутатам, необходимо менять 
конституцию.

Впрочем, источник „Ъ“, близкий к офису 
президента, уверяет, что в окружении Влади-
мира Зеленского обо всем этом знают и без 
напоминаний. «Не исключаю, что заявление 
было сделано второпях. Возможно, в коман-
де президента не ожидали, что депутаты все-
таки примут избирательный кодекс, а когда 
его приняли — надо было правильно реаги-
ровать,— отметил собеседник „Ъ“.— Но в це-
лом Зеленский отвечает на народный запрос: 
вы хотели избавиться от старых лиц — пожа-
луйста, давайте им вообще запретим влиять 
на принятие решений. Понятно, что Аброма-
вичюса или Максима Нефедова (глава тамо-
женной службы, работавший при Петре По-
рошенко первым замминистра экономиче-
ского развития и торговли.— „Ъ“) никто сда-
вать не собирается. Будут приняты какие-то 
подзаконные акты, которые выведут из-под 
удара тех, кто действительно занимался ре-
формами. А остальных попытаются вообще 
удалить с политического поля».

По словам собеседника „Ъ“, изменения 
в конституцию, необходимые для распро-
странения закона об очищении власти на 
депутатов, могут быть приняты новым со-
ставом парламента — например, если в ко-
алицию с президентской партией «Слуга на-
рода» войдет «Голос» Святослава Вакарчука. 
Эта партия также стремится максимально 
дистанцироваться от любых политиков — 
как действующих, так и бывших — и впол-
не может поддержать поправки к люстраци-
онному закону.

Матвей Шиманов, Киев

Украина начинает с чистого лица
Принят новый избирательный кодекс  
и могут быть внесены поправки в закон о люстрации

Попытка задержания британского суд-
на в Ормузском проливе стала очеред-
ным эпизодом танкерной войны между 
Ираном и его идеологическими против-
никами как на Ближнем Востоке, так и на 
Западе. Инциденты в районе пролива 
происходят на фоне ужесточения санкций 
 Вашингтона против Тегерана и ответных 
иранских угроз возобновить свою ядер-
ную программу. Выходом из ситуации 
могут быть переговоры между США и Ира-
ном, в противном случае эскалация в ре-
гионе может привести к полномасштаб-
ной войне.

Вчера утром правительство Великобрита-
нии обвинило Иран в попытке захвата танке-
ра British Heritage на маршруте из Персидско-
го залива в Оманский через Ормузский про-
лив. Согласно британской версии, три кате-
ра Корпуса стражей исламской революции 
(КСИР) попытались задержать танкер и отве-
сти его в иранские воды, но британский во-
енный корабль HMS Montrose отгородил суд-
но от иранцев, направил на них бортовые 
орудия и устно предупредил о возможных по-
следствиях. После этого нападавшие отступи-
ли. По данным телеканала CNN, первым сооб-
щившего об инциденте со ссылкой на источ-
ник в Пентагоне, в этом районе находился 
американский военный самолет, который 
сделал запись происходящего. 

Со своей стороны и КСИР, и глава МИД 
Ирана Мохаммад Джавад Зариф утверждают, 
что инцидента не было вовсе, а все прозвучав-
шие заявления «направлены на эскалацию 
напряженности и ничего не стоят». При этом 
иранский министр прокомментировал задер-
жание 4 июля властями Гибралтара (британ-
ского владения на побережье Пиренейского 
полуострова) танкера Grace 1, который шел 
под флагом Панамы. Как утверждается стра-
нами Запада, он вез в Сирию иранскую нефть 
в обход санкций. «Мера, принятая Великобри-
танией, является грабежом. Очевидно, что это 
произошло по требованию США»,— подчерк-
нул господин Зариф. 

С момента задержания Grace 1 иранские 
власти неоднократно предупреждали США 
и Великобританию, что они пожалеют о сво-
их действиях. «Мы все должны упорно рабо-
тать, чтобы обеспечить полную безопасность 
судоходства по всему миру. Я говорю британ-
цам, что это они инициаторы нестабильно-
сти, и позже вы увидите последствия»,— ска-
зал президент Ирана Хасан Роухани накануне 
инцидента с британским танкером. Поэтому 
мало кого удивили сообщения об инциденте 
в Ормузском проливе.

«Ситуация очень тревожная, и мы убежда-
емся в том, что, по сути дела, риски прямой 
конфронтации за последнее время настолько 
усилились, что прогнозировать дальнейшее 
развитие все сложнее»,— прокомментировал 
инцидент замглавы МИД РФ Сергей Рябков. 
Однако он не стал акцентировать внимание 
на том, действительно ли Иран пытался захва-
тить британский танкер, напомнив о преды-
дущем инциденте в Гибралтаре и назвав США 
главным виновником обострения обстанов-
ки в регионе. Аналогичным образом выска-
зались в Пекине. Главный участник инциден-
та — Британия — также заявил, что не желает 
эскалации напряженности.

Инцидент с британским танкером — уже 
третий с начала мая в районе Ормузского про-
лива, через который проходит около 30% мор-
ской торговли нефтью. Предыдущие атаки на 
танкеры произошли 12 мая и 13 июня. Эти со-
бытия напоминают танкерную войну в Пер-
сидском заливе в 1980-е годы во время про-
тивостояния между Ираном и Ираком. Что-
бы остановить новую танкерную войну, США 
предлагают создать международную коали-
цию, которая должна обеспечить свободу судо-
ходства в районе Ормузского и Баб-эль-Манде-
бского проливов (у берегов Ирана и Йемена). 
В Вашингтоне не скрывают, что защищать су-
да планируют в первую очередь от Ирана, ко-
торый США открыто обвинили в предыдущих 
атаках, хотя официальные результаты рассле-
дования инцидентов не опубликованы.

Стоит обратить внимание и еще на один 
эпизод танкерной (или скорее нефтяной) вой-
ны, который произошел в стороне от Ормуз-
ского пролива, но также затронул Иран. 23 
июня стало известно о повреждении морско-
го нефтепровода, проходящего по дну Сре-
диземного моря в районе сирийского Бани-
аса. Это, по данным арабских СМИ, помеша-
ло разгрузке танкера с иранской нефтью. Теге-
ран с самого начала сирийского кризиса осу-
ществлял поставки нефти Дамаску, однако осе-
нью прошлого года они были приостановле-
ны. По данным „Ъ“, это связано с непростыми 
ирано-сирийскими переговорами по соглаше-
нию о стратегическом партнерстве. По време-
ни это также совпало с санкциями США — ци-
тируя госсекретаря Майка Помпео — «в отно-
шении международной сети, которую Иран 
и Россия используют для обеспечения режима 
Башара Асада миллионами баррелей нефти». 
В частности, под санкциями оказалось ФГУП 
«Промсырьеимпорт», которое, как утвержда-
ют в Вашингтоне, оплачивало поставки иран-
ской нефти в Сирию. Весной на фоне бензи-
нового кризиса в Сирии, как пишут арабские 
СМИ, Иран возобновил поставки нефти. К это-
му моменту судам, перевозящим иранскую 
нефть, под давлением Вашингтона ограничи-
ли проход через Суэцкий канал. Это стало ме-
рой давления как на Тегеран, так и на Дамаск. 
Самообеспечение Сирии собственными неф-
тепродуктами едва превышает 20% от всей по-
требности населения. «Похоже, что кто-то пы-
тался отправить и Тегерану, и Дамаску посла-
ние»,— цитирует эмиратское издание The 
National соучредителя аналитического порта-
ла TankerTrackers Самира Мадани. 

Нефтяная война происходит на фоне об-
щей напряженности вокруг Ирана и его ядер-
ной программы. 8 июля МАГАТЭ подтверди-
ло, что Иран вышел за рамки оговоренного 
в Совместном всеобъемлющем плане дейст-
вий (СВПД) уровня обогащения урана (3,67%). 
Это вызвало тревогу оставшихся участников 
СВПД. Евросоюз активизировал работу по за-
пуску специального финансового механиз-
ма INSTEX (инструмент для поддержки тор-
говых расчетов) для расчетов с Ираном в об-
ход санкций США. На этой неделе также ста-
ло известно о письме президента Франции 
Эмманюэля Макрона президенту Ирана по 
поводу сохранения СВПД. Текст послания 
стороны не раскрывают, в отличие от ответа 
Хасана Роухани французскому посланнику, 
доставившему письмо. «Основная цель Ис-
ламской Республики — полное выполнение 
обязательств, указанных в СВПД ее сторона-
ми»,— сказал президент Ирана.

США тем временем продолжают угрожать 
Ирану новыми санкциями. «Санкции скоро 
будут увеличены, существенно!» — написал 
президент США Дональд Трамп 10 июля в сво-
ем аккаунте в Twitter. «Мы поняли о США то, 
что они не хотят войны»,— сказал в интервью 
The Washington Post эмир Катара Тамим бен 
Хамад Аль Тани, который накануне встречал-
ся с президентом Трампом. В то же время, по 
его словам, США считают, что «санкции помо-
гут заставить Иран сесть за стол переговоров». 
Катарская сторона, как и многие другие, с та-
кой позицией не согласна. Так, Россия неод-
нократно настаивала на возобновлении ува-
жительного диалога с Ираном.

«Никто не хочет войны, но ситуация мо-
жет взорваться в любой момент из-за любого 
незначительного инцидента, которых в по-
следнее время в регионе происходит очень 
много»,— сказал „Ъ“ старший научный со-
трудник Института востоковедения РАН 
Владимир Сажин. По его словам, есть толь-
ко две альтернативы — война или перегово-
ры. «Сейчас главное — уговорить США сни-
зить уровень давления на Иран, чтобы он со-
гласился на переговоры, не ущемляя свое-
го достоинства»,— отметил эксперт. Он под-
черкнул, что в противном случае Иран бу-
дет все дальше уходить от требований СВПД 
и возродит свою ядерную программу.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев,  
Елизавета Наумова

Пираты  
Ормузского пролива
Запад обвинил Иран в новой атаке на танкеры

Владимир Зеленский отвечает  
на народный запрос — 
 избавиться от старых лиц 
во власти  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,398 млрд руб. 
В 2019 году (на 11 июля) собрано 773 513 777 руб., помощь 
получили 1100 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО—исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Сметанин, 4 года, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, атрофия зрительного 
нерва, требуется лечение. 163 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 36 тыс. руб.

Саша родился раньше срока, месяц его выхажи-
вали в больнице. В три месяца сын перенес сложную 
операцию — ему удалили две грыжи. Тогда же ма-
лыш тяжело заболел инфекционной пневмони-
ей. К выписке Саша утратил все навыки, ни на что 
не реагировал. В семь месяцев начались судороги, 
их с трудом удалось купировать. Саша до сих пор 
не держит голову, не сидит, не стоит и видит только 
яркий свет. Лишь научился переворачиваться и го-
ворить «папа». Пожалуйста, помогите нам оплатить 
лечение в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
С двумя детьми живем на зарплату мужа, он свар-
щик. Анна Тиц, Калининградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сашу 
необходимо госпитализировать для обследования 
и восстановительного лечения. Нужно скорректиро-
вать тонус мышц, развить координацию движений, 
мелкую моторику и речь».

Алена Бонадыкова, 10 лет, синдром 
Тричера Коллинза, недоразвитие челюстей, 
деформация зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 147 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество 
 помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 23 тыс. руб.

У дочки тяжелая врожденная патология: дефор-
мация костей и мягких тканей лица, нет ушных ра-
ковин, недоразвиты слуховые проходы. В полгода 
Алене имплантировали слуховые аппараты, и у доч-
ки постепенно начала развиваться речь. Но из-за не-
доразвития челюстей зубы росли криво, откусывать 
твердую пищу и жевать Алена не могла. В марте это-
го года мы поехали на консультацию в московскую 
клинику. Врачи сказали, что требуется операция, ко-
торая стимулирует рост челюстей. Но сначала нуж-
но исправить деформацию зубных рядов, нормали-
зовать прикус. Такое лечение стоит дорого, оплатить 
его мы не в силах. Помогите нам! Юлия Бонадыкова, 
Республика Коми
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке не-
обходимо комплексное ортодонтическое лечение 
с применением несъемных аппаратов».

Аня Смирнова, 3 года, врожденная аномалия 
развития правой кисти, требуется операция. 
175 376 руб. 
Внимание! Цена операции 198 376 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 23 тыс. руб.

У Ани врожденный порок развития — шесть 
пальчиков на правой руке, лишний пальчик совсем 
слабенький. Рука не удерживает ни ложку, ни ка-
рандаш. Нам посоветовали обратиться в Ярославль, 
в клинику «Константа», где работают опытные дет-
ские хирурги. Они взялись сделать операцию, ко-
торая поможет исправить кисть, только операция 
дорогая, нам не по средствам. Я сейчас в декрете 
с младшей дочкой, живем в общежитии. Помогите! 
Екатерина Захарова, Ярославская область
Ортопед-травматолог, кистевой хирург ООО 
«Клиника Константа» Тимур Торно (Ярославль): 
«У Ани аномалия развития правой кисти — полидак-
тилия первого (большого) пальца, то есть два боль-
ших пальца вместо одного. Мы планируем удалить 
лишний палец и восстановить функции кисти».

Лиза Костенко, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
262 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. 
 Компания TakeMyTime внесла 41 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб.

Лиза полгода назад вдруг стала жаловаться 
на усталость и головную боль. Мы начали обследо-
ваться, и кардиолог обнаружил у дочки врожден-
ный порок сердца — дефект межпредсердной пере-
городки. Кроме того, эндокринолог диагностиро-
вал у Лизы гипотиреоз (дисфункцию щитовидной 
железы). Но первым делом необходимо устранить 
порок сердца. Врачи рекомендуют коррекцию 
без вскрытия грудной клетки. Операция дорогая, 
мы не в силах ее оплатить. Я бухгалтер, муж — ра-
бочий. У нас еще сын пяти лет. Марина Костенко, 
 Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Лизе необходимо сроч-
но закрыть дефект межпредсердной перегородки. 
Мы проведем операцию эндоваскулярно, закроем 
дефект окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Его кости очень хрупкие и постоянно 
 ломаются. Особенно страдают ноги.  
В 2017 году с помощью Русфонда 
 Матвея прооперировали —  укрепили 
бедра телескопическими  штифтами. 
 Благодаря операции мальчик стал 
 ходить сам! Но продолжалось это 
 недолго: в конце прошлого года Мат-
вей сломал левую голень, через пол-
года — правую. Теперь, чтобы  снова 
поставить мальчика на ноги, нужно 
установить телескопические штифты 
и в голени. Родителям Матвея с опла-
той операций не  справиться.

— Матвей, иди читать! Столько на ле-
то задали! — кричит Кристина Ладышко-
ва сыну.

— Мам, ну у меня каникулы, дай погу-
лять,— отвечает Матвей, сидя на велосипе-
де, и командует соседским девчонкам: — 
Теперь везите меня.

Девочки дружно берутся за сидение 
и руль: по дворовой траве непросто про-
ехать даже на трехколесном велосипеде, 
как у Матвея. Это же не хлипкая городская 
трава, а сельская — в Сосновой Мазе Сара-
товской области. Матвею вдвойне тяже-
ло: ноги у него болят. Весной он перестал 
ходить.

Кости у мальчика — бедра, плечи, го-
лени и ключицы — начали ломаться еще 
внутриутробно. В две недели во время 
 осмотра участковым педиатром сломалась 
плечевая кость, рука повисла как плеть.

Испуганные родители вызвали  скорую, 
повезли сына в Саратов. Тогда  врачи впер-
вые и предположили, что у Матвея не-
совершенный остеогенез — генетическое 
заболевание, повышенная ломкость ко-
стей. Но в больницу мальчика не взяли: 
слишком маленький. Рекомендовали бин-
товать руку дома.

— Сейчас-то мы знаем, что есть облег-
ченный гипс, лонгеты,— говорит Кристи-
на.— Но тогда нам ничего не объяснили 
и даже не показали, как бинтовать. Езжай-
те домой, и все. Я была в шоке.

В месяц, когда Матвею сделали гене-
тический анализ, диагноз подтвердился. 
Мальчик плохо рос, не пытался вставать, 
а сидеть без поддержки смог только ближе 
к двум годам.

— В два года Матвей выглядел как го-
довалый,— рассказывает Кристина.— 
Приходишь в поликлинику, все видят: 
младенец. А как начнет говорить, сразу 
пугаются: «Не может в год ребенок так раз-
говаривать».

Тем временем родители выяснили, что 
несовершенный остеогенез все-таки ле-
чится. Что есть лекарства, укрепляющие 
кости. Вот только в Саратовской области 
нет специалистов, которые могли бы по-
мочь. Поехали в Москву, в федеральный 
центр, начали лечение препаратом пами-

дронат. Матвей стал активнее развиваться, 
вставать на четвереньки. Правда, от пере-
ломов лечение не спасало. К четырем го-
дам мальчик перенес их уже двенадцать.

— Мы начали искать еще какую-то по-
мощь и весной 2015-го оказались на кон-

сультации в клинике GMS,— вспоминает 
Кристина.— Там нам сразу объяснили, что 
одних лекарств недостаточно: чтобы кости 
не ломались, нужно развивать мышцы.

Благодаря комплексному лечению 
мальчик начал вставать на ноги, ходить 
по три-четыре метра.

Но и этого оказалось мало. Бедренные 
кости из-за постоянных переломов сраста-
лись неправильно, образовались дефор-
мации под углом 90 градусов. Матвею нуж-

но было прооперировать оба бедра, чтобы 
вставить в кости специальные раздвиж-
ные штифты. В России тогда такого не де-
лали. Жертвователи Русфонда помогли 
оплатить не только лечение Матвея в кли-
нике GMS, но и операции в Хорватии.

— После этого Матвей перестал ломать-
ся,— рассказывает Кристина.— Он начал 
увереннее ходить — сначала с ходунками, 
а потом и без них.

Матвей до сих пор выглядит меньше 
сверстников: ростом он с младшую сестру, 
которой сейчас четыре года. Из-за этого 
его даже не хотели брать в школу: вдруг со-
бьют на перемене — и снова перелом.

— Хорошо, что взяли в школу, Матвей 
очень активный,— говорит Кристина.— Ле-
том все время на улице с детьми. То в прят-
ки на ходунках играет, то на пикник ходит.

Теперь, чтобы уверенно встать на но-
ги, Матвею нужно вставить в голени такие 
же раздвижные штифты, как в бедра. К сча-
стью, эти операции уже делают в Москве. 
Но сумма требуется большая — более двух 
миллионов рублей. У родителей Матвея нет 
таких денег, и они снова просят помощи.

— Мы учим сына справляться с труд-
ностями,— говорит Кристина.— Их в его 
жизни много, но Матвей уверен, что вста-
нет на ноги.

Дина Юсупова,  
Саратовская область

Прятки на ходунках
Восьмилетнего Матвея спасут операции
Матвей Ладышков из Саратовской 
 области — «хрустальный» ребенок. 

Из свежей почты

Хроники прорыва — и обрыва?
Объединение усилий государства и общества позволит построить Федеральный регистр быстрее и дешевле

Задание Правительства РФ создать 
к 2030 году базу в 500 тыс. потенци-
альных доноров костного мозга мож-
но выполнить раньше и дешевле, чем 
предлагает Минздрав РФ, если под-
ключить к госзаказу НКО-регистры. 
Это утверждает Русфонд в анализе 
законопроекта Минздрава об изме-
нениях в ФЗ-323 «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ» и своей по-
яснительной записке. Оба документа 
он еще на прошлой неделе опублико-
вал на rusfond.ru и отправил в мини-
стерства — члены Межведомствен-
ной рабочей группы правительства 
и на regulation.gov.ru.  Комментариев 
чиновников пока нет. Зато много за-
просов от благотворителей, читате-
лей „Ъ“, rusfond.ru и журналистов 
других СМИ. Почта группируется во-
круг двух вопросов: зачем Русфонд 
сам  организует донорские регистры 
и правда ли, что НКО-регистры втрое 
дешевле государственных.

Вначале о трендах
В 2017 году президент в предвыборных ре-
чах говорил о необходимости прорывных 
технологий в новом политическом цикле. 
Как раз тогда мы в Русфонде задумались 
о новой схеме работы с госучреждениями 
при создании регистров доноров костно-
го мозга. Наши клиники и теперь искрен-
не полагают: отдал фонд деньги — отой-
ди в сторону! Схема верная, пока платим 
за лекарства,— не перепроверять же назна-
чения врачей. Но все иначе, если клиника 
строит регистр. Пять лет Русфонд финан-
сировал восемь отечественных регистров 
по лекалам клиник и станций перелива-
ния крови. И вдруг узнаем, что технология, 
на которую потратили 542 млн руб., отста-
лая, что в ЕС и Америке давно освоена дру-
гая — NGS: качество и скорость исследова-
ний выше, а затраты вдвое ниже. 

Вывод: в случае с регистрами нужны 
иные отношения между НКО и клиника-
ми. Какие? По закону мы не только вправе, 
но обязаны отслеживать эффективность 
наших вложений. Так почему бы не со-

здать совместные предприятия в формате 
НКО? В донорских центрах ФРГ (8,7 млн до-
норов) и Великобритании (1,4 млн) мы уз-
нали три вещи: помимо NGS-технологии 
у них единственная специализация — по-
тенциальные доноры, а организацион-
но-правовая форма этих центров — НКО. 
Разумеется, заграница нам не указ. Но та-
мошний опыт подсказывает, что преиму-
щества третьего сектора экономики пе-
ред государственным и коммерческим 
превратили, к примеру, ФРГ в крупнейше-
го в Европе поставщика донорских транс-
плантатов. У России, стартовавшей вместе 
с немцами 30 лет назад, донорская база 
в сто раз меньше. 

Мы предложили клиникам создать 
совместные НКО-регистры. Нас не под-
держали. Но уже существовал указ пре-
зидента о новом статусе НКО — исполни-
телей общественно полезных услуг. Так 
почему бы самим не строить альтернатив-
ные НКО-регистры? Опыт немцев свиде-
тельствует: непризнание страной право-
мочности НКО как хозяйствующего субъ-
екта равносильно наложению санкций 
на саму себя. Вот и правительство идет на-
встречу: внесло в 2018 году проект изме-
нений в закон об НКО, вводя понятие гос-
соцзаказа. К этому времени Русфонд учре-
дил совместно с Казанским федеральным 
университетом АНО «Приволжский ре-
гистр доноров костного мозга» (Приволж-
ский РДКМ) и ввел в эксплуатацию пер-
вую в России NGS-лабораторию на 25 тыс. 
типирований (получение цифровых ко-
дов генов, отвечающих за тканевую сов-
местимость) в год. В Национальном РДКМ, 
который сейчас объединяет четыре НКО-
регистра, уже 20 тыс. потенциальных 
доноров.

А теперь появляется законопроект и По-
яснительная записка Минздрава, которые 
вовсе исключают работу НКО-регистров. 

35 замечаний и новые вопросы
Вот некоторые из замечаний Русфонда 
к законопроекту. Представляя его, Мин-
здрав подчеркивает: принятие проекта 
не потребует признания утратившими си-
лу, изменения или принятия других зако-
нов. Но это не так. Трансплантация орга-
нов и тканей, включая костный мозг, сего-
дня регулируется законом РФ от 22.12.1992 
№4180–1 «О трансплантации органов 

и (или) тканей человека». Закон определя-
ет условия изъятия органов и тканей у жи-
вого донора и его права. Однако Минздрав 
не предлагает изменений в этот закон, 
вступая в противоречие с Регламентом 
Правительства РФ (Постановление от 1 ию-
ня 2004 года). Уже этого достаточно, что-
бы отложить внесение проекта в Госдуму. 
Но вот еще. Включение в ч. 6 ст. 47 ФЗ-323 
(сведения, входящие в Федеральный ре-
гистр) СНИЛС, серии, номера и даты выда-
чи паспорта донора противоречит ч. 2 ст. 5 
ФЗ-152 «О персональных данных»: «Не до-
пускается обработка персональных дан-
ных, несовместимая с целями сбора пер-
сональных данных». Какое отношение 
СНИЛС и паспортные данные потенциаль-
ного донора имеют к трансплантации кост-
ного мозга? И как быть с иностранцами, 
чьи трансплантаты еще долго будут у нас 
основой неродственных пересадок? Вклю-
чение СНИЛС и данных паспорта в качест-
ве обязательных сведений для Федераль-
ного регистра лишает иностранных гра-
ждан возможности стать донорами.

В новой редакции ФЗ-323, в ч. 4 ст. 47, от-
сутствует право живого донора на отказ 
от изъятия костного мозга на любом этапе. 
То есть, дав информированное согласие, 
потенциальный донор уже не вправе отка-
заться? До сих пор в мире и в России у не-
го это право было. Что будет, если поправ-
ка Минздрава пройдет, а донор откажется? 
Принудительное изъятие?!

Законопроект полностью игнориру-
ет НКО-регистры. В ст. 91 ФЗ-323 Феде-
ральный регистр предлагается насыщать 
информацией из Единой государствен-
ной информационной системы в сфере 
здраво охранения (ЕГИСЗ). Но в перечне 
поставщиков информации в ЕГИСЗ нет 
НКО. То есть Минздрав исключает исполь-
зование даже накопленных донорских 
баз НКО?

Вместе или раздельно?
Нас спрашивают, как Национальный 
РДКМ распорядится базой из 20 тыс. доно-
ров, когда появится Федеральный регистр. 
Мы надеемся, что к 2021 году, когда Мин-
здрав планирует его открыть, в Нацио-
нальном РДКМ будет 60–65 тыс. доноров. 
Естественно, эта база перекочует в Феде-
ральный регистр, если наши замечания 
к законопроекту будут учтены.

В пояснительной записке Русфонд ут-
верждает, что, объединив усилия гос-
учреж дений и НКО-регистров, стра-
на к 2030 году получит не 440 тыс. доно-
ров, как планирует Минздрав, а 835 тыс. 
Мы рассчитываем на «поставку» в год 
20 тыс. доноров по госзаказу, сохраняя 
благотворительный рекрутинг. Мощно-
сти НКО-регистров в 2020 и 2021 годах со-
ставят 30 тыс. и 40 тыс. соответственно, 
а с 2022 года — по 50 тыс. доноров. 

Читателей волнует стоимость вклю-
чения одного донора в Федеральный ре-
гистр. Минздрав оценивает эту работу 
в 27,6 тыс. руб. в 2020–2021 годах, а в 2022–
2029-м — в 16,8 тыс. руб. У Русфонда за-
траты на одного потенциального доно-
ра — 9,6 тыс. руб., а с учетом инфляции — 
10 тыс. руб. Ведомство в комментарии для 
„Ъ“ («Минздрав и Русфонд делят базу до-
норов», Валерия Мишина, Иван Тяжлов, 
см. „Ъ“ от 10 июля) сообщает: «В расходы 
включены прием специалиста, осмотр 
пациента, сбор анамнеза, консультирова-
ние, типирование и внесение данных в ре-
гистр, амортизация оборудования, комму-
нальные услуги и зарплата медперсонала». 

Что сказать? Доброволец — не паци-
ент. И сколько «специалистов» потребует-
ся на ежегодный индивидуальный прием 
40 тыс. добровольцев и «сбор анамнеза»? Кста-
ти, говоря об участии «НКО и волонтеров», 
Минздрав видит их роль «в информирова-
нии населения, рекрутинге, мотивировании 
граждан и направлении их в медорганиза-
ции на типирование». То есть волонтеры — 
те самые специалисты, кому доверят сбор 
анамнеза у 40 тыс. человек в год? 

Недавно некто в Иркутске от имени 
Кировского регистра распространял наш 
плакат — памятку донора, поменяв на-
звание и адрес на кировские. Вообще-то 
это кража. В Кирове заявили, что «вино-
ваты неизвестные волонтеры». Ну а если 
 всерьез, то за результаты «рекрутинга» 
и «мотивирования граждан» всегда в отве-
те учреждение, поставляющее в регистр 
конечный продукт: донорские фенотипы. 
Так должно быть. И так наверняка будет. 

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда, 
член СПЧ и Совета 
при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 54 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 29
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Т В Е Я  Л А Д Ы Ш К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 9  2 0 0  Р У Б .

Травматолог-ортопед клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) Владимир 
Котов: «После операций на бедрах в 2017 году и курса реабилитации Матвей начал ходить самостоятель-
но. Однако позднее стали ломаться искривленные голени, последний перелом случился в мае этого года. 
Началось формирование ложного сустава. Сильные боли и высокий риск переломов — показания к хирур-
гическому лечению: необходимо исправить деформации голеней и установить телескопические штифты. 
В результате операций и лечения мальчик сможет вернуться к нормальному образу жизни».

Стоимость операций 2 411 200 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб., юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка — 150 тыс. руб., LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico  Russia) — 
140 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Сара-
тов» соберут 42 тыс. руб. Не хватает 879 200 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Матвея Ладышкова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Матвея — Кристины Павловны Ладышковой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Матвей до сих пор выглядит 
меньше сверстников:  
ростом он с младшую сестру, 
которой сейчас четыре года  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21643,53 (+110,05)
РТС 1398,88 (–8,76)
FTSE 100 7509,82 (–20,87)

DAX 30 12332,12 (–41,29)
DJIA* 27048,05 (+187,85)
NASDAQ Composite* 8218,75 (+16,22)

*На 19:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.07.19
Австралийский доллар 43,9512
Английский фунт 78,9698
Белорусский рубль 30,9798
Датская крона* 95,1290

Доллар США 62,9944
Евро 71,0073
Индийская рупия** 92,0782
Казахский тенге** 16,4339

Канадский доллар 48,2679
Китайский юань* 91,7416
Норвежская крона* 73,6269
СДР 86,9549

Сингапурский доллар 46,4766
Новая турецкая лира 11,0707
Украинская гривна* 24,4022
Шведская крона* 67,0974

Швейцарский франк 63,8953
Японская иена** 58,3039

*За 10. **За 100.
По данным агентства Reuters.
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Система быстрых комиссий
Райффайзенбанк возьмет 1,5% за переводы в СБП

Система быстрых платежей (СБП) мо-
жет потерять свою привлекательность 
для населения, если банки установят 
комиссии за такие переводы на уров-
не карточных. Первой ласточкой стал 
Райффайзенбанк, который ввел с июля 
комиссию в 1,5% за переводы свыше 
10 тыс. руб. в месяц. Ряд игроков го-
товятся ввести комиссии к сентябрю. 
По словам экспертов, сейчас крайне 
важна реакция регулятора, поскольку 
в ее отсутствие тенденция может рас-
пространиться на весь рынок.

Банки начинают вводить комиссии за пе-
реводы через до сих пор бесплатную СБП. 
Среди первых оказался Райффайзенбанк, ко-
торый с 1 июля с сумм переводов, превыша-
ющих 10 тыс. руб. в месяц, ввел сбор в 1,5%, 
то есть на уровне обычной комиссии при пе-
реводах на карты сторонних банков. Банк от-
казался раскрывать „Ъ“ причины введения 
комиссий. До сих пор комиссии были лишь 
у СКБ-банка — 1% при переводе более 6 тыс. 
руб. в день или 100 тыс. руб. в месяц. Рассма-
тривают введение комиссий с 1 сентября в 

Росбанке и Газпромбанке, с 30 сентября — в 
банке «Ак Барс» и ПСБ. Остальные участники 
рынка уверяют, что не планируют вводить ко-
миссий, по крайней мере до момента, пока 
переводы через СБП станут платными для са-
мих кредитных организаций. Это произойдет 
с 2020 года, комиссии ЦБ для банков составят 
0,5–3 руб. в зависимости от суммы операции.

Райффайзенбанк стал своего рода перво-
проходцем. «Банк, отправляющий деньги по 
СБП, должен получать за это какую-то комис-
сию,— уверен независимый эксперт на пла-
тежном рынке Дмитрий Вишняков.— В се-
годняшней схеме для банка, отправляюще-
го деньги, нет экономического смысла, она 
убыточна. И, до тех пор пока это не испра-
вят, банки будут саботировать отправку де-
нег». Больше вопросов вызывает размер ко-
миссии. Собеседник „Ъ“ в крупном банке 
признался, что их бизнес-блок неоднократ-
но поднимал вопрос о плате, но ЦБ требует 
дешевых переводов и, судя по всему, комис-
сия в 1,5% вряд ли его устроит. 

«Комиссия не может быть на уровне кар-
точных, так как затраты банков на карточ-

ные переводы гораздо выше»,— подчеркну-
ли в Банке России. У регулятора есть «право 
ограничить верхнюю планку тарифов бан-
ков для потребителей». Однако пользовать-
ся им в ЦБ собираются только в крайнем слу-
чае — если увидят, что «потребители лише-
ны возможности переводить средства между 
банками». Ряд экспертов считают, что разни-
ца в стоимости переводов через СБП и кар-
точки должна быть ощутимой. По словам 
главы банка «Русский стандарт» Александ-
ра Самохвалова, после того как ЦБ введет 
комиссии для банков, стоимость переводов 
для клиентов должна быть приближена к та-
рифам регулятора.

Кроме высоких тарифов, затрудняющих 
вывод крупных сумм, в Райффайзенбанке 
действует своеобразная настройка мобиль-
ного банка. При переводах по СБП он сам 
автоматически выбирается как «банк по 
умолчанию», то есть переводы идут на счет 
в самом банке. В Райффайзенбанке такие на-
стройки объяснили заботой о клиенте: если 
не будет установлен банк по умолчанию, то 
«мы оставим клиента в ошибочном состоя-

нии в СБП (и гипотетически можно будет пе-
ревести деньги „в никуда“)». Но как поясни-
ли „Ъ“ в НСПК, устанавливать банк «по умол-
чанию» в системе необязательно, при этом 
«возможность отправлять и получать средст-
ва» через систему у клиента остаются.

Участники рынка сходятся во мнении, 
что политика Райффайзенбанка направле-
на на удержание клиентских средств. «Воз-
можно, у кредитной организации сумма вхо-
дящих платежей через систему существен-
но ниже исходящих, и банк просто пытает-
ся снизить риски существенных оттоков»,— 
отмечает управляющий директор по мето-
дологии агентства НКР Станислав Волков. 
По словам главы проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгении Лазаревой, сейчас край-
не важна реакция регулятора, которого по-
будить воспользоваться правом по ограни-
чению тарифов могли бы жалобы клиен-
тов банка на невозможность проводить пла-
тежи. Иначе желание применить завышен-
ные тарифы распространится на весь рынок.

Вероника Горячева,  
Максим Буйлов

Возобновляемые источники дискуссии
Рынок может заплатить еще 0,9 трлн руб. за ВИЭ

Правительство возобновляет 
дискуссию о поддержке зеленой 
генерации в РФ в 2025–2035 го-
дах. По данным „Ъ“, Минэконо-
мики посчитало, что продление 
механизмов поддержки сек-
тора может обойтись оптово-
му энергорынку в 0,9 трлн руб. 
 Министерство предлагает отби-
рать проекты не по капзатра-
там, а по одноставочной цене 
электроэнергии. «Совет рын-
ка» в качестве альтернативы хо-
чет снизить нагрузку на рынок 
через налоговые и кредитные 
льготы, собственные идеи есть 
и у Минпромторга.

Минэкономики предлагает под-
держать новую программу догово-
ров на поставку мощности (ДПМ) 
для возобновляемой энергетики 
(ВИЭ) в объеме не менее 10 ГВт до 
2035 года, говорится в письме заме-
стителя министра Михаила Расстри-
гина в Минэнерго и аппарат прави-
тельства (документ от 10 июля есть 
у „Ъ“). После паузы для проведения 

отборов по модернизации старых 
ТЭС, правительство возобновля-
ет обсуждение поддержки зеленой 
генерации. Совещание на эту тему 
пройдет у вице-премьера Дмитрия 
Козака на следующей неделе, сооб-
щили „Ъ“ в аппарате правительства.

Несколько лет оптовый энерго-
рынок стимулировал развитие зе-
леной генерации через ДПМ ВИЭ: 
CAPEX возвращается за счет повы-
шенных платежей потребителей 
в течение 15 лет, отборы проектов 
идут с 2013 года. Конкурсы по пер-
вой волне поддержки до 2024 года 
в объеме 5,4 ГВт завершились ле-
том. Правительство планирует ее 
продлить. Участники рынка наста-
ивают на строительстве не менее 
10 ГВт мощности на старых услови-
ях: ДПМ, доходность 12%, возврат 
инвестиций за 15 лет. 

Министерство предлагает через 
конкурс отбирать проекты ВИЭ не 
по CAPEX, а по одноставочной цене 
(включают CAPEX, OPEX и доход-
ность), ежегодно снижая потолок та-

рифа. Часть оборудования по новым 
ДПМ ВИЭ инвесторов обяжут постав-
лять на экспорт, введя понижающие 
коэффициенты к плате за мощность 
при невыполнении нормы. Но ми-
нистерство против ужесточения тре-
бований к локализации и выступает 
за «обоснованные цены ВИЭ за счет 
конкурентных механизмов». 

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) тоже предлагают вы-
бирать проекты по одноставочной 
цене с ее постепенным снижени-
ем. Но ВИЭ нужно поддерживать не 
только за счет оптового энергорын-
ка, считают в ассоциации, учитывая 
также механизмы льготного креди-
тования (субсидирование процент-
ных ставок), предоставление нало-
говых льгот и др.

В Минэнерго предложения «в 
стадии разработки». Там поддержи-
вают новую программу в объеме 
10 ГВт, но хотят роста локализации 
до 100% для солнечной генерации, 
до 90% — для ветрогенерации. На 
экспорт, по мнению Минпромтор-

га, инвесторы в ВИЭ должны постав-
лять не менее 10% от ежегодного вы-
пуска с ростом до 30% к 2035 году.

Глава Ассоциации развития воз-
обновляемой энергетики Алексей 
Жихарев согласен, что рост экспор-
та оборудования ВИЭ — сектора, ко-
торый последние десять лет растет 
в мире на 17% в год — одна из прио-
ритетных задач. Фиксация экспорт-
ных обязательств от 10 до 30% от го-
довых объемов выпуска достижима 
«при условии возможности привле-
чения льготного экспортного фи-
нансирования под такие проекты», 
полагают в «Хевел» (СП «Реновы» и 
«Реам Менеджмент» Михаила Си-
волдаева). Тогда, по оценке компа-
нии, объем экспорта оборудования 
солнечного кластера составит око-
ло 1,2 ГВт. В «Роснано» считают, что 
требования Минпромторга по экс-
порту и локализации достижимы 
только при продлении программы 
в объеме 10 ГВт.

Заместитель директора «Сообще-
ства потребителей энергии» Вале-

рий Дзюбенко отмечает, что до на-
стоящего момента Минэкономики 
публично представляло «более взве-
шенную позицию», учитывающую 
интересы промышленности и эко-
номики в целом, «предлагая диффе-
ренцировать меры поддержки ВИЭ 
и сокращать нагрузку на бизнес». 
«Причина кардинальной и скоро-
постижной перемены в позиции 
ведомства, особенно с использова-
нием аргументов вне сферы своей 
компетенции, непонятна»,— гово-
рит Валерий Дзюбенко. 

По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», новые ДПМ ВИЭ 
повысят конечные цены для потре-
бителей на 2–2,5%. Он отмечает, что 
ЕС, США и Китай двигаются в сторо-
ну введения налога на СО2, и если 
РФ не сможет обеспечить поставки 
низкоуглеродной энергии россий-
ским экспортерам — например, ме-
таллургам,— те могут столкнуться с 
существенными ограничениями со 
стороны покупателей.

Татьяна Дятел

„Ъ“ стали известны подробности пере-
говоров о продаже убыточной Феодо-
сийской нефтебазы в Крыму, которая 
номинально является одной из круп-
нейших в РФ. По словам собеседников 
„Ъ“, основным претендентом на по-
купку актива у властей Крыма стал од-
нокурсник президента РФ Владими-
ра  Путина Виктор Хмарин. Его партне-
ром может оказаться бизнесмен укра-
инского происхождения Сергей Курчен-
ко. По мнению аналитиков, для нужд 
Крыма нефтебаза избыточна и единст-
венный вариант ее рентабельного ис-
пользования — морской экспорт нефти 
и нефтепродуктов тем, кого не отпугнет 
санкционный статус Крыма.

Ключевым претендентом на покупку круп-
ной Феодосийской нефтебазы является Вик-
тор Хмарин, рассказали „Ъ“ несколько источ-
ников на рынке и в правительстве. По их сло-
вам, еще в прошлом году, когда власти Кры-
ма сообщили о планах продать нефтебазу, к 
ней проявил интерес опальный украинский 
бизнесмен Сергей Курченко, находящийся 
под санкциями США. Однако ему не удалось 
договориться с главой Крыма Сергеем Аксе-
новым. Тогда к процессу переговоров, по сло-
вам собеседников „Ъ“, был привлечен госпо-
дин Хмарин, который учился на одном кур-
се с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Этот факт еще в 2013 году подтверждал Forbes 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
В результате переговоры активизировались.

Виктор Хмарин занялся торговлей нефте-
продуктами еще в 1990-х годах, был минори-
тарием Петербургской топливной компании, 
с начала 2000-х стал зарабатывать на тендерах 
«Газпрома», но через несколько лет этот биз-
нес сошел на нет. Виктор Хмарин возглавлял 
совет директоров «Сунтарнефтегаза» (два газо-

вых месторождения в Якутии), но после отзы-
ва Роснедрами лицензии на Южно-Березов-
ский участок и уголовного дела против ген-
директора компании этот бизнес тоже пере-
стал быть перспективным. Сейчас господин 
Хмарин возглавляет совет директоров инвес-
тгруппы «Миролюб», которая в числе проче-
го владеет нефтебазой «Щербинская» в Подмо-
сковье с объемом хранения 20 тыс. тонн и ин-
тересуется, в частности, «экспортным нефте-
трейдингом через морские терминалы».

В ответ на запрос „Ъ“ в «Миролюбе» уточ-
нили, что «в отношении инвестиций в указан-
ном вами регионе наши юристы изучают по-
тенциальные риски, в том числе с учетом го-
сударственных мер противодействия санкци-

ям, плюсы и минусы». Однако добавили, что 
«в связи с этим» версия с участием в перего-
ворах Сергея Курченко «не находит подтвер-
ждения». Сам бизнесмен на звонки „Ъ“ не от-
ветил. В пресс-службе Сергея Аксенова отказа-
лись от комментариев.

В конце июня власти Крыма выделили 
имущество нефтебазы в АО «Морской нефтя-
ной терминал» на балансе принадлежащего 
Крыму «Черноморнефтегаза», а 9 июля Сергей 
Аксенов сообщил, что на актив есть «три зая-
вителя»: «Покупатели большие и эффектив-
ные, которые на рынке известны».

Феодосийская нефтебаза может хранить 
250 тыс. тонн и переваливать до 12 млн тонн 
нефти в год. В начале 2000-х годов ее активно 

использовали российские нефтяники для экс-
порта. На фоне расширения терминалов на 
юге России ее значение сократилось, а после 
вхождения Крыма в состав РФ свелось лишь к 
хранению топлива для полуострова. Но и это 
перестанет быть нужным с вводом железно-
дорожной части Керченского моста (плани-
руется на конец года). По данным „Ъ“, в 2018 
году поставки топлива на нефтебазу состави-
ли лишь 75 тыс. тонн и она убыточна. «Рабо-
та базы недостаточно эффективна, она требу-
ет масштабных капитальных вложений»,— 
пояснили „Ъ“ в пресс-службе минтопэнерго 
Крыма. В конце июня министр Вадим Белик 
говорил, что на это нужно около 1 млрд руб.

Источники „Ъ“ оценивают актив в 700–
800 млн руб., уточняя, впрочем, что с учетом 
инвестиций «он стоит ноль». Ключевой во-
прос — привлечение грузопотока. Источни-
ки „Ъ“ полагают, что этим и займется Сергей 
Курченко, который уже поставлял в РФ уголь 
из ДНР и ЛНР, а на Украину — российские СУГ. 
Есть у него интересы и в Крыму: как писал „Ъ“ 
6 марта 2017 года, связанная с бизнесменом 
компания купила нефтегазовую лицензию 
на шельфе полуострова. Наиболее привлека-
тельным для нефтебазы было бы восстанов-
ление экспорта: в апреле Сергей Аксенов упо-
минал, что Крым планирует отправлять то-
пливо в Сирию. Коммерческой целесообраз-
ности в покупке нефтебазы нет, считает Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики товарных рын-
ков», основные крымские сети АЗС имеют 
свои мощности по хранению. Единственный 
вариант — экспорт топлива в уже подсанкци-
онные страны, соглашается эксперт, поэтому 
«покупателем вряд ли будет компания, ком-
мерческая в общепринятом понимании».

Дмитрий Козлов, Татьяна Дятел, 
Юрий Барсуков; Вадим Никифоров, 
Симферополь

Агрегаторы такси выходят на новый 
этап конкурентной борьбы. В пер-
вые годы после запуска внимание 
концентрировалось в первую оче-
редь на привлечении клиентов. Их 
приток позволил увеличить исполь-
зование автомобилей, следствием 
чего стало снижение среднего чека 
поездки и времени подачи машины.

Теперь же, когда многие таксо-
парки и водители сотрудничают сра-
зу с несколькими агрегаторами, по-
следние развернули за них настоя-
щую борьбу, предлагая каждый свои 
пряники. «Практически все агрегато-
ры поняли, что могут получить боль-
шое количество заказов, но, если 
их некому выполнять, бессмыслен-
но тратить деньги на маркетинг для 
привлечения новых клиентов»,— 
поясняет тенденцию председатель 
Гильдии такси Московской торгово-
промышленной палаты Богдан Ко-
ношенко. Агрегатор не может позво-
лить себе нарастить стоимость пое-

здок, чтобы привлечь водителей, и 
вынужден искать другие способы 
повысить их лояльность.

Бонусы разнятся от компании к 
компании, но иногда и пересека-
ются. Так, «Ситимобил» и «Яндекс.
Такси» озаботились оплатой топли-
ва для водителей: первые предлага-
ют приобретать его на заправках по 
специальной цене, вторые — опла-
чивать удаленно через «Навигатор». 
Оба агрегатора с недавнего времени 
также помогают водителям перевес-
ти автомобили на природный газ, в 
том числе для экономии.

Тот же «Яндекс.Такси» на днях за-
пустил бесплатные юридические 
консультации для таксистов, вклю-
чая вопросы налоговых вычетов, 
разбора ДТП и штрафов, рассказали 
„Ъ“ в компании. Пока услуга доступ-
на для «добросовестных водителей с 
высоким рейтингом и большим ко-
личеством поездок», в дальнейшем 
ее могут распространить на всех.

Водителям с высоким рейтин-
гом «Яндекс.Такси» с апреля также 
предлагает программу поощрений 
со скидками от бизнесов-партне-
ров, а «Ситимобил» — возможность 
снизить комиссию сервиса до мини-
мальной (хотя она и так минималь-
ная на рынке, уверяют в компании). 
Кроме того, «Ситимобил» создал три 
«Дома такси» — пространства, где во-
дители могут получить консульта-
ции, посетить тренинги или прове-
сти время с семьей. InDriver же с са-
мого начала предлагал прозрачные 
условия и свободу выбора, а для во-
дителей это важнее, чем акции по 
«временной покупке их лояльно-
сти», настаивает представитель сер-
виса (там, кстати, также уверяют, что 
их комиссия самая низкая).

На первый взгляд, такие истории 
похожи на альтруизм и работу над 
имиджем компаний. Но «если бы это 
не давало бизнес-эффект, то никто 
бы в это и не вкладывался», призна-
ют участники рынка. В любом случае 
можно будет только порадоваться, 
если условия труда водителей дейст-
вительно улучшатся.

обсудить 
kommersant.ru/12645
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Агрегатор не может 
себе позволить уве-
личить стоимость 
поездок и вынужден 
искать другие спосо-
бы повысить лояль-
ность водителей
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Крым наращивает нефтебазовый экспорт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, в про
тивостояние нефтекомпаний 
с трубниками за возможность 
 использования бывших в упо
треблении труб подключились 
Минэнерго и крупный подряд
чик «Газпрома» — «Газстройин
новация». С 2017 года такие тру
бы приравнены к отходам, их 
вторичное использование за
прещено, что выгодно произво
дителям труб, но означает поте
ри для нефтегазовых компаний. 
Теперь Минэнерго предлагает со
здать методику оценки б/у труб, 
которая даст возможность их 
вторично использовать в зави
симости от технического состоя
ния. По расчетам «Газстройинно
вации», расходы отрасли изза 
 запрета на б/у трубы составили 
75 млрд руб. за два года.

Нефтегазовые компании должны к 
1 августа подготовить предложения 
по изменению законодательства для 
снятия запрета на повторное исполь-
зование бывших в употреблении 
труб. Это следует из протокола (есть у 
„Ъ“) совещания у замглавы департа-
мента Минэнерго по добыче и тран-
спортировке Александра Савинова. 
Это первое подобное совещание под 
эгидой Минэнерго, в нем участвовали 
как представители крупнейших неф-
текомпаний, так и Минпромторга, Ро-
сприроднадзора и Минприроды, под-
держивающих запрет на б/у трубы. По-
водом для совещания в Минэнерго 
стали многочисленные жалобы ком-
паний нефтегазового сектора (см. „Ъ“ 
от 9 апреля).

Запрет на повторное применение 
труб был введен с 2017 года, его лобби-
ровал представляющий интересы 
трубных компаний Фонд развития 
трубной промышленности (ФРТП). В 
итоге Росприроднадзор приравнял та-
кую продукцию к отходам четвертого 
класса опасности — теперь компании 
не только не могли их вновь использо-
вать, но и должны были нести затраты 
на их хранение и утилизацию.

Как следует из протокола, Минэ-
нерго признает экономическую целе-

сообразность вторичного использова-
ния стальных труб нефте- и газопрово-
дов, бурильных и насосно-компрес-
сорных труб и стальных насосных 
штанг при условии их диагностики, 
определения остаточного ресурса и 
областей применения. Для этого ми-
нистерство предлагает разработать 
методику оценки, нефтекомпании 
должны подготовить соответствую-
щие предложения.

В ФРТП отказались от комментари-
ев. Формально ФРТП не участвовал в 
совещании, замглавы фонда Виктор 
Височкин указан в протоколе как пред-
ставитель «Русской стали». В Минпром-
торге вопросы „Ъ“ переадресовали 
Минэнерго, где отказались от коммен-
тариев. По информации „Ъ“, предста-
витель Минпромторга на совещании 
оценил рынок контрафактной и фаль-
сифицированной трубной продук-
ции, источником которой являются 
б/у трубы, в 1 млн тонн. На вопросы 
участников совещания об источниках 
данных, «ведь опросник был разослан 
нефтяникам только два дня назад», 
представитель министерства признал, 
что таким источником является ФРТП.

В ЛУКОЙЛе „Ъ“ заявили, что «со-
гласны» с тем, что «рынок вторичного 
обращения труб должен быть прозрач-

ным». В компании поддерживают со-
здание методики для определения 
возможности повторного использова-
ния труб и выступают за предоставле-
ние права их собственнику «самостоя-
тельно определять момент перехода 
труб в статус отходов».

Как выяснил „Ъ“, недовольство за-
претом высказал в июньском письме 
(копия есть у „Ъ“) главе Минэнерго 
Александру Новаку и крупный под-
рядчик «Газпрома» ООО «Газстройин-
новация» (занимается переработкой 
труб и внедрением антикоррозийных 
покрытий). Именно глава этой компа-
нии Сергей Разгуляев предложил со-
здать методические рекомендации по 
повторному использованию б/у труб, 
опираясь на опыт «Газпрома». Такие 
стандарты предполагают мониторинг 
состояния демонтированной трубы, 
ее маркировку, создание электронно-
го протокола о характеристиках ка-
ждой трубы и проводимых операциях, 
сообщал господин Разгуляев. По его 
информации, в РФ ежегодно демонти-
руется 1 млн тонн труб (из них на «Газ-
пром» и «Транснефть» приходится по 
300 тыс. тонн, «Роснефть» — более 
150 тыс. тонн) и объемы будут только 
расти. При этом восстановленная тру-
ба по меньшей мере вдвое дешевле но-
вой, которая стоит 60–70 тыс. руб. за 
тонну. При этом ограничения исполь-
зования б/у труб, пишет Сергей Разгу-
ляев, уже привели к росту затрат неф-
тегазовых компаний на 75 млрд руб.

Для одних и тех же целей вторич-
но используются трубы OCTG (НКТ и 
бурильные трубы), а также трубы для 
нефтепроводов и водоводов низкого 
давления, отмечает Сергей Клубков 
из Vygon Consulting, тогда как срок 
службы труб для магистральных тру-
бопроводов (как правило, трубы 
большого диаметра) составляет 15–20 
лет и по мере «старения» их меняют 
на новые. По его оценке, суммарные 
годовые затраты на новые трубы в 
связи с запретом на вторичное ис-
пользование старых труб могут соста-
вить 180–200 млрд руб.

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Старые трубы  
извлекают из отходов
Минэнерго пытается отменить запрет  
на отработанную продукцию

МТС запускает сервис видео
трансляций с концертов и мас
совых мероприятий в формате 
360 градусов. Продвижение тако
го сервиса может стимулировать 
абонентов потреблять больше 
трафика. Но конкуренты МТС 
пока не спешат с подобными 
проектами, считая, что полно
ценные VRтрансляции будут 
возможны после перехода 
на стандарт связи 5G.

МТС запускает сервис онлайн-
трансляций и просмотра записей 
в формате VR (виртуальная реаль-
ность) с мероприятий и концер-
тов, рассказали „Ъ“ в компании. Вы-
ход на этот рынок позволит расши-
рить присутствие в сфере развлече-
ний и мероприятий после приобре-
тения билетных операторов Ticket-
land и Ponominalu, говорят в МТС. В 
Ticketland и Ponominalu планируется 
интегрировать предложение покуп-
ки VR-доступа к мероприятиям. Под-
ключиться к платформе можно будет 
с помощью виртуальных очков или 
шлема, а также с любого устройства с 
браузером и доступом к интернету со 
скоростью минимум 20 Мбит/с.

На начальном этапе доступ будет 
бесплатным, далее будет предостав-
ляться по подписке или за разовую 
плату до 250 руб. Прогнозная маржи-
нальность проекта составит 15–20%, 
уточняют в МТС. До конца года ком-
пания планирует выложить до 15 за-
писей крупных мероприятий и до 5 
трансляций в реальном времени. У 
МТС «уже есть договоры с десятками 
исполнителей», которые смогут по-
лучать долю доходов с продаж. Пер-
вая трансляция будет вестись с фе-
стиваля Park Live, который пройдет 

в Москве 12–14 июля. Прогнозируе-
мая аудитория проекта — 5 тыс. зри-
телей за три дня.

Спрос на VR-устройства в России 
растет. В первом полугодии их прода-
жи в магазинах группы «М.Видео-Эль-
дорадо» выросли на 10% в деньгах и 3% 
в штуках. В России с 2016 года уже рабо-
тает платформа Samsung VR для очков 
виртуальной реальности, которая да-
ет бесплатный доступ к видео. Сейчас, 
по словам представителя Samsung, в 

библиотеке контента на русском до-
ступно более 200 видео, самые востре-
бованные — о путешествиях, науке и 
технике, а также кино и анимация.

Конкуренты МТС также тестиру-
ют проекты в сфере VR. Так, «Вымпел-
ком» применял VR в маркетинге и вы-
пускал контент в этом формате в мо-
бильной версии ТВ-сервиса, отмети-
ли в компании. «МегаФон» в 2018 году 
провел прямую трансляцию товари-
щеского матча по футболу Россия—
Турция в формате VR с использовани-
ем технологии связи 5G. Для реали-
зации по-настоящему качественной 
VR-трансляции доступ к полноцен-
ному 5G необходим, уверены в «Ме-
гаФоне». В Tele2 согласны, что полно-
ценное использование VR на базе мо-

бильной сети ориентировано на 5G, 
и рассмотрят возможность использо-
вания технологии при тестировании 
нового стандарта связи.

Впрочем, большого потенциала в 
этом пока не видно, поскольку для VR 
пользователям нужно довольно доро-
гое оборудование, при этом прямые 
трансляции, в том числе концертов 
в формате 360 градусов, уже есть на 
стриминговых сервисах, в YouTube 
и даже на ТВ, скептичен собесед-
ник „Ъ“ в одном из операторов. Боль-
шого спроса на подобные трансля-
ции не видит и организатор Colisium 
International Music Forum Сергей Ба-
бич. «Полноценный VR может дать 
возможность смотреть шоу из любой 
точки, но эта технология пока недо-
ступна, поскольку требует установки 
motion-датчиков на артистах и 3D-об-
работку огромных массивов данных 
в реальном времени»,— отмечает он. 
Пока широкая публика глубоко не раз-
бирается в технологиях, маркетологи 
пытаются продавать им видео в фор-
мате 360 градусов под видом VR, счи-
тает господин Бабич. Операторы свя-
зи заинтересованы в распростране-
нии таких трансляций, поскольку так 
пользователи будут потреблять боль-
ше трафика, рассуждает он.

В основе технологии 360 градусов 
лежит видео, а виртуальная реаль-
ность создается с помощью компью-
терной графики, поясняет отличия ди-
ректор CROC VR Илья Симонов. «Вну-
три VR-пространства пользователь мо-
жет выбирать направление движения, 
а также интерактивно взаимодейство-
вать с окружающей средой. Такое ви-
део требует более высоких пропуск-
ных каналов связи»,— отмечает он.

Юлия Тишина

МТС развернется на 360 градусов
Оператор запустит сервис видеотрансляций

Регистраторы подвели итоги 
 очередного сезона годовых 
 собраний акционеров. Статис
тика лидеров рынка свидетель
ствует о продолжающейся тен
денции к сокращению количест
ва собраний изза уменьшения 
общего количества акционер
ных обществ. При этом наблюда
ется взрывной рост популярно
сти электронного голосования, 
в котором участники рынка ви
дят будущее регистраторского 
бизнеса. В том чис ле и в части 
применения к новым, нестан
дартным нишам — собраниям 
кредиторов, собственников 
 жилья и т. п.

Согласно данным, предоставлен-
ным крупнейшими регистраторски-
ми компаниями, российские акцио-
нерные общества провели в 2019 го-
ду 15,4 тыс. годовых общих собраний 
акционеров (ГОСА). Результат оказал-
ся на 0,7% ниже прошлогоднего, за-
крепив тенденцию предшествующих 
лет. Это связано с общим сокращени-
ем числа клиентов регистраторов, од-
нако, по мнению участников рынка, 
этот тренд не является критически не-
гативным для их бизнеса. По их сло-
вам, выбывают, как правило, обще-
ства, которые и ранее не были актив-
ными и не проводили собраний с ре-
гистратором. Вместе с тем регистра-
торы фиксируют переток к ним ор-
ганизаций в форме ООО, которые ра-
нее обслуживались у нотариусов. По 
словам гендиректора НРК—Р.О.С.Т. 
Олега Жизненко, растет также число 
клиентов по собраниям собственни-
ков в многоквартирных домах, а так-
же «число собраний кредиторов с ис-
пользованием онлайн-голосования». 
В сезоне-2019 также отмечена тенден-
ция к уменьшению количества ГОСА, 
проводимых в марте, и увеличение 
их количества в апреле. «Это может 
быть связано с тем, что большинство 
АО не успевают провести аудит годо-
вой бухгалтерской отчетности в столь 

ранние сроки»,— говорит гендирек-
тор АО «Реестр» Юрий Тарановский.

Важнейшей характеристикой про-
шедшего сезона все опрошенные „Ъ“ 
участники рынка назвали растущий 
интерес к электронным сервисам ре-
гистраторов. «В 2019 году проводился 
опрос нескольких тысяч акционеров. 
55% из них заявили о своей информи-
рованности о наличии электронных 
сервисов и сочли их удобными и необ-
ходимыми»,— указывает гендиректор 
«Статуса» Людмила Миронова. По ее 
словам, главный тренд сезона — зна-
чительное превышение доли акцио-
неров, проголосовавших электрон-
но, в крупных ПАО. По словам генди-
ректора СР ДРАГА Максима Мурашова, 
на годовом собрании акционеров «Газ-
пром нефти» количество электронных 
голосований и бумажных бюллетеней 
получилось одинаковым. «Электрон-
ное голосование — это общепринятая 
международная практика компаний, 
направленная на повышение эффек-
тивности корпоративного управле-
ния»,— уверен старший независимый 
директор банка «Санкт-Петербург» 
Алексей Германович.

При этом в отличие от сезона-2018, 
когда электронное голосование (ЭГ) 
было востребовано в основном круп-
ными ПАО, в этом году отмечается 
рост интереса к нему и со стороны не-
больших непубличных компаний. Хо-
тя, по словам главы совета директоров 
«Нового регистратора» Игоря Поляко-
ва, для мелких клиентов электронное 
голосование пока экзотика. «Многое 

зависит как от личности руководите-
ля компании, так и от наличия сре-
ди акционеров иностранцев. При сто-
процентном российском владении и 
отсутствии каких-либо сделок многие 
пока еще не оценили преимущества 
ЭГ»,— говорит он.

Пока онлайн-голосование актив-
нее используют физлица, отмечают в 
НРК—Р.О.С.Т. Присоединиться к сер-
вису электронного голосования они 
могут, авторизовавшись через пор-
тал «Госуслуги», чего не имеют воз-
можности делать юрлица. «Это инте-
ресно клиентам еще и тем, что, в отли-
чие от „бумажных“ собраний, где под-
линность голосования проверить до-
рого и трудно, на электронных очень 
дорого осуществить кибервзлом»,— 
считает господин Жизненко. Замести-
тель гендиректора по основной дея-
тельности «ВТБ Регистратора» Максим 
Гецьман указывает, что с расширени-
ем применения электронного голосо-
вания резко, порой в несколько раз, 
растет количество участников собра-
ния. «Заинтересованность сервисом 
электронного голосования была даже 
со стороны старшего поколения, ко-
торое, казалось бы, привыкло голосо-
вать традиционными способами»,— 
уточняет господин Мурашов.

В будущем сезоне, полагают участ-
ники рынка, продолжится рост до-
ли собраний с голосованием онлайн, 
в том числе за счет увеличения доли 
физлиц в реестрах из-за появления воз-
можности онлайн-инвестирования. 

Мария Сарычева

Акционеры уходят в онлайн
Голосование становится все более электронным

Из доработанного ко второму 
чтению законопроекта о совер
шенствовании примиритель
ных процедур исчезло положе
ние о привлечении аппаратных 
сотрудников судов к деятельно
сти судебных примирителей. 
Также по новому варианту со
глашения по итогам процеду
ры предлагается наделить ис
полнительной силой. Юристы 
приветствуют изменения, по
скольку они повысят востребо
ванность медиации, но опаса
ются злоупотреблений, в том 
 числе со стороны попавших 
 сейчас в опалу третейских судов.

Комитет Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательст-
ву 11 июля опубликовал одобренный 
ко второму чтению текст законопро-
екта «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ в связи 
с совершенствованием примиритель-
ных процедур». Он, в частности, пред-
усматривает поправки в закон «Об аль-
тернативной процедуре урегулирова-
ния споров с участием посредника 
(процедуре медиации)» и создание ин-
ститута судебных примирителей.

Документ, одобренный в первом 
чтении прошлым летом, претерпел 
значительные изменения. Так, от ис-
ходно противоречивой идеи привле-
кать в качестве примирителей дейст-
вующих работников аппарата суда (с 
юридическим образованием и пяти-

летним стажем) было решено отказать-
ся. Эту норму начали критиковать еще 
год назад, в правительстве и государ-
ственно-правовом управлении прези-
дента поясняли, что идея противоре-
чит закону «О судебной системе РФ»: 
сотрудники аппарата суда должны 
обеспечивать его работу, а не содейст-
вовать в разрешении споров (см. „Ъ“ от 
15 июня 2018 года). По новой версии 
законопроекта примирителями смо-
гут стать только судьи в отставке.

Также изменится и процедура ме-
диации: соглашение, к которому мо-
гут прийти стороны, будет иметь си-
лу исполнительного документа (для 
этого вносятся поправки и в закон об 
исполнительном производстве), для 
этого потребуется его нотариально 
заверить (будут внесены поправки в 
«Основы законодательства РФ о нота-
риате») в присутствии медиатора, уча-
ствовавшего в процедуре.

Юристы поддерживают идею, от-
мечая, что придание медиативному 
соглашению силы исполнительного 
документа может повысить привле-
кательность самой процедуры, кото-
рая сейчас в России не слишком во-
стребована. Старший юрист юриди-
ческой фирмы Norton Rose Fulbright 
Андрей Панов считает, что поправки 
помогут убрать основную причину 
непопулярности, поскольку больше 
не придется «проходить всю проце-
дуру в суде заново». «Сейчас при неи-
сполнении мирового соглашения, ут-

вержденного судом, истец вынужден 
обращаться в суд за исполнительным 
листом, что дает недобросовестному 
контрагенту дополнительное время, 
а при взыскании задолженности оно 
играет большую роль»,— соглаша-
ется гендиректор ООО «ЮК Основа» 
 Александр Митус. 

Однако юрист опасается, что воз-
можны и злоупотребления, когда со-
глашение уже исполнено: «Имея та-
кое соглашение, недобросовестный 
контрагент может предъявить его ко 
взысканию — пристав будет вынуж-
ден возбудить производство, в ходе 
которого выяснять, исполнялось оно 
или нет». Андрей Панов добавляет, 
что остаются проблемы в части испол-
нимости соглашения на международ-
ном уровне, если контрагент является 
иностранным лицом.

Кроме того, у юристов вызывает 
опасения и тот факт, что в результа-
те недобросовестные третейские су-
ды, от которых Минюст зачистил ры-
нок в ходе третейской реформы, мо-
гут теперь переквалифицироваться в 
центры медиации, чтобы продолжить 
свою деятельность и избежать контр-
оля. Один из собеседников „Ъ“ поясня-
ет, что, когда обе стороны хотят лишь 
достижения результата, спор отсутст-
вует и нужно только оправдание на 
бумажке, автоматически исполнимое 
медиативное соглашение для них да-
же лучше решения третейского суда.

Андрей Райский

Медиация исполнительной силы
Примирение сторон с участием посредников  
доработалось до второго чтения

Мы не слезем с этой темы, 
потому что она  
ведет за собой  

экологические последствия, 
все это должны понимать

— Дмитрий Кобылкин,
глава Минприроды, о необходимости  

признания использованных труб отходами, 
в интервью ТАСС на ПМЭФ-2019

Ц И Т А Т А

Как менялась активность российских эмитентов
Компания- 
регистратор

Общее число  
собраний  

в 2019 году (шт.)

Изменения  
за год  

(%)

Доля  
проголосовавших 

электронно (%)

Число собраний  
с электронным  

голосованием (шт.)
НРК–Р.О.С.Т. 4486 -2,6 80 123

«Статус» 2823 -5,2 76 94

«ВТБ Регистратор» 3401 13,4 около 70 203

«Новый регистратор» 2418 -1,1 < 5 5

«Реестр» 2295 -8,4 около 10 15

СР ДРАГА около 700 н. д. н. д. н. д.

По данным компаний.

8,9 миллиона штук
составят мировые  
поставки устройств  
дополненной и вирту-
альной реальности  
в 2019 году (прогноз IDC)
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1,6
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2,0

2,1тыс. пунктов

1,79%
4,0

4,6
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7,0

1,37%

● 1,922тыс. пунктов ● 6,452

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,6 2,1

● 7,906

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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деловые новости

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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„Ъ“ стали известны подробно-
сти проекта, который корпора-
ция AEON Романа Троценко  
намерена реализовать в распо-
ложенной под Воронежем осо-
бой экономической зоне (ОЭЗ) 
«Центр». Бизнесмен планирует 
разместить на 28 га производст-
во свежемороженого хлеба  
стоимостью около 3 млрд руб. 
Продукция будет поставляться 
в розничные сети центральной 
части России. Впрочем, преду-
преждают участники рынка, по-
ка мороженый хлеб пользуется 
больше спросом у заведений об-
щепита, чем у ритейлеров.

О том, что корпорация AEON пла-
нирует стать резидентом ОЭЗ 
«Центр» в Воронежской области, 
анонсировалось еще в апреле этого 
года. Но тогда подробности проекта 
инвестора не были известны. Как со-
общили сразу несколько источни-
ков „Ъ“, знакомых с планами AEON, 
концепция проекта уже утверждена, 
и речь идет о размещении площадки 
по выпуску свежемороженого хлеба. 
«Это современное производство по 
технологии part baked, когда хлебо-
булочные изделия выпекаются до 
90% готовности и потом подвергают-
ся шоковой заморозке. После покуп-
ки хлеб допекается самостоятельно. 
Такая продукция имеет более дли-
тельные сроки хранения по сравне-
нию с обычной»,— рассказал один 
из собеседников „Ъ“. Он также доба-
вил, что муку планируется закупать 
у предприятий Воронежской обла-
сти, а реализовывать продукцию — 
в розничных сетях центральной ча-
сти России. Источник „Ъ“ в прави-
тельстве Воронежской области гово-
рит, что AEON планирует вложить в 
производство около 3 млрд руб., 

«предполагается, что завод будет по-
строен за два года, а его мощность 
составит минимум 100 тонн продук-
ции в сутки». В AEON не стали ком-
ментировать подробности проекта 
до заключения инвестсоглашения с 
властями региона. 

AEON решил закрепиться на во-
ронежском рынке. В июне этого го-
да холдинг «Новапорт», также при-
надлежащий Роману Троценко, стал 
владельцем ООО «УК „Авиасервис“», 
которое управляет аэропортом Во-
ронежа.

Заместитель гендиректора Воро-
нежской хлебной компании (вхо-
дит в Русскую продовольственную 
компанию, управляющую местны-
ми хлебозаводами и мукомольным 
комбинатом) Вячеслав Зацепин счи-
тает, что сейчас сокращается потре-
бление хлеба, произведенного про-
мышленным путем, в пользу реме-
сленного продукта и постепенно со-
кращается потребление хлеба в 
принципе. В среднем падение со-

ставляет от 3,5% до 5% в год. Поэто-
му, продолжает он, новое производ-
ство AEON может быть востребован-
ным. Сейчас, по данным господина 
Зацепина, стоимость хлебобулоч-
ных изделий, произведенных про-
мышленным путем, в рознице — 
61–65 руб. за 1 кг, свежемороженого 
— 100 руб. за 1 кг.

Свежемороженый хлеб скорее бу-
дет востребован в сегменте HoReCa 
(заведения общепита и рестораны 
гостиниц), чем в ритейле, полагает 
эксперт. «Мы пока не видим актив-
ного потребителя такой продукции, 
хотя покупатель может купить такой 
хлеб и самостоятельно допечь его до-
ма. А вот для многочисленных пека-
рен продукт будет интересен: не 
нужно держать большой штат специ-
алистов, когда выпечку просто нуж-
но доготовить»,— считает Вячеслав 
Зацепин. Президент Гильдии пека-
рей и кондитеров Воронежской об-
ласти Марина Лютикова добавляет, 
что такой продукцией могут заинте-
ресоваться социальные учреждения 
и воинские части. Свежемороженый 
хлеб можно перевозить на большие 
расстояния, в отличие от традицион-
ного, который нередко попадает на 
полки магазинов даже горячим.

«В сутки жители региона потре-
бляют 220–250 тонн хлеба, так что за-
явленный объем производства по-
дразумевает более широкий геогра-
фический охват»,— добавил госпо-
дин Зацепин. «С сырьем у проекта 
проблем не возникнет. В год регио-
ну для производства требуется око-
ло 100 тыс. тонн пшеницы третьего-
четвертого классов, а урожайность у 
нас — около 2,7 млн тонн»,— резю-
мирует эксперт.

Александр Прытков,  
Воронеж

«Если у МПС отзовут лицензии в 
России, то на какое-то время все рас-
четы по картам внутри страны оста-
новятся. Дело в том, что у НСПК се-
годня договоры заключены не с бан-
ками, а с международными платеж-
ными системами, которые платят ей 
за обработку их трансакций внутри 
страны. Все условия расчетов, вклю-
чая межбанковские комиссии, запи-
саны в правилах международных 
платежных систем. И пока НСПК не 
заключит соответствующие догово-
ры с банками, эти расчеты вряд ли 
возобновятся»,— считает независи-
мый эксперт на платежном рынке 
Дмитрий Вишняков.

По словам собеседников „Ъ“, 
близких к МПС, для них подобное ре-
шение стало неожиданным, поправ-
ки предполагалось обсуждать не 
раньше осени, и к тому моменту пла-
нировалось, что они будут доработа-
ны и скорректированы. В крупней-
ших МПС Visa и MasterCard отказа-
лись комментировать законодатель-
ные инициативы. Вместе с тем, по 
словам экспертов, привести свои 
правила в соответствие с требовани-
ями ЦБ у российских Visa, MasterCard 
и других просто нет возможности. 
«Вызывают вопросы трактовка и пра-

ктическая реализация требования о 
запрете исключения банков из пла-
тежной системы. Во-первых, просто 
с юридической точки зрения дочер-
няя организация не может не испол-
нять правила и требования головной 
организации,— указывает исполни-
тельный директор Национальной 
платежной ассоциации Мария Ми-
хайлова.— Во-вторых, поводов для 
исключения банков из иностранной 
платежной системы может быть мно-
го и весьма разных — например, 
банк грубо нарушает правила пла-
тежной системы (не рассчитывается 
с другими участниками по операци-
ям)». По словам директора процес-
синговой компании «КартСтандарт» 
Майи Глотовой, даже если россий-
ская платежная система не исклю-
чит банк из участников, то это не ре-
шает вопрос интеллектуальной соб-
ственности МПС. «Все интеллекту-
альные права принадлежат голов-
ным организациям платежных сис-
тем и передаются банку в рамках вза-
имоотношений с иностранной орга-
низацией,— поясняет она.— Вопрос 
же интеллектуальных прав никак не 
урегулирован в законопроекте».

Впрочем, даже в случае исключе-
ния российских дочерних компа-
ний МПС из реестра операторов пла-
тежных систем ЦБ, у иностранных 

компаний есть возможность вер-
нуться на российский рынок. В этом 
случае они, согласно законопроекту, 
смогут зарегистрироваться уже как 
иностранные платежные системы в 
ЦБ. Банки, которые захотят возобно-
вить эмиссию, должны будут зареги-
стрироваться в качестве операторов 
ИПС и выпускать карты уже только 
для себя, следуя правилам ЦБ.

Впрочем, по словам эксперта, 
близко знакомого с работой между-
народных платежных систем, они не 
станут менять правила, а просто 
свернут свой бизнес в России. Так 
как предлагаемые правила для них 
невыполнимы не потому, что это 
сложно сделать или неудобно, а по-
тому, что невозможно с юридиче-
ской точки зрения. По словам собе-
седника „Ъ“, близкого к МПС, если 
рассмотреть самый негативный сце-
нарий — исключение российских 
«дочек» МПС из реестра ЦБ,— то пла-
тежи по уже выпущенным картам бу-
дут проходить через НСПК, но за пре-
делами России карты исключенных 
систем работать не будут. Более того, 
с уходом какой-либо из систем с рос-
сийского рынка иностранные кар-
ты, эмитированные ею, в России так-
же работать не смогут.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Черноземье морозит хлеб
Корпорация Романа Троценко  
выходит на рынок общепита

На страже платежей родины

До сих пор миграция пользовате-
лей из зоны .com составляла около 
7–10% в год от общего числа, оценива-
ет СЕО «Париматч Россия» Дмитрий 
Сергеев. Он предполагает, что в пер-
вый год с момента старта новых пра-
вил количество таких пользователей 
может вырасти минимум в два раза.

На нелегальный сектор, у которого 
отсутствует какая-либо идентифика-
ция клиентов, сейчас приходится 30–
40% рынка, оценивает президент «Ли-
ги ставок» и глава Первой саморегули-
руемой организации букмекеров Рос-
сии Юрий Красовский. Отмена двой-
ной идентификации пользователей 
за год позволит как минимум сокра-
тить долю серого рынка до 10% и уве-
личить объем легального рынка на 
20%, рассчитывает он. «Очевидный 
рост должен быть уже до конца го-
да»,— добавил господин Красовский.

Упрощение идентификации по-
ложительно повлияет на число кли-

ентов легальных букмекеров, но и 
упрощенная форма по-прежнему не 
так проста, если сравнивать с зару-
бежными ресурсами, отмечает осно-
ватель «Рейтинга букмекеров» Па-
руйр Шахбазян. «Офшорные букме-
керы» позволяют пополнять счет сра-
зу после заполнения регистрацион-
ной формы, а отправить документы 
для идентификации просят только 
спустя несколько дней после перво-
го пополнения или при попытке вы-
вода выигрыша, поясняет он.

Сохранился и другой фактор, ко-
торый демотивировал российских 
игроков пользоваться легальными 
отечественными сервисами,— 
НДФЛ с выигрышей, который не на-
до платить у зарубежных букмеке-
ров, указывает Паруйр Шахбазян. 
По его мнению, если переложить 
эти налоги с клиентов легальных 
сервисов на самих букмекеров, то 
бизнес за счет возвращения игроков 
в легальное поле сможет окупить 
эти затраты. «Пока интернет-пользо-

вателя просят встать, пойти куда-то 
и пройти идентификацию, эффект 
будет минимальным. Интернет так 
не работает. Будем надеяться, что се-
рый рынок в краткосрочном перио-
де сократится процентов на 10%»,— 
скептичен эксперт.

На рынке готовятся и новые изме-
нения: на рассмотрении находится 
законопроект об ужесточении требо-
ваний к букмекерским конторам и 
тотализаторам, внесенный прави-
тельством в феврале. Документ уста-
навливает закрытый перечень из че-
тырех видов мероприятий, на кото-
рые можно будет делать ставки: 
спортивные соревнования, скачки 
лошадей, развлекательные меро-
приятия, транслируемые в прямом 
эфире по ТВ, и итоги голосования на 
выборах и референдумах. Как сооб-
щал „Ъ“ 16 мая, букмекерские конто-
ры надеются, что новые ограниче-
ния также будут способствовать со-
кращению серого рынка.

Валерия Лебедева

Не по паспорту, а по ставке

Несмотря на падающие доходы 
россиян, рынок премиальных 
и люксовых товаров хоть и не-
значительно, но растет. Такая 
ситуация не пугает некоторые 
международные модные дома 
— они готовы выводить свои 
бренды в Россию. Так, Isabel 
Marant, где средний чек состав-
ляет 60 тыс. руб., откроет свой 
первый магазин в Москве.

В «Крокус Сити Молле» в Мякини-
но в августе откроется первый в Рос-
сии магазин люксовой одежды Isabel 
Marant, сообщил „Ъ“ вице-прези-
дент Crocus Group Эмин Агаларов. 
Бутик расположится на первом эта-
же торгцентра на площади 160 кв. м: 
кроме одежды, обуви и аксессуаров 
бренда здесь также будет представле-
на более демократичная линейка 
Isabel Marant Etoile. По словам биз-
несмена, в течение сезона дистрибу-
тор протестирует формат и в случае 
успеха откроет еще две-три точки в 
Москве и ближайшем Подмосковье.

«Если магазин в „Крокусе“ будет ге-
нерировать около 142 млн руб. в год, 
значит, с каждого бутика в Москве 
можно будет выручить примерно 
92 млн руб. В течение первого сезона у 
нас появится понимание, стоит ли от-
крывать новые площадки. Это могут 
быть как отдельные магазины, так и 

корнеры или формат shop-in-shop»,— 
комментирует господин Агаларов.

• Модный дом французского модель-
ера Изабель Маран работает с 1994 
года, специализируется на премиаль-
ной и люксовой одежде. Управляет 
37 магазинами, расположенными 
в США, ЕС, Китае и Гонконге. По дан-
ным Oskelly, средний чек у бренда 
Isabel Marant составляет 60 тыс. 
руб., у линии Isabel Marant Etoile — 
около 40 тыс. руб. В России некото-
рые модели марки представлены 
в ЦУМе, магазинах Aizel и Bosco.
Из-за невысокой популярности 

бренда в России основательница 
маркетплейса Oskelly Заира Келиго-
ва сомневается в успехе и дальней-
шей экспансии магазинов Isabel 
Marant. В пресс-службе московского 
ЦУМа, где также представлена оде-
жда торговой марки, уверены, что 
Isabel Marant больше соответствует 
формату универмага и для успеха 
этого бренда на рынке важен не факт 
наличия бутика, а адекватный уро-
вень цен. Директор департамента 
торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева расска-
зывает, что стратегия Crocus Group 
всегда нацелена на открытие магази-
нов только на территории своих про-
ектов, поэтому вряд ли стоит ожи-
дать от них активной экспансии 

бренда. Эксперт уверена, что запуск 
Isabel Marant, скорее, обусловлен не-
обходимостью усиления пула торго-
вых марок в «Крокус Сити Молле».

В Crocus Group не стали разгла-
шать инвестиции в запуск проекта. 
По мнению госпожи Хакбердиевой, 
стоимость аренды в данном случае 
рассчитывалась индивидуально, так 
как дистрибутор бренда и арендода-
тель — аффилированные структуры. 
По данным одного из консультантов 
на рынке торговой недвижимости, 
стоимость аренды на первом этаже 
«Крокус Сити Молла» варьируется от 
80 тыс. до 120 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
Таким образом, годовая аренда поме-
щения под магазин Isabel Marant при 
обычных условиях может достигать 
19,2 млн руб.

Заира Келигова также отмечает, 
что премиальные бренды меньше 
подвержены тенденции к падению 
спроса из-за снижающихся доходов 
россиян, эта аудитория всегда оста-
ется стабильной. Действительно, на 
фоне стагнации всего fashion-рынка, 
который в 2018 году, по данным 
Fashion Consulting Group, оставался 
на уровне 2,36 трлн руб., в том же го-
ду продажи люксовых брендов в Рос-
сии, наоборот, выросли на 5%, до 
248 млрд руб.

Никита Щуренков

Изабель Маран  
приоденет Мякинино
Магазин модного дома откроется в «Крокусе»

У нас есть задача делать 
каждый раз более 

масштабные и сложные 
проекты — это, знаете,  

как запуск ракеты на Луну
— Роман Троценко,

совладелец корпорации AEON,  
в интервью Forbes в июне 2019 года

Ц И Т А Т А

Российская сеть кофеен «Дабл-
би» планирует открыть в тече-
ние ближайшего года до десяти 
заведений в США. Американ-
ский рынок больше по объему 
российского, и платежеспособ-
ность населения выше, чем у 
россиян,— это и могло вызвать 
интерес у владельцев «Даблби». 
Проблемами могут стать высо-
кий депозит за аренду помеще-
ний, достигающий $360 тыс., 
и необходимость создавать  
систему обучения персонала.

Сеть кофеен «Даблби» до конца го-
да планирует выйти на рынок США, 
рассказала „Ъ“ основательница ком-
пании Анна Цфасман. Первые точки 
планируют открыть в Нью-Йорке, 
Лос-Анджелесе, Денвере и Сан-Фран-
циско. До конца 2019 года планирует-
ся открыть до десяти кофеен. Опреде-
лившись со списком стартовых горо-
дов, сеть протестирует модель на пер-
вых трех заведениях. «Мы изучаем 
возможность работы в США с одним 
из наших партнеров. Все заведения 
будут работать под торговой маркой 
„Даблби“ с обновленным дизайном и 
учетом местных трендов»,— коммен-
тирует госпожа Цфасман.

• Сеть кофеен «Даблби» основана 
в 2012 году, сейчас в нее входит 85 за-
ведений в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Дубае, Барселоне, Праге, Тбилиси 
ит. д. Совладельцам чайной фабрики 
Ahmad Tea в России Глебу Смирнову 
и Сергею Дашкову принадлежат по 
39,59% и 35,41% ООО «Даблби» соот-

ветственно. Анна Цфасман владеет 
14% компании, 11% — у Ольги Бабко-
вой. Выручка сети в 2017 году соста-
вила 980 млн руб. Более свежие фи-
нансовые показатели в компании 
не раскрывают.
В США рынок фактически делят 

три игрока: Starbucks, Dunkin’ и Tim 
Horton, говорит основатель сети кофе-
ен «Правда кофе» Филипп Лейтес. По 
его данным, у них около 70% рынка. 
«Даблби» сможет стать локальной ко-
фейней, считает господин Лейтес. Это, 
продолжает он, может положительно 
сказаться на рентабельности, посколь-
ку чашка кофе в таких местах обычно 
дороже. В США «Даблби» будет разви-
ваться через франшизу, предполагает 
основатель «Правда кофе». По его мне-
нию, такая модель для головной ком-
пании эффективна с точки зрения 
маркетинга. Анна Цфасман не ответи-
ла на уточняющие вопросы „Ъ“.

Основатель и управляющий сети 
ресторанов «Теремок» Михаил Гонча-
ров говорит, что преимущество аме-
риканского рынка по сравнению с 
российским в большем количестве 
потенциальных потребителей. Насе-
ление США в два с половиной раза 
больше России — 332,8 млн против 
146,7 млн, по данным 2019 года. Выше 
и доходы, продолжает Михаил Гонча-
ров. По данным американского бюро 
трудовой статистики, средняя ежеме-
сячная зарплата в США в 2019 году со-
ставила $3,92 тыс. до уплаты налогов 
(около 246 тыс. руб.). Среднемесячная 
номинальная начисленная заработ-

ная в России за апрель 2019 года соста-
вила 48 тыс. руб. (данные Росстата).

По мнению господина Гончарова, 
препятствием может стать высокий 
депозит за аренду помещений под ко-
фейни. По его словам, предоплата в 
Москве обычно составляет сумму за 
один-два месяца, а в США — за год. 
При аренде в $30 тыс. депозит соста-
вит $360 тыс., подсчитал эксперт. У 
«Теремка» в США работали два ресто-
рана, но сеть закрыла эти заведения в 
июне 2018 года. Михаил Гончаров жа-
ловался на враждебность контроли-
рующих органов в США.

Достичь успеха в США «Даблби» по-
может профессионализм собственно-
го менеджмента, уверен Михаил Гон-
чаров. Но управлять компанией из 
другой страны тяжело, так что сети 
придется создать систему обучения и 
контроля качества, оговаривается 
эксперт. Успешный опыт выхода на 
рынок США есть у Dodo Pizza. В марте 
2018 года основатель сети Федор Ов-
чинников рассказывал «Ведомостям», 
что выход на рынок США компании 
нужен был для опыта работы на кон-
курентном рынке. По его словам, по-
требители США устали от больших 
брендов, так что заведения общепита 
с индивидуальным подходом получа-
ют лояльную клиентскую базу. У сети 
были две пиццерии в США, которые 
Dodo Pizza продала своему топ-менед-
жеру Алене Тиховой. Господин Ов-
чинников не ответил на вопросы „Ъ“.

Алексей Полухин,  
Никита Щуренков

Кофейни экспортируют за океан
Сеть «Даблби» выходит на рынок США
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Один из последних трендов в россий-
ской рознице — отказ от использова-
ния одноразовых пластиковых паке-
тов. В борьбе за потребителя, который 
стал предъявлять жесткие требования 
к соблюдению экологических стандар-
тов, ритейл уже почти полностью отка-
зался от выдачи бесплатных полиэти-
леновых сумок на кассах и продвигает 
альтернативную упаковку. Производи-
тели пластиковых пакетов, объем 
рынка которых превышает 60 млрд 
руб. в год, уже ощутили падение спроса 
и опасаются потерять до половины 
бизнеса. Выход они видят в первую 
очередь в развитии утилизации пла-
стика в стране и более активном ис-
пользовании вторичного сырья.

По подсчетам ООН, ежегодно в мире появ-
ляется более 300 млн тонн пластиковых от-
ходов. Экологи связывают проблему прежде 
всего с распространением различных видов 
одноразовой пластиковой упаковки, вклю-
чая пакеты и пищевые пленки. Как отмеча-
ют в российском отделении «Гринписа», ви-
новаты в этом в том числе и торговые сети. 
Благодаря широкому набору упакованных 
продуктов и категории FMCG — товаров по-
вседневного спроса с высокой оборачивае-
мостью — пластик встречается в каждом от-
деле обычного супермаркета, отмечают в ор-
ганизации. Главной причиной роста числа 
подобных отходов считается распростране-
ние одноразовых пластиковых пакетов.

Хотя российские торговые сети призна-
ют, что пока не могут полностью отказаться 
от этого вида упаковки, они начали посте-
пенно сокращать ее использование. Так, се-
годня почти все крупные игроки перестали 
выдавать на кассе бесплатный полиэтилен и 
все активнее предлагают альтернативы.

Покупатель  
нацелился на авоську
Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров связывает стремление россий-
ского ритейла снижать оборот пластиковых 
пакетов с изменением запросов покупате-
лей. Российские потребители демонстриру-
ют нацеленность на здоровый образ жизни и 
с большим вниманием относятся к социаль-
ной и экологической ответственности торго-
вых сетей, поясняет он. Прежде всего речь 
идет о молодой платежеспособной и потен-
циально наиболее интересной ритейлу ау-
дитории, борьба за которую особенно обо-
стрилась на фоне общего усиления конку-
ренции между игроками.

В X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») говорят, что не раз-
дают бесплатно пластиковые пакеты на 
кассе в магазинах, что позволяет снижать 
объем потребления одноразовой упаков-
ки. В результате, по словам представителя 
компании, в 2018 году только каждая чет-
вертая покупка товаров сопровождалась 
покупкой одноразового пакета. В качестве 
альтернативы X5 предлагает многоразовые 
сумки, которых за прошлый год было про-
дано около 3 млн штук, и в некоторых реги-
онах бумажные пакеты.

«Магнит» также отмечает снижение по-
требления полиэтиленовых пакетов в своих 
торговых точках и предлагает покупателю 
многоразовые сумки и бумажные пакеты. В 
сети Globus рассказали, что продажи пласти-

ковых пакетов второй год подряд падают на 
5–10%. «Мы связываем этот регресс с двумя 
факторами: экономией покупателей в связи 
с падением реальных доходов и более осоз-
нанным отношением к экологии. Покупате-
ли активнее переходят на многоразовые 
аналоги — хозяйственные сумки и авоськи, 
которые можно использовать многократ-
но»,— говорит представитель компании. В 
«Ленте» также спрос на альтернативу пласти-
ковым пакетам растет, но «незначительно».

Тем не менее в вопросе борьбы с пласти-
ком Россия все еще существенно отстает от 
западных стран. К примеру, сеть Countdown 
из Новой Зеландии (управляет около 180 су-
пермаркетами) полностью отказалась от ис-
пользования пластиковых пакетов. Немец-
кая сеть Edeka отказалась от пластиковой 
упаковки органических фруктов и овощей, 
британская Iceland начала продавать на раз-
вес овощи и фрукты дешевле, чем упакован-
ные, и обещает к 2023 году убрать пластико-
вую упаковку из всех товаров под собствен-
ным брендом.

Полимеры не сдаются
Ситуация выглядит угрожающей для произ-
водителей пластиковой упаковки. Однако, 
несмотря на инициативы ритейлеров и на-
строение покупателей, пока масштабного 
обвала на их рынке не наблюдается.

Директор новосибирского ООО «Нео-Пак» 
(по собственным данным, в 2016 году выпу-
стило около 65 млн пакетов) Александр Ладан 
отмечает, что точных данных по объему про-
даж в России пластиковых пакетов нет. В це-
лом, говорит он, в 2018 году объем производ-
ства пластиковой тары и упаковки в стране 
вырос примерно на 6,9%, до 110 млрд штук.

По оценкам опрошенных „Ъ“ участников 
рынка, объем производства всех пластико-
вых мешков и сумок, включая одноразовые 
пакеты, в России в 2018 году может быть на 
уровне 41,7 млрд штук. Исходя из средней 
цены 1,5 руб. за штуку, оборот рынка можно 
оценить примерно в 62,55 млрд руб.

Торговые сети также неохотно раскрыва-
ют число закупаемых пакетов и конкретных 
поставщиков. Во «Вкусвилле» сообщили „Ъ“, 
что приобретают около 5 млн пакетов в ме-
сяц в равных долях у подмосковных ООО 
«ПК „Пластмаркет“» и ООО «Пак Групп». Из 
данных ЕГРЮЛ следует, что ПК «Пластмар-
кет» на паритетных началах принадлежит 
Алексею Ефремову и Александру Сизову. В 
«Пак Групп» 36% владеет Дмитрий Тихонов, 
еще по 32% — у Ары Додоян и Ильи Яськова. 
Часть пакетов для «Пятерочки» поставляет 
ООО «Кенгуру» из Ярославской области, вы-
яснил „Ъ“. Единственным владельцем ком-
пании в ЕГРЮЛ значится Сергей Аленин.

Среди производителей пластиковых па-
кетов есть и известные имена. Одним из по-
ставщиков этого товара для магазинов «Маг-
нит» сегодня выступает краснодарское ООО 
«Пластиктрейд», входящее в Constell Group 
основателя «Магнита» Сергея Галицкого. В 
феврале 2018 года бизнесмен объявил о про-
даже 29,1% акций «Магнита» группе ВТБ за 
138 млрд руб. После сделки у него остались 
около 3% ритейлера и ряд побочных бизне-
сов, в том числе «Пластиктрейд».

По данным Constell Group, предприятие 
оснащено 45 линиями по производству ше-
сти видов пакетов. Согласно Kartoteka.ru, в 
2017 году выручка «Пластиктрейда» снизи-
лась на 13,3%, до 2,9 млрд руб., чистая при-
быль увеличилась более чем в 13 раз, до 

258,2 млн руб. год к году. В «Магните» уточни-
ли, что сотрудничают с несколькими россий-
скими компаниями по поставке пакетов, а 
объемов закупок достаточен для нужд сети. В 
ПК «Пластмаркет», «Пак Групп», «Кенгуру» и 
Constell Group не ответили на вопросы „Ъ“.

Сети снимают майки
Представитель сети Globus признает, что пол-
ностью отказаться от пластиковых пакетов 
сегодня компания пока не может. В россий-
ских сетях пластиковый пакет все еще са-
мый продаваемый товар в натуральном вы-
ражении, говорит Михаил Бурмистров. По 
его словам, полный переход на многоразо-
вые сумки, которые покупают существенно 
реже одноразовых пакетов, может грозить 
сетям не только падением продаж, но и ро-
стом издержек на хранение такой упаковки.

Как отмечает, управляющий партнер 
Agro & Food Communications Илья Берез-
нюк, стоимость бумажных или текстильных 
пакетов в среднем втрое выше полиэтилено-
вых, что особенно актуально учитывать на 
фоне падения реальных доходов населения. 
По мнению Михаила Бурмистрова, сегодня 
легче перейти на более дорогие и экологиче-
ские чистые виды упаковки будет тем сетям, 
аудитория которых более платежеспособна, 
в перспективе российские ритейлеры «неиз-
бежно будут постепенно отказываться от 
пластиковых пакетов».

Александр Ладан подчеркивает, что спрос 
на такую упаковку в России уже начал сни-
жаться. По его оценкам, потребление пла-
стиковых пакетов в России в 2017–2018 го-
дах сократилось примерно на 6%.

Тенденция отказа сетей от такой упаков-
ки затрагивает, как правило, тонкие пакеты 

типа «майка», уточняет коммерческий ди-
ректор нижегородского АО «ТИКО-Пластик» 
Елена Лощилова. По ее словам, компания 
прекратила производство таких пакетов 
еще в 2015 году и с тех пор развивается за 
счет новых направлений и каналов продаж.

При этом непосредственные участники 
рынка — как производители гибкой упаков-
ки, так и производители товаров FMCG — по-
нимают преимущества гибкой полимерной 
упаковки, ее функциональные возможности 
в части сохранения продуктов и предотвра-
щения увеличения пищевых отходов, под-
черкивает она.

Утилизация 
ждет инфраструктуры
«Нео-Пак» видит потенциал для развития в 
текущих условиях в концепции «экологиче-
ски дружественной упаковки», которая 
должна быть пригодной к переработке, обес-
печивать рациональное потребление (уве-
личивать срок хранения продукта, иметь ан-
тисептические свойства и пр.) и наносить 
минимальный ущерб окружающей среде, 
говорит господин Ладан.

По его словам, компания уже перераба-
тывает большую часть своих отходов и го-
това выпускать пакеты с использованием 
вторсырья. Если отказ от пластиковых од-
норазовых пакетов примет массовый ха-
рактер, часть предприятий могут перейти 
на выпуск многоразовой упаковки, ожида-
ет участник рынка.

Но, предупреждает Михаил Бурмистров, 
хотя такая переориентация и возможна, это 
другой вид бизнеса и другие объемы зака-
зов. Переход к многоразовым сумкам из по-
лимеров или других материалов требует 
определенного адаптационного периода, 
уверены в крупнейшем в России нефтехими-
ческом холдинге СИБУР.

Руководитель информационно-аналити-
ческого центра Rupec Андрей Костин отме-
чает, что если крупные сети будут снижать 
потребление пластиковых пакетов, то игро-
ки этого рынка смогут перепрофилировать-
ся, к примеру, за счет выпуска универсаль-
ных пакетов для использования в разных ло-
кальных магазинах.

Но Елена Лощилова признает, что, если 
отказ от пластика в России «примет крайние 
формы», «ТИКО-Пластик» может потерять до 
половины производства: «Под угрозой ока-
жется существование целой отрасли». По 
словам госпожи Лощиловой, оптимальным 
может быть выход на использование 100% 
перерабатываемых материалов, а также при-
менение материалов с добавлением вторич-
ного сырья. При этом необходимо решать 
вопросы сбора и сортировки элементов упа-
ковки и системы обращения с отходами в це-
лом, подчеркивает топ-менеджер.

В СИБУРе согласны, что проблема с ути-
лизацией пластиковых отходов, в том чи-
сле и пакетов, во многом связана с недоста-
точным развитием инфраструктуры сбора 
и переработки отходов. Кроме того, заклю-
чает представитель СИБУРа, для снижения 
уровня пластиковых отходов стоит прора-
ботать вопрос повышения требований 
прочности пакета для перевода его во мно-
горазовое использование.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин,  
Никита Щуренков

Когда ритейлеры в России полностью могут отка-
заться от пластиковых пакетов, „Ъ“ рассказал 
председатель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Сергей Беляков. 

— Насколько тренд постепенного отхода от исполь-
зования пластиковых пакетов распространен сре-
ди розничных сетей? 
— Доступный бесплатный пакет на кассе без ограниче-
ния по количеству сформировал у покупателей в на-
шей стране культуру лояльности к пластиковым паке-
там. Потребитель получает пакет бесплатно и не ценит, 
выкидывает не глядя. К сожалению, в России нет раз-
витой системы сбора и переработки пластиковых от-
ходов: на перерабатывающие предприятия попадает 
около 10% использованной пластиковой тары. Пакеты 
оказываются на свалках, разлагаются там веками. Для 
решения проблемы нужен целый комплекс мер, вклю-
чая серьезное изменение законодательства, с запретом 
оборота пластика, переориентацию целого направле-
ния бизнеса на производство упаковки из более эколо-
гичных материалов, развитие системы сбора и утили-
зации тары. Сегодня среди крупнейших сетей не оста-
лось ни одной, кто предлагает покупателям бесплат-
ные пакеты.
— Насколько сократились закупки пластиковых па-
кетов сетями, оценить можно? 
— В России в среднем каждый житель использует в год, 
по данным экологов, 181 пакет. То есть всего по стра-
не больше 25 млрд пакетов ежегодно. После отмены 
бесплатных пакетов их закупки в федеральных се-
тях сократились в несколько раз, но окончательно про-
блему это не решает. Если добавить к пакетам на кассе 
другую пластиковую упаковку, например пакеты, в ко-
торые производителями фасуется товар и на что ритей-
леры повлиять не могут, то мы получим показатель 
до 5 млн тонн пластиковых отходов в год. Из них пере-

рабатывается 350–450 тыс. тонн. Это по данным Мин-
прома. Остальное оказывается на свалке.

Да, закупки пакетов будут падать, но есть и дополни-
тельный вопрос без ответа: смогут ли производители вы-
пускать альтернативную упаковку качественно и в таком 
количестве, чтобы заменить полностью пластиковые па-
кеты во всей розничной торговле. Мы постоянно подни-
маем эти вопросы на встречах с госорганами.
— С чем связано желание ритейла отходить от ис-
пользования пластиковых пакетов? 
— Это сознательный подход к сохранению окружающей 
среды. Мы отстаем от остального мира. Франция запре-
тила с 2016 года оборот тонких пластиковых пакетов. С 
2020 года там будет действовать запрет на пластиковую 
одноразовую посуду. С 2021 года Канада запретит одно-
разовый пластик. В Чехии к 2025 году планируют соби-
рать 90% использованных пластиковых бутылок, ис-
пользуя систему залоговой стоимости. На уровне всего 
ЕС с 2021 года планируют отказаться от производства од-
норазовой пластиковой посуды. В России надо наметить 
«дорожную карту», обозначить комфортные для произ-
водителей и ритейла сроки полного отказа от пластика. 
Это займет не меньше пяти лет.
— Экологи все равно настаивают, что для сокраще-
ния потребления пластика бизнес делает недоста-
точно. 
— Ритейл уже сейчас отказывается от одноразовых пла-
стиковых пакетов, устанавливает в торговых точках ав-
томаты по сбору вторсырья, вводит раздельный сбор му-
сора. Но этого действительно мало. Чтобы существенно 
сократить общую долю упаковочного пластика, попада-
ющего на свалки, нужно запретить оборот одноразового 
пластика на уровне федерального законодательства, за-
пустить программы, поощряющие производство и ис-
пользование альтернативного сырья и упаковки, со-
здать отрасль по сбору отходов. Наши усилия, например, 
по введению пандоматов (автоматов по сбору использо-
ванной упаковки, оборотной тары) серьезно ограничи-
ваются санитарными нормами, не допускающими их 
установки в торговых помещениях. Нужно вносить из-
менения в законы, готовить инфраструктуру.
— Российские чиновники не исключают, что отказ 
от пластика может быть и законодательным. Как от-
носитесь к госрегулированию в этом вопросе?
— Госрегулирование в вопросе отказа от пластика — ми-
ровая тенденция. Я уже упоминал о запрете на производ-
ство одноразового пластика в ЕС, подобные меры, кото-
рые касались бы сокращения оборота пластиковой тары, 
есть в том или ином виде в большинстве развитых стран. 
У нас такого регулирования пока нет. 

Интервью взял Анатолий Костырев

«Среди крупнейших сетей 
никто не предлагает  
бесплатные пакеты»

Сергей Беляков,
председатель президиума  
Ассоциации компаний  
розничной торговли

О мерах по борьбе с пластиковыми отходами „Ъ“ 
рассказал координатор проекта «Ноль  отходов» 
«Гринписа России» Дмитрий Нестеров.

— Насколько сейчас в российском ритейле четко про-
является тренд на отказ от пластиковых пакетов?
— Эта тема стала серьезно обсуждаться с 2017 года. На 
тот момент в топ-20 продуктовых ритейлеров были сети, 
которые все еще распространяли бесплатно пакеты. С 
момента запуска нашей кампании против бесплатного 
распространения одноразовых пластиковых пакетов от 
этой практики отказались Auchan, Spar, «Вкусвилл» и 
«Азбука вкуса». Сейчас это уже стало трендом.
— Насколько эффективной может быть такая мера?
— За первый месяц после отказа от бесплатных пакетов 
со стороны «Азбуки вкуса» и «Вкусвилла», по нашим под-
счетам, около 70 тонн пластика не отправилось на поли-
гон. Общее количество реализованных пакетов у этих 
двух компаний снизилось с 5,5 млн до 3,4 млн штук. У 
Auchan тоже было двукратное падение. По объему это 
наверняка десятки миллионов пакетов в месяц, хотя 
компания не раскрывает точные данные, как и многие 
другие сети, например X5 Retail Group. Наверное, не хо-
тят показывать количество отходов, которые они образу-
ют в процессе получения прибыли. 

Платность пакетов как мера сокращения потребле-
ния пластика работает в долгосрочной перспективе. Во 
многих странах ЕС пластиковые пакеты тоже не разда-
ются бесплатно. В Ирландии с введения сбора в 2002 го-
ду их потребление снизилось с 328 штук на человека в 
год до 18 штук, то есть почти на 95%. В США в 2009 году 
налог на пакеты в Вашингтоне привел к снижению ис-
пользования пакетов на 50%.
— Можно ли ограничиться только этой мерой?
— Отказ от бесплатных пакетов — это первый шаг к за-
конодательному ограничению и запрету. Но для начала 
необходимо создать пул добровольных практик в ритей-

ле. «Гринпис России» целый год предлагал сетям при-
нять добровольные обязательства по сокращению одно-
разового пластика. Речь идет не только о пакетах. Мы от-
правили рекомендации в сети, куда вошли предложе-
ния ввести в оборот многоразовые сумки, отказаться от 
неперерабатываемых видов пластика, предлагать поку-
пателям вместо одноразовых фасовочных пакетов мно-
горазовые экомешочки и т. д.
— Зачем это сетям?
— Есть общественный запрос. Например, «Азбука вкуса» 
утвердила «дорожную карту», где приняла обязательства 
сократить пластиковую упаковку. Это было сделано из-
за потребительского запроса: исследование покупатель-
ских трендов явно говорит о том, что наши современни-
ки задумываются об экологической ответственности 
производителя, минимизации пластиковой упаковки. 
Простой пример: во многих сетях многоразовые сумки 
продаются с дисконтом, как, например, в санкт-петер-
бургской сети «Спасибо» или московской «Мясновъ». В 
России появилась сознательная аудитория.
— Может ли быть выгоден сетям отказ от пакетов?
— При запрете пластика очень важно учесть стимули-
рующие механизмы. Сейчас много законодательных 
препон, на которые и ссылаются сети. Например, сети 
пошли на прием тары, но законодательно история ни-
как не отрегулирована. Компания должна платить на-
лог, принимая бутылки. До сих пор не разрешают сбор 
вторсырья на территории магазина. Это вопросы, ко-
торые нужно отрегулировать. Производители тоже бу-
дут сопротивляться, потому что это передел рынка. 
Нужно стимулировать переход на производство эколо-
гичной упаковки, тем более, по данным компании 
«Дар», в ближайшие три года спрос на многоразовые 
сумки вырастет на 20%.
— Готовы ли российские власти на такие радикаль-
ные меры, как запрет пластиковых пакетов?
— Недавно Совет по правам человека при президенте 
России выпустил рекомендации для правительства и 
ритейлеров, очень созвучные нашим. Предлагается раз-
работать «дорожную карту», цель которой — сделать так, 
чтобы в стране производилось меньше мусора. Потому 
что раздельный сбор проблему не решит, большой объ-
ем отходов — одноразовая упаковка, которая не идет на 
переработку, а попадает в природу. Так, в ЕС при доста-
точно развитой системе раздельного сбора и переработ-
ки лишь 7% пластиковых пакетов попадает в переработ-
ку. Минприроды поддержало инициативу запретить 
продажу одноразовых пластиковых изделий, но с ого-
ворками, предлагая просчитать экономические послед-
ствия для производителей.

Интервью взял Алексей Полухин

«Ритейлеры не хотят  
показывать  количество  
отходов»

Дмитрий Нестеров,
координатор проекта  
«Ноль отходов»  
«Гринписа России»

ГОДОВОЙ ОБЪЕМ 
ПРОИЗВОДСТВА 
ПЛАСТИКОВЫХ 
МЕШКОВ И СУМОК 
(МЛРД ШТ.)
  

ГОДОВОЙ ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА ОДНОРАЗОВОЙ ПЛАСТИКОВОЙ ПРОДУКЦИИ 
В НЕКОТОРЫХ РЕГИОНАХ  МИРА (МЛН Т)    ИСТОЧНИК: ЦЕНТР МЕЖДУНАРОДНОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРАВА.

24,6

*Оценка участников рынка. *Опрос проведен в мае 2019 года.
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2015

32,7
2016
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2017

41,7*
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49
Северная
Америка

12

46

39

13

2

Латинская
   Америка

Допускают возможность полностью отказаться 

Не допускают возможности сократить использование пластиковых пакетов

Затруднились ответить 

Допускают возможность частично отказаться 

50
Евросоюз

41
Азия 
(без Китая 
и Японии)

62
Китай

11
Япония

7 СНГ

18
Ближний Восток

и Африка

ГОТОВЫ ЛИ РОССИЯНЕ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ПЛАСТИКОВЫХ ПАКЕТОВ? (%)*   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

Здоровый образ тары
Чем грозит производителям пластиковых пакетов новая политика торговых сетей
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На фестивале «Звезды белых  
ночей» в Мариинском театре 
 состоялось первое россий-
ское исполнение «Уроков любви 
и жестокости» (Lessons in Love 
and Violence) Джорджа Бенджа-
мина. С момента своей мировой 
премьеры (май 2018 года, «Ко-
вент-Гарден», постановка Кей-
ти Митчелл) опера современ-
ного британского композитора 
на либретто Мартина Кримпа 
успела повидать еще несколь-
ко важных мировых сцен. Нын-
че в Петербурге ее представи-
ли в полуконцертной версии, 
но произведению это нисколь-
ко не повредило. О слуховом 
 театре Джорджа Бенджамина 
рассказывает Ая Макарова.

жордж Бенджамин — гор-
дость и краса современной 

британской музыки, композитор, 
способный писать оперы так, что все 
находят в них что-нибудь для себя. 
Кто-то — театральную драматургию 
и яркие характеры, кто-то — средне-
вековые совершенные консонансы 
и современные бескомпромиссные 
диссонансы, кто-то — политический 
манифест, кто-то — чистое искусство.

В России Бенджамина знают пре-
жде всего по опере 2012 года «Напи-
сано на коже» (Written on Skin), пре-
дыдущему совместному проекту 
с поэтом-бунтарем Мартином Крим-
пом. Текст Кримпа, автора сложных 
социальных пьес и безжалостно кра-
сивых стихов, основан на средневе-
ковом сюжете о неверной жене и же-
стоком муже, который заставляет су-
пругу съесть сердце юного любовни-
ка,— эта история рассказана ангела-
ми-наблюдателями, парящими над 
будущим и прошлым.

В постановке Кейти Митчелл, сде-
ланной по заказу фестиваля в Экс-
ан-Провансе, опера «Написано на ко-
же» в свое время успела объехать бук-
вально весь свет. Добралась и до Рос-
сии: в 2017 году в Москве, на сцене 
Большого театра, прошли гастроль-
ные показы спектакля Кейти Мит-
челл. А до Петербурга осенью того 
же года доехало полуконцертное ис-
полнение в версии режиссера Джека 
Фернесса под палочку Оливера Зеф-
фмана. Теперь же, полтора года спу-
стя, Зеффман снова встал за пульт 
в концертном зале Мариинского те-
атра, чтобы вместе с Лондонским ка-
мерным оркестром представить пе-
тербуржцам полуконцертную вер-
сию «Уроков любви и насилия».

Сюжет «Уроков» коренится в пье-
се старшего современника Шекспи-
ра Кристофера Марло «Эдуард II», но, 
как обычно у Кримпа и Бенджамина, 
цепляется за современность крепки-
ми членистыми ногами. Король лю-

бит свою жену Изабеллу, но силь-
нее — своего друга Гавестона; рас-
сказам о бедствиях народа Король 
предпочитает музыку. Придворный 
Мортимер, отчаявшись вразумить 
Короля, решается на переворот. Ко-
роль и Гавестон гибнут, на трон са-
дится королевский сын, хорошо ус-
воивший уроки взрослых и готовя-
щий собственное представление — 
без музыки, зато с казнями. Об этом 
и опера, не только эта конкретная 
опера, но, в сущности, и опера как 
жанр — музыкой она говорит о ре-
сурсах музыки же, любви и насилия.

На лондонской премьере оперой 
дирижировал сам Бенджамин. Был 
он теперь и в Мариинке, в зале: те-
ребил манжеты, подпевал, кивал. 
Под управлением Зеффмана парти-
тура звучит немного быстрее и го-
раздо громче, чем у автора. В орке-
стре Бенджамина спрятаны мириа-
ды тембров ударных и тысячи куль-
турных коннотаций на любой вкус. 
Так, колдовство иранской, кариб-
ской и венгерской перкуссии сопро-
вождает Гавестона, способного чи-
тать прошлое и будущее по руке. Но 
там, где в Лондоне звучал сказочный 
гамелан, зачарованный детский сон, 
эротическая идиллия бриттеновско-

го Ашенбаха из «Смерти в Венеции», 
у Зеффмана — залихватские кариб-
ские ритмы, и мистический лондон-
ский персонаж — Смерть в обличье 
жестокого любовника — превратил-
ся на петербургской сцене в наглова-
того фаворита.

О спектакле Митчелл в этой вер-
сии забываешь сразу: театр Бенджа-
мина аккуратно встраивается в го-
лову, а четкая и лаконичная рабо-
та режиссера Джека Фернесса бук-
вально делает видимой хитроспле-
тения тембровых и акустических 
решений. Изысканно холодная со-
прано Сюзанна Харрелл не пытает-
ся тягаться с богиней современной 
музыки Барбарой Ханниган, испол-
нявшей роль Изабеллы на миро-
вой премьере,— Бенджамин, сочи-
няя всегда в расчете на конкретных 

певцов, тем не менее строит на века. 
Опера выдерживает и интерпрета-
цию, и нарочитый отказ от нее, оста-
ваясь увлекательной. Король (бари-
тон Марк Стоун) похож на рассеянно-
го ученого, и Молодой король (тенор 
Джеймс Уэй) умудряется сохранить 
унаследованную от отца простодуш-
ную мину до самого финала. Гавес-
тон в версии Фернесса — утончен-
ный злодей (баритон Росс Рамгобин 
прежде пел в Мариинке безыскусно-
го Хозяина в «Написано на коже»), 
Мортимер (тенор Тоби Спенс) — ско-
рее борец за правду, чем за власть.

Неспроста Бенджамину нужны 
всего восемь певцов: мысленный 

театр не должен быть перенаселен-
ным. Где у Митчелл снует по сцене 
многочисленный миманс, у Фернес-
са царствует оркестр. Митчелл де-

лает ставку на пристальный взгляд 
и актуальную политическую повест-
ку, Фернесс — на пристальное слу-
шание и спрятанный за красотой му-

зыки и либретто ужас бытия. Поэзии 
и музыки оказывается вполне доста-
точно, чтобы в средневеково-совре-
менной реторте родился театр.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Не выходя из королей
«Уроки любви и жестокости» Джорджа Бенджамина прозвучали в Петербурге

Первая российская выставка прославленного  
каталонского скульптора Жауме Пленсы  
проходит в Московском музее современного искусства

В прокат вышел шпионский 
 боевик Люка Бессона «Анна», 
основное действие которого 
происходит в начале 1990-х го-
дов. По мнению Юлии Шагель-
ман, сам режиссер со своими 
представлениями о прекрасном 
тоже остался где-то в той эпохе.

 В Москве 1985 года — отче-
го-то среди стеклопакетов, собянин-
ского благоустройства и лебедев-
ской навигации в метро — идет охо-
та на людей. Неизвестные хватают не-
скольких человек (на улицах, в науч-
ных лабораториях, кабинках сурдо-
переводчиков на каком-то важном 
съезде и прямо у подъезда американ-
ского посольства) и привозят в мрач-
ное помещение с портретом Дзер-
жинского на стене. «На кого ты рабо-
таешь? — спрашивает суровый му-
жик в костюме у одной из зареван-
ных жертв (он, конечно, должен го-
ворить с тяжелым русским акцен-
том, но в дубляже, к счастью или к со-
жалению, этого не слышно).— Пере-
дай им мое сообщение». После чего 
в американском посольстве получа-
ют коробку с надписью «Главная по-
чта», а в ней лежит отрезанная голова 
той самой жертвы. Понятно, что при-
нявший посылку молодой и краси-
вый дипломат, а на самом деле агент 
ЦРУ Леонард Миллер (Киллиан Мёр-
фи) этого никогда не забудет.

Проходит пять лет, и перестроеч-
ная Москва прирастает памятником 
генералу де Голлю у гостиницы «Кос-
мос» (установлен в 2005 году, но во-
лею режиссера и сценариста Люка 

Бессона перенесен в 1990-й). В отеле 
квартирует скаут международного 
модельного агентства, который ищет 
красивых русских девушек. Найти та-
кую удается, как в сказке про Золуш-
ку и в биографии Натальи Водяновой, 
на рынке, у прилавка с матрешками. 
И вот уже блондинка с высокими ску-
лами по имени Анна (Саша Лусс) от-
правляется в Париж, где снимается 

у капризных модных фотографов, за-
водит роман с соседкой по квартире 
(Лера Абова), привлекает внимание 
русского олигарха и спустя два меся-
ца целомудренных свиданий убива-
ет его. Потому что на самом деле она 
работает на КГБ, детка!

В этом месте зрителю вроде как 
полагается удивиться, но если он ви-
дел хотя бы один фильм про смерто-
носных блондинок — из относитель-
но свежей продукции можно вспом-
нить «Взрывную блондинку» (2017) 
или «Красного воробья» (2018),— то 
сюрприз получится довольно пред-
сказуемым, как и все последующие 

сюжетные твисты и их занудные 
объяснения, которых в фильме на-
берется с полдюжины. Остается толь-
ко расслабиться и попробовать полу-
чить удовольствие от того дикого ан-
туража, в который Бессон помещает 
свои шпионские игры, неуклюжей 
метафорой которых служит шах-
матная партия (и это даже приятно: 
в кои веки русские не только пьют, 
но и в шахматы играют, при случае 
цитируя наизусть Каспарова).

Помимо прочего здесь есть мистер 
Популярность российского кино Алек-
сандр Петров в роли покрытого татуи-
ровками бандита-абьюзера-наркома-

на; попытка ограбления западного ту-
риста в Москве 1988 года путем снятия 
с его карточки денег в банкомате «Бан-
ка Советского Союза»; драка в ресто-
ране «Главпивторг» (все в том же 1988 
году), в которой участники применя-
ют стаканы, тарелки и пепельницы на 
ножках, а финальное убийство совер-
шается вилкой; серпы, молоты и совет-
ские гербы на всех доступных поверх-
ностях; цитаты из чеховской «Чайки»; 
сцена вербовки, в которой агент КГБ 
Алекс (Люк Эванс) произносит сакра-
ментальное «Верить в наши дни нель-

зя никому…», но, когда ждешь продол-
жения «мне — можно», оказывается, 
что верить надо только в себя; Хелен 
Миррен, с нескрываемым удоволь-
ствием играющая этакую советскую 
М, вечно кутающуюся в шубу и не вы-
пускающую изо рта сигарету; отреза-
ние пальцев особым, запатентован-
ным советскими спецслужбами мето-
дом, по которому можно в случае чего 
отсеять двойных агентов. А также жар-
кий секс в подсобке на Лубянке и мно-
жество здоровых мужиков, которых 
хрупкая Саша Лусс раскидывает, ка-
жется, в основном силой мысли (по 
крайней мере, наносимые ею удары 
далеко не всегда вступают в прямой 
контакт с их телами).

Все это можно было бы счесть увле-
кательной стилистической игрой со 
штампами шпионского жанра и по-

стироничным ответом на новую хо-
лодную войну, не будь Бессон так смер-
тельно серьезен. Он, кажется, действи-
тельно верит, что снимает круто сва-
ренный боевик с элементами мело-
драмы, и если сюжетные ходы, диа-
логи и мизансцены вызывают смех, 
то происходит это совершенно вопре-
ки замыслу автора, из-за несоответст-
вия между его намерениями и их реа-
лизацией. Тридцать лет спустя после 
«Никиты» (1990) и «Убийцы» (1993) он 
воплощает на экране свой любимый 
концепт — хрупкая девушка, превра-

тившаяся в безжалостную машину для 
убийства, и делает это, все так же бесхи-
тростно объективируя свою героиню 
и лишая ее всего человеческого. В 2019 
году, конечно, за такое можно и огре-
сти, поэтому к «Анне» белыми нитка-
ми пришита модная нынче идея жен-
ского empowerment, озвученного ге-
роиней Миррен: хватит, мол, делать 
то, что велят нам эти недалекие мужи-
ки. Сама Анна сравнивает себя с ма-
трешкой: она женщина внутри жен-
щины внутри женщины, и кто знает, 
что скрывается внутри. Однако режис-
серу явно гораздо интереснее не дока-
пываться до ответа на этот вопрос, а де-
монстрировать бесконечную смену на-
рядов, париков и любовников обоего 
пола прекрасной шпионки. Вот толь-
ко зритель в этой вуайеристской заба-
ве совершенно точно третий лишний.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Матрешка фри
На экранах «Анна» Люка Бессона

Роковая блондинка Анна 
(Саша Лусс) на хорошем 
счету у своей начальницы 
из КГБ, которую играет 
 Хелен Миррен (слева) 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Сюжет «Уроков» коренится в пьесе  
старшего современника Шекспира 
Кристофера Марло «Эдуард II», 
но, как обычно у Кримпа и Бенджа-
мина, цепляется за современность

Отсутствие костюмов 
и  декораций не лишило 
«Уроки любви и жестоко-
сти» театральности 
ФОТО ВАЛЕНТИНА БАРАНОВСКОГО/ 

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Если сюжетные ходы, диалоги и ми зан-
сцены вызывают смех, то происходит 
это совершенно вопреки замыслу 
 автора, из-за несоответствия между 
его намерениями и их реализацией
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Премьер в лиге
«Зенит» будет главным претендентом на золотые медали
В пятницу после очень короткого межсе-
зонья стартует 28-й чемпионат России 
по футболу. Круг претендентов на побе-
ду в премьер-лиге, по мнению экспертов, 
останется прежним и ограничится клу-
бами большой пятерки, в которую вхо-
дят «Зенит», «Локомотив», «Краснодар», 
ЦСКА и «Спартак». Причем главным фаво-
ритом считается действующий чемпион 
страны. „Ъ“ согласен с тем, что у петер-
буржцев самые высокие шансы на успех 
по сравнению с конкурентами, хотя и «Ло-
комотив» показал в недавнем матче за Су-
перкубок, что может с ними побороться.

«Зенит»
Чемпион России довольно спокойно вел се-
бя в межсезонье, занимаясь скорее оптими-
зацией своих ресурсов. Так, клуб расстался с 
восемью лишними футболистами, а защит-
ник Александр Анюков завершил карьеру и 
вошел в его тренерский штаб. Петербуржцы 
активно и эффективно поработали в зимнее 
трансферное окно, пригласив Ярослава Ра-
кицкого, Вильмара Барриоса и Сердара Азму-
на, что позволило им резко прибавить в ве-
сенней части первенства и выиграть золо-
тые медали. Поэтому сейчас у них нет нужды 
бить конкурентов трансферами, и их глав-
ный тренер Сергей Семак не сетует, как рань-
ше, на необходимость усиления состава. Тем 
более что «Зенит» укрепил левый фланг бра-
зильским защитником Дугласом Сантосом за 
€12 млн и все-таки приобрел за €2,5 млн полу-
защитника «Оренбурга» Алексея Сутормина, 
в услугах которого был заинтересован Семак, 
но который подписал контракт с «Рубином» 
и уже из Казани попал в Санкт-Петербург. Да-
же проигранный Суперкубок в принципе 
подтвердил, что все у сине-бело-голубых по-
прежнему в порядке, особенно Азмун, забив-
ший в той встрече два мяча и едва не офор-
мивший хет-трик. Они вполне могли побе-
дить в первом официальном матче сезона — 
просто не дожали «Локомотив» при счете 2:1. 
Да, пропустили три гола, но встанет в строй 
колумбийский опорник Барриос, отдыхав-
ший после выступления на Кубке Америки, 
и игровая конструкция «Зенита» должна ста-
билизироваться. Разве что как-то неуверенно 
выглядел основной голкипер Андрей Лунев, 
но и это, видимо, временное явление. 

Против петербургского клуба только тот 
факт, что с 2014 года ни одному чемпиону 
России не удавалось отстоять титул в следую-
щем сезоне. Однако пока признаков почива-
ния на лаврах у команды Семака не наблюда-
ется, да и ее оппоненты не совершили, что на-
зывается, технологического прорыва, чтобы 
бросить вызов лидеру и опередить его в золо-
той гонке. Поэтому весьма вероятно, что тен-
денция будет нарушена.

Коэффициент BWin на победу в чемпио-
нате — 1,67.

«Локомотив»
Если кто и представляется сейчас конкуренто-
способным на фоне «Зенита», то это вице-чем-
пион страны, который предъявил в Суперкуб-
ке России свои потенциальные возможности. 
У железнодорожников вроде бы тоже устака-
нилась ситуация в клубе, а их 72-летний на-
ставник Юрий Семин добился того, что ему 
продлили карт-бланш, и, судя по всему, дей-
ствительно еще не сказал последнего слова в 
тренерском деле. Правда, мэтр дал понять, что 
руководство не согласовало с ним приобрете-

ние бразильского новичка Мурило, заявив 
сразу после подписания контракта с ним, что 
не собирается брать его на сборы с основным 
составом и вообще не знает, кто это такой. Тем 
не менее трансфер Мурило за €2,5 млн при-
шелся кстати, учитывая, что в центре оборо-
ны «Локомотива» в связи с травмами Соломо-
на Кверквелии и Бенедикта Хёведеса образо-
валась брешь, которую и заполнил южноаме-
риканец. После Суперкубка Семин заявил, 
что доволен его игрой.

Еще красно-зеленые пригласили правого 
защитника «Уфы» Дмитрия Живоглядова, ко-
торый стоил им €1,5 млн, но главное — они 
выкупили у «Пари Сен-Жермен» за €12 млн 
права на Гжегожа Крыховяка, ведь арендован-
ный в прошлом сезоне польский хавбек стал 
системообразующим игроком команды. А вот 
с Мануэлом Фернандешем, у которого истек 
срок контракта, переговоры затянулись. Еще 
недавно мало кто сомневался, что португалец 
уйдет, но на днях его агент заявил, что с до-
статочно высокой степенью вероятности он 
останется в клубе. В то же время «Локомотив» 
уже понес и ощутимую потерю — Джеффер-
сон Фарфан получил тяжелую травму на Куб-
ке Америки в составе сборной Перу и надолго 
выбыл из строя. Упустили железнодорожни-
ки и перспективного грузинского полузащит-
ника Хвичу Кварацхелию, который не догово-
рился с москвичами и перешел в «Рубин», хо-

тя Семин рассчитывал на него. Так что глуби-
ны состава «Локомотиву» по сравнению с тем 
же «Зенитом» не хватает. А тут еще назревает 
трудовой конфликт с основным вратарем Ма-
ринато Гилерме, который готов перезаклю-
чить заканчивающийся в этом году контракт, 
но у него возникли существенные разногла-
сия с руководством по условиям нового согла-
шения. Генеральный директор «Локомотива» 
Василий Кикнадзе уже объявил, что, скорее 
всего, Гилерме покинет клуб.

Коэффициент BWin на победу в чемпио-
нате — 4,50.

«Краснодар»
В последние годы команда демонстрирует, 
наверное, самый привлекательный футбол 
в премьер-лиге, который, впрочем, не всегда 
приносит ей результат. Вот и в минувшем се-
зоне она довольствовалась только бронзовы-
ми медалями, хотя опять же по игре заслужи-
вала большего. Тем не менее кубанцы сдела-
ли шаг вперед, добившись права дебютиро-
вать в Лиге чемпионов, пусть пока и в третьем 
отборочном раунде. Однако вместе с тем они 
столкнулись с серьезными кадровыми труд-
ностями, которые не ограничились уходом 
Шарля Каборе и Маурисио Перейры. Трав-
мы выкосили из их рядов еще Юрия Газин-
ского, Виктора Классона и Дмитрия Скопин-
цева. «Краснодар» провел довольно агрессив-
ную трансферную кампанию, попытавшись 
залатать свои дыры. В частности, приобрел 
у «Фейенорда» полузащитника с опытом вы-
ступления за сборную Нидерландов Тонни 
де Вилену за €9 млн, хотя, по оценке порта-

ла transfermarkt, его стоимость составляет 
€14 млн. Кроме того, всего за €400 тыс. был ку-
плен в «Рубине» Руслан Камболов, периодиче-
ски привлекающийся в сборную России. Оба, 
а также датчанин марокканского происхож-
дения Юнес Намли из голландского чемпи-
оната (€2 млн) на предсезонке наигрывались 
в стартовом составе. Краснодарцы завоевали 
Кубок «Париматч Премьер», одержав победы 
над «Ростовом», ЦСКА и «Спартаком». Но за-
тем уступили в контрольном матче «Крыльям 
Советов», несколько смазав впечатление.

Учитывая, что «быки» форсировали подго-
товку к сезону в связи с ранним стартом в Ли-
ге чемпионов (6–7 августа), возможно, они бу-
дут иметь определенное преимущество над 
конкурентами в первых турах чемпиона-
та России. С другой стороны, если им удаст-
ся продвинуться по турнирной сетке в евро-
кубке, на них выпадет такая нагрузка, кото-
рая очень быстро может и придавить. В лю-
бом случае после вынужденной перестройки 
«Краснодару» наверняка не избежать перепа-
дов, что, вероятнее всего, не позволит ему за-
махнуться на чемпионство.

Коэффициент BWin на победу в чемпио-
нате — 9,00.

ЦСКА
Армейцы, взявшие курс на омоложение, про-
ходили болезненный процесс перестройки в 
прошлом сезоне и в результате, несмотря на 
локальные успехи, оказались за чертой при-
зеров национального первенства. Но период 
становления команды еще не завершен. Тем 
более что после окончания аренды и перехо-

да в «Удинезе» центрального защитника Ро-
дриго Бекана красно-синие сейчас снова пе-
рекраивают линию оборону, куда пытают-
ся встроить хорватского новобранца Звони-
мира Шарлию, также взятого «напрокат». До-
полнительные проблемы им создает отсутст-
вие из-за травм Алана Дзагоева, Георгия Щен-
никова и Игоря Дивеева. Зато они выкупили 
у «Эвертона» за €15,7 млн Николу Влашича, 
без которого уже трудно представить новый 
ЦСКА, и это главное событие в жизни клуба 
за летний период.

Кстати, без Влашича, который выступал за 
молодежную сборную Хорватии на чемпио-
нате Европы U-21, а потом был в отпуске до 6 
июля, армейцы потерпели три поражения на 
Кубке «Париматч Премьер». Понятно, что иг-
рали они, как говорится, не на корову, тем не 
менее посеяли сомнения в своей готовности к 
чемпионату. Однако наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко, наоборот, увидел в случившемся 
позитив. «Зная ребят, могу сказать, что у нас 
нет какой-то неуверенности, мы смотрим в бу-
дущее с оптимизмом,— отметил он.— Для нас 
даже лучше подойти к сезону с ощущением 
опасности». Правда, в заключительном спар-
ринге с «Рубином» москвичи немного сняли 
напряжение, победив со счетом 4:0.

Безусловно, ЦСКА будет опасным сопер-
ником для всех претендентов на медали, но 
вряд ли уже созрел для того, чтобы вернуть се-
бе чемпионский титул.

Коэффициент BWin на победу в чемпио-
нате — 8,00.

«Спартак»
Красно-белые в большой пятерке котируют-
ся ниже всех. Почему? Пожалуй, потому, что 
пока сложно определить их реальную силу 
после первой полноценной предсезонки под 
руководством нового главного тренера Оле-
га Кононова, а преобразить команду на хо-
ду в прошлом чемпионате у него не получи-
лось. К тому же «Спартак» еще практически 
ничего не сделал, чтобы изменить мнение о 
себе, на трансферном рынке. За это направле-
ние в клубе с недавних пор отвечает новый ге-
неральный директор Томас Цорн. Его первой 
креатурой стал нападающий Эсекьель Понсе 
из «Ромы», не сыгравший, впрочем, за римлян 
ни одного матча и постоянно находившийся в 
аренде. На данный момент наивысшее дости-
жение в карьере 22-летнего аргентинца — вто-
рое место в списке лучших бомбардиров чем-
пионата Греции-2018/19, где он забил 16 голов 
за АЕК. Владелец «Спартака» Леонид Федун по-
хвалил Цорна за этот трансфер, который обо-
шелся клубной казне в €3 млн, но сможет ли 
Понсе адекватно заменить лучшего бомбар-
дира красно-белых по итогам предыдущего 
национального первенства Зе Луиша, пере-
бравшегося в «Порту»,— большой вопрос. 

Другие приобретения Цорна в лице ита-
льянского голкипера Андреа Романьоли и 
немецкого хавбека Малкольма Баду выгля-
дят откровенно сомнительными, ведь тот 
же transfermarkt оценивает их способности 
в €25 тыс. и €75 тыс. соответственно. Так что 
действительно осязаемым усилением пока 
можно назвать только Зелимхана Бакаева, ко-
торый выдал отличный сезон в тульском «Ар-
сенале» и вернулся из аренды в родную ко-
манду, уже отметив возвращение голами в во-
рота ЦСКА и «Краснодара».

Коэффициент BWin на победу в чемпио-
нате — 10,00.

Александр Ильин

По мнению экспертов, за победу  
в стартующем чемпионате  
России, как и в недавнем матче  
за Суперкубок, будут бороться 
«Зенит» и «Локомотив»

ПРОЦЕССЫ

Виталий Мутко остался без наказания
CAS отменил решение о его отстранении от участия в Олимпиадах

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) отменил решение исполко-
ма Международного олимпийско-
го комитета (МОК) о пожизненном 
отстранении от участия в Олимпи-
адах вице-премьера РФ, бывшего 
министра спорта России Виталия 
Мутко, указав, что оно было при-
нято без соответствующих юри-
дических оснований. Признав, 
что исполком МОК превысил  
полномочия в случае с Виталием  
Мутко, CAS особо подчеркнул, 
что комитет имеет полное пра-
во самостоятельно решать, ко-
го приглашать на Игры, а кого нет. 
То есть шансы на то, что Виталий  
Мутко в официальном статусе 
сможет быть причастным к буду-
щим Олимпиадам, по-прежнему 
мизерны.

четверг CAS обнародовал 
вердикт по апелляции, поданной Ви-
талием Мутко на принятое в декаб-
ре 2017 года исполкомом МОК ре-
шение о его пожизненном отстране-
нии от участия в Олимпиадах. Санк-
ции стали результатом расследова-
ния российского допингового дела. 
Исполком МОК принимал их, осно-
вываясь на докладе комиссии Саму-
эля Шмида. Она, напомним, хотя и 
не нашла доказательств существова-
ния в России институциональной до-
пинг-системы и улик, свидетельству-

ющих о вовлеченности Виталия Мут-
ко (до декабря 2016 года он был ми-
нистром спорта РФ) в допинговые 
истории, все же отметила, что он не-
сет ответственность за происходив-
шее во вверенной ему сфере. Напом-
ним, что отстранение Виталия Мутко 
было не самым болезненным резуль-
татом расследования МОК. Испол-

ком МОК дисквалифицировал также 
ОКР (наказание было отменено после 
зимней Олимпиады-2018 в Пхёнчха-
не), и в результате российские спор-
тсмены выступали на Играх под ней-
тральным флагом.

Адвокаты Виталия Мутко строили 
дело, указывая на серьезные юриди-
ческие ошибки, допущенные испол-
комом МОК. Дисквалификация рос-
сийского функционера была офор-
млена в соответствии со ст. 44 и ст. 59 
Олимпийской хартии. В первой, 

помимо прочего, закреплено пра-
во МОК самостоятельно решать, ко-
го допускать к участию в Играх. Во 
второй говорится о санкциях за до-
пущенные нарушения. Проблема в 
том, что в ст. 59 прямо говорится, кто 
может быть подвергнут наказанию, 
а именно: члены МОК, спортсмены, 
команды, рефери, официальные 
представители делегаций, иные ак-
кредитованные лица. Так вот ни к од-
ной из этих категорий Виталия Мут-
ко отнести было нельзя. То есть ис-
полком МОК превысил свои полно-
мочия, наказав лицо, не подпадаю-
щее под его юрисдикцию.

В МОК, по всей видимости, осоз-
навали шаткость своей позиции. В 
ходе процесса представители коми-
тета пытались убедить суд в том, что 
решение о дисквалификации следу-
ет понимать лишь как декларацию о 
намерении МОК не приглашать в бу-
дущем Виталия Мутко для участия в 
Играх в каком бы то ни было качест-
ве. Такая позиция, однако, понима-
ния у суда, посчитавшего, что форму-
лировка «исключить министра спор-
та Виталия Мутко из числа участни-
ков всех будущих Олимпиад» являет-
ся санкцией и воспринимается как 
санкция, не нашла. В итоге CAS отме-
нил решение исполкома МОК, отме-
тив, что он действительно превысил 
свои полномочия.

В России вердикт CAS был воспри-
нят с ожидаемым энтузиазмом. По-
четный президент ОКР Александр 

Жуков, которого, в отличие от госпо-
дина Мутко, МОК дисквалифициро-
вал с полным на то правом (санкции в 
отношении господина Жукова были 
отменены одновременно с восстанов-
лением в правах ОКР), отметил, что 
«решение CAS еще раз подчеркивает, 
что в России никогда не было государ-
ственной системы поддержки допин-
га, о чем заявлялось в докладе Ричар-
да Макларена (независимый эксперт 
Всемирного антидопингового агент-
ства.— „Ъ“)». «Сложно сказать, что бу-
дет дальше, но главное, что сейчас 
CAS принял решение снять санкции 
с Виталия Леонтьевича»,— сказал го-
сподин Жуков «Интерфаксу». Сам Ви-
талий Мутко через свою пресс-службу 
сообщил, что «удовлетворен решени-
ем, которое принял CAS».

В действительности же решение 
арбитража не отменяет статус Вита-
лия Мутко как отлученного от олим-
пийского движения. В решении CAS 
особо подчеркивается, что вердикт 
суда никак не влияет на будущие ре-
шения, которые МОК может принять 
в отношении господина Мутко каса-
тельно его участия в Олимпийских 
играх. На это обратил внимание и 
МОК, в заявлении которого отмечает-
ся, что суд ясно дал понять: МОК со-
храняет право принимать решения 
по участию любых лиц в Играх. 

«Вердикт суда, действительно, мо-
жет и не повлиять на будущие реше-
ния, которые МОК может принимать 
в отношении господина Мутко и дру-

гих лиц касательно участия в Олим-
пиадах,— соглашается Артем Пацев, 
юрист, представлявший интересы го-
сподина Мутко в CAS.— Однако во-
прос о каких-либо запретах или ог-
раничениях для МОК и не ставился 
— ни первоначально в жалобе, ни в 
последующем в ходе обмена доказа-
тельствами и аргументами, посколь-
ку само разбирательство носило „ре-
троспективный“ характер, то есть 
оспаривалась правомерность лишь 
уже принятого решения. В данном 
случае мы утверждали, что решение 
исполкома МОК в отношении госпо-
дина Мутко является незаконным и 
необоснованным, и CAS согласил-
ся с некоторыми из наших доводов, 
посчитав даже их достаточными для 
удовлетворения жалобы. Счет, как го-
ворится, на табло: в резолютивной ча-
сти решения указано, что жалоба пол-
ностью поддержана и решение отме-
нено без каких-либо условий».

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Wimbledon. Женщины
1/2 финала. Серена Уильямс (США, 11)—Барбо-
ра Стрицова (Чехия) 6:1, 6:2. Симона Халеп (Румы-
ния, 7)—Элина Свитолина (Украина, 8) 6:1, 6:3.
Финал Халеп—Уильямс пройдет завтра.
Сегодня в 1/2 финала мужского турнира встречаются 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Роберто Баутиста  
Агут (Испания, 23), Рафаэль Надаль (Испания, 3)—
Роджер Федерер (Швейцария, 2).
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B Виталий Мутко сообщил, 
что «удовлетворен  
решением, которое принял 
CAS»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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